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Доллар США 74,3566
Евро 89,9343
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ИНТЕРНЕТ 15 мая 
поменяются правила 
использования WhatsApp

Чат под угрозой

Иван Черноусов

С 15 мая изменятся правила использования WhatsApp, 
подразумевающие передачу ряда данных в Facebook. 
Чтобы продолжать использовать все возможности 
мессенджера, пользователям будет необходимо при-
нять новые правила использования сервиса, нажав на 
соответствующую кнопку в приложении. Если пользо-
ватель не согласится с изменениями, функциональ-
ность WhatsApp будет сильно ограничена.

Передавать в материнский Facebook планируется 
регистрационные данные аккаунта (например, номер 
телефона), данные о транзакциях (например, если ис-
пользуется Facebook Pay или магазины в WhatsApp), 
служебную информацию, данные о взаимодействия 
пользователя  с компаниями при использовании услуг 
WhatsApp, информацию об устройстве, через которое 
используется мессенджер, и другую информацию.

Если пользователь с этим не согласен, ему сначала 
ограничат отправку сообщений. Он не сможет первым 
отправлять сообщения другим пользователям мессен-
джера, но сможет отвечать на них. Также будет ограни-
чена функциональность аудиозвонков. В WhatsApp по-
обещали, что удалять аккаунт несогласных пользова-
телей не будут, но через  несколько недель об-
щение через мессенджер для этих пользовате-
лей будет полностью заблокировано. 

ТЕХНОЛОГИИ Дачникам 
запретили сбивать дроны 
над участками

Полеты 
без сбоев

Владислав Куликов

Эксперты Ассоциации юристов России выступили с 
предупреждением: гражданам запрещено сбивать дро-
ны, летающие над земельными участками. Хотя небе-
сные камеры действительно могут вторгаться в част-
ную жизнь, защищать свою приватность надо иными 
способами.

В эти дни многим дачникам уже пришлось или еще 
придется услышать жужжание над своими участками. 
Порой это раздражает настолько, что возникает есте-
ственное желание сбить назойливого летуна. Но де-
лать этого не стоит. Категорически.

Иногда над землей порхает частная «бабочка». И 
она вполне может нарушать права хозяина земли на 
частную жизнь. Но иногда дрон находится на государ-
ственной службе. Отличить одного от другого с земли 
невозможно. К тому же Росреестр и вправду регулярно 
проводит мониторинг земельных участков с помощью 
беспилотных летательных аппаратов.

«Законодательство не предусматривает обязан-
ность Росреестра по уведомлению граждан о предстоя-
щей съемке земельных участков с дрона, — говорит 
член АЮР Ольга Эттлер. — Такая съемка не на-
рушает право граждан на неприкосновен-
ность частной жизни».

ДЕНЬГИ Кешбэк на путевки 
в лагерь будет действовать 
до 15 сентября

Лето 
с подогревом

Елена Манукиян

Почти 4,5 млн детей смогут отдохнуть в этом году в 
оздоровительных лагерях, в том числе — 1,5 млн детей, 
попавших в трудную жизненную ситуацию, а также из 
неблагополучных семей. Об этом сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова.

Одним из новшеств этого года станет возврат поло-
вины стоимости путевки, которую родителям компен-
сирует государство. Программа кешбэка будет дейст-
вовать до 15 сентября и распространится только на 
стационарные загородные организации, следует из 
проекта постановления правительства, подготовлен-
ного Ростуризмом (документ размещен для общест-
венного обсуждения). Это значит, что вернуть часть 
средств, потраченных на путевку, можно будет только 
за оплату лагеря с круглосуточным пребыванием, а го-
родской лагерь, в который ходит ребенок, в программу 
не попадет. Устанавливается также максимальный раз-
мер компенсации в 20 тысяч рублей.  

Исходя из этого, средняя стоимость путевки в лаге-
ря Краснодарского края обойдется родителям в 30 ты-
сяч рублей, учитывая, что ее полная цена, по данным 
bookingсamps.com, составляет около 50 тысяч рублей. 
По России ожидаемый кешбэк в среднем составит око-
ло 10—15 тысяч рублей. Дело в том, что в каждом реги-
оне детский отдых оценивается по-разному.

Продолжение темы на с.3
2

4
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АВТОМОБИЛИ Страховщики 
объяснили, кому полис ОСАГО 
обойдется дороже

Авария с доплатой

Владимир Баршев

Сервис для подбора и покупки 
ОСАГО bip.ru выяснил, что не 
менее 20 процентов водителей 
могут переплачивать за ОСАГО, 
причем по несколько тысяч ру-
блей ежегодно. 

Чаще всего это происходит, 
считают специалисты сервиса, 
когда человек заменил води-
тельское удостоверение. Мол, 
информация о новых правах не 
привязывается, а также из-за 
того, что некоторые страхов-
щики в своих интересах утаи-
вают истинное значение коэф-
фициента за безаварийную 
езду. 

В Российском союзе авто-
страховщиков считают эту ин-
формацию надуманной и под-
робно объяснили почему. 

Как сообщает сервис bip.ru, 
около 20 процентов покупате-
лей ОСАГО — это водители со 

стажем 10 лет и более, которые 
недавно обновили права. Пред-
положительно при обновлении 
прав в базе РСА значение коэф-
фициента бонус-малус (КБМ), 
которое определяет  безаварий-
ный опыт водителя, не привязы-
вается к новому удостовере-
нию. 

В результате водителям при-
сваивают базовое значение ко-
эффициента, равное 1, и стои-
мость ОСАГО растет. Если для 
большинства покупателей ОСА-
ГО с безаварийным опытом во-
ждения (средний КБМ около 
0,5) стоимость опускается 
вплоть до 4262 рублей, то для 
некоторых с таким же стажем 
КБМ равен единице, и средняя 
стоимость купленного полиса 
составляет уже  7980 рублей. 

То есть вырастает почти в 
два раза из-за того, 
что водитель сменил 
права. 
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ОТДЫХ Как отправиться в отпуск, не выходя из дома

Еду вместе с крышей

Сергей Бабкин

В 
России резко вырос 
спрос на автодома. 
Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе «Авито. 
Авто», по итогам про-
ш е д ш е г о  м е с я ц а 
спрос на кемперы вы-
рос на 48 процентов. 
Причем наиболее ак-

тивно такими авто для путеше-
ствий интересуются жители 
столицы: на долю Москвы при-
ходится 14 процентов от обще-
федерального спроса.

Народ стал активно интере-
соваться автодомами в 2020 
году, когда началась пандемия и 
были закрыты границы, отмеча-
ют в «Авито. Авто». Но даже сей-
час, когда вариантов для пое-
здок стало больше, спрос и 
предложение все равно растут. 
В данный момент только на 
«Авито» размещено без малого 
400 объявлений о продаже авто-
домов, десятки предложений 
публикуют другие онлайн-сер-

висы объявлений. Средняя цена 
подержанного кемпера состав-
ляет 279 тыс. рублей. Но раз-
брос цен весьма широкий и за-
висит от класса кемпера. Самые 
дорогие и фешенебельные авто-
дома продаются в Барнауле — 
средняя цена автодома с пробе-
гом там составила 1,2 млн ру-
блей. В Москве для покупки ав-
тодома нужно иметь в среднем 
760 тыс., а в Санкт-Петербурге 
почти 770 тыс. В то же время 
стоимость нового автодома до-
ходит до 7—8 млн: такие маши-
ны укомплектованы душем, не-
сколькими спальными местами 
и даже мини-кухней.

Поскольку новый автодом 

весьма дорог, многие предпочи-
тают брать его в аренду. Напри-
мер, в Москве спрос настолько 
ажиотажный, что в некоторых 
компаниях просят бронировать 
машину за два месяца до даты 
поездки. Прокатные кемперы в 
столице нарасхват, хотя сред-
няя цена одного дня в автодоме 
составляет 20 тыс. рублей. При-
чем летом минимальный срок 
аренды — 10 дней. 

Арендный автодом оборудо-
ван всем необходимым для вре-
менного проживания. Как отме-
чают в компании «Яхта на коле-
сах», в жилом модуле есть мяг-
кая мебель с местами для сиде-
ния, газовая плита, холодиль-

ник, раковина, полки и выдвиж-
ные ящики для продуктов. В са-
нузле — умывальник, душ и био-
туалет. Электричество обеспе-
чивает отдельный аккумулятор. 
А вот кондиционер работает от 
внешней розетки 220 Вольт.

Самые популярные направ-
ления для путешествий в авто-
домах — Крым, Краснодарский 
край, Ленинградская и Твер-
ская области, Карелия, а также 
города, входящие в состав Золо-
того кольца. В фирмах это знают 
абсолютно точно, поскольку 
маршруты обязательно согла-
совываются. По дороге на юг, 
как рассказывают путешест-
венники на форумах, нередко 
заезжают в Ростовскую об-
ласть, чтобы провести хоть пару 
дней на берегу Дона. 

Хотя теоретически на авто-
доме можно останавливаться 
везде, где это не запрещено 
ПДД, довольно часто нужно 
пользоваться оборудованными 
кемпингами. По данным серви-
сов для путешествий, в России 

насчитывается 2226 средств 
размещения для туристов на ав-
тодомах. Особенно популярны 
кемпинги на Черном и Азов-
ском морях, а также на Селиге-
ре. Средняя стоимость стоянки 
в кемпинге может составлять 
около 4 тыс. в сутки с учетом 
полного перечня услуг. В част-
ности, Wi-Fi, слива воды, под-
ключения к электричеству, 
аренды спортинвентаря и соб-
ственно оплаты охраняемой 
парковки.  Таким образом, 
10-дневное путешествие на 
арендном автодоме по России 
может обойтись с учетом сопут-
ствующих расходов в 300—350 
тыс. рублей. Однако важно, что 
кемперы высокого класса рас-
считаны на компанию или боль-
шую семью из семи человек. В 
случае полной загрузки автодо-
ма такое турне оправдывается 
не только по впечатлениям, но и 
по расходам. 

А К Ц Е Н Т

Прокатные кемперы в столице нарас-
хват, хотя средняя цена одного дня 
в автодоме составляет 20 тыс. рублей

В таком жилом модуле есть все 
необходимое для длительного 
комфортного проживания.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил последствия трагедии в казанской школе

Нужен строгий порядок

Кира Латухина 

В
ладимир Путин пору-
чил в самое ближай-
шее время внедрить 
единый подход к обес-
печению безопасно-
сти и антитеррористи-
ческой защищенности 
образовательных ор-
ганизаций и прорабо-

тать предложения по ужесточе-
нию оборота оружия. Все по-
страдавшие в трагедии в казан-
ской гимназии семьи получат 
помощь, а учителя, героически 
спасавшие школьников, — госна-
грады. 

Вместе с Казанью 
Совещание с членами прави-

тельства президент начал с ми-
нуты молчания в связи с траге-
дией в Казани. «Два дня назад 
произошла страшная беда, жер-
твами варварского преступле-
ния стали дети и учителя 175-й 
гимназии», — сказал Путин. 
«Трагедия, безусловно, потря-
сла нас всех. В тяжелые дни вме-
сте с жителями Казани, с Татарс-
таном была и остается вся Рос-
сия», — заявил он.

Сейчас самая неотложная и 
главная задача — борьба за спасе-
ние жизней пострадавших, сре-
ди них дети с очень тяжелыми 
ранениями, продолжил Путин. 
«Безусловно, используем все 
возможности нашего здравоох-
ранения, включая ведущие феде-
ральные клиники», — сказал он. 
«Наш долг — поддержать семьи 
тех, кто оказался жертвой этого 
страшного преступления», — за-
явил президент. Выплаты из ре-
гионального бюджета уже нача-
лись, и Путин попросил прави-
тельство оказать при необходи-
мости дополнительную помощь. 
«Все учащиеся и сотрудники 
гимназии, где произошла беда, 
безусловно, испытали настоя-
щий шок, и, конечно, особенно 
тяжело пережили случившееся 
дети. И они нуждаются в специ-
альной реабилитации», — под-
черкнул он.

Путин предложил отметить 
госнаградами учителей и других 
сотрудников гимназии. Они дей-
ствовали мужественно, героиче-
ски, в высшей степени профес-
сионально, «спасали детей, как 
своих родных», сказал он. 
«Никто не покинул свой пост. 
Все исполнили свой профессио-
нальный и человеческий долг», — 
подчеркнул президент.

Глава Татарстана Рустам 
Минниханов сообщил, что меди-
цинские и социальные службы 
осмотрели всех 714 детей, нахо-
дившихся в школе. Решено вы-
платить из республиканского 
бюджета 1 млн рублей членам 
семей погибших, 400 тысяч — по-
лучившим тяжкий или средней 
тяжести вред здоровью, 200 ты-
сяч — получившим легкий вред. 
На счет для пожертвований со-
брано более 20 млн рублей. Реги-
ональные власти поручили по-
высить уровень антитеррори-
стической защищенности школ 
и проверить владельцев огне-
стрельного оружия. Минниха-
нов также предложил усилить 
роль и ответственность психиа-
трических служб.

Президент попросил посмо-
треть пошире на вопросы под-
держки пострадавших семей — 

могут быть и жилищные вопро-
сы, и другие социальные пробле-
мы. «Работайте с каждой семьей 
и доложите мне дополнительные 
предложения», — сказал он.

Уроки гимназии № 175
Трагедия в Казани показала 

проблемы в обеспечении без-
опасности в образовательных 
учреждениях. Не все сделано на 
должном уровне, и Путин пору-
чил правительству в самое бли-

жайшее время внедрить единый 
подход к обеспечению безопа-
сности и антитеррористической 
защищенности образователь-
ных организаций. «У нас в целом 
система выстроена, но многое 
отдано на решение местных вла-
стей и самих школ. Должен быть 
единый подход в целом по стра-
не», — указал он, поручив дер-
жать эту сферу под постоянным 
контролем.

Для предупреждения таких 
преступлений нужно серьезно 
повысить требования к владель-
цам гражданского оружия и 
усилить контроль за его оборо-
том, заявил Путин. Решения 
здесь должны быть обоснован-
ными и жесткими, сказал он. 
«Такой же жесткой, персональ-
ной должна быть и ответствен-
ность для всех лиц, которые вы-
дают разрешения на оружие, а 
также предоставляют необходи-
мые для этого документы», — 
продолжил президент. «Здесь 
нужен строгий порядок. Ситуа-
ции, когда медицинскую справ-
ку можно просто купить за 
деньги, порой даже не приходя 
на осмотр, должны быть полно-
стью исключены», — потребовал 
он.

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко сообщил, что 
сразу же госпитализировали 18 
детей и троих взрослых, потом 
еще двоих детей. Наиболее тяже-
лые — пятеро детей и трое взро-
слых, а также мать одной постра-
давшей девочки эвакуированы в 
клиники Москвы.

Путин спросил, сколько чело-
век сейчас в тяжелом состоянии. 
Мурашко ответил: «Трое. Двое 
детей требуют тщательного, 
большого внимания, они оста-
ются пока в крайней степени тя-
жести, третий перенес вмеша-
тельство хорошо, и его состоя-
ние не внушает опасений». Дети 
были прооперированы в Москве. 
«Уверен, что делается все воз-
можное для того, чтобы спасти 
жизнь детей. Будем думать об 
этом и молиться об их выздоров-
лении», — сказал президент.

Оружие в надежные руки 
Глава Росгвардии Виктор Зо-

лотов рассказал, что можно сде-
лать для лучшей организации 
оборота оружия. Необходимо 
установить, что выдача гладко-
ствольного полуавтоматическо-
го оружия возможна только по-
сле того, как граждане прошли 
пятилетний срок с гладкостволь-

ным оружием. Также надо уско-
рить регламентацию электрон-
ного взаимодействия по мед-
справкам. «Раньше мы получали 
ссылки, что это медицинская 
тайна», — заметил Золотов. И вы-
давать их надо в государствен-
ных клиниках, а не в частных. И 
еще следует совместно с мин-
здравом осуществлять психоло-
гическое тестирование. 

Еще одна мера — ужесточить 
требования к выдаче охотничье-

го билета. «Говоря военным язы-
ком — нужно проходить курс мо-
лодого бойца тем, кто получает 
впервые оружие», — пояснил гла-
ва Росгвардии. Одновременно 
надо вернуться к возрастному 
цензу — 21 год. В армии сейчас 
служат год, ребята три раза от 
силы выстрелят из этого ору-
жия, и у них 10 «нянек» — поэто-
му не получают нужной подго-
товки, заметил Золотов: «А когда 
уже 21 год, в голове у них стано-
вится уже не мешанина». 

Он также заявил, что в шко-
лах не получится «поставить ни 
Росгвардию, ни сотрудников 
вневедомственной охраны — для 
этого нам потребуется еще не-
сколько армий». Охраной школ 
должны заниматься частные ох-
ранные предприятия. По словам 
Золотова, средняя стоимость од-
ного поста охраны ЧОПом со-
ставляет 134 тыс. рублей в ме-

сяц. Путин попросил предста-
вить предложения в письменном 
виде, чтобы подготовить поруче-
ния правительству как можно 
быстрее.

Юрист на связи и бесплатно
Примерно 30 млн граждан 

имеют право на бесплатную 
юридическую помощь, а пользу-
ются — лишь 2 процента, отметил 
президент и спросил министра 
юстиции, почему. «Мало кто зна-
ет, что положено ему по закону», 
— объяснил Константин Чуйчен-
ко. Но появление цифровых сер-
висов позволяет это решить. В 
2022 году будет создана государ-
ственная информсистема право-
вой помощи. Портал предоста-
вит сведения о нужном законе, 
бесплатную консультацию или 
сформирует обращение при по-
мощи конструктора докумен-
тов. «Сервис сделаем макси-
мально простым и понятным», — 
заверил министр. В этом году бу-
дут подключены 10 пилотных 
регионов.

Вторая проблема — недоста-
точная эффективность системы 

государственной бесплатной 
юридической помощи. Многим 
адвокатам такая работа неинте-
ресна, отчетность сложная. «В 
ряде регионов элементарно не 
хватает рабочих рук», — заметил 
Чуйченко. Нужны государствен-
ные юрбюро, которые сейчас 
есть только в 30 регионах.

Также следует разработать 
стандарты оказания бесплат-
ной юридической помощи и ко-
декс этики, и еще механизмы 
контроля, потому что иногда на-
вязываются платные услуги, 
есть даже факты мошенничест-
ва. «Необходимо на законода-
тельном уровне преградить 
путь таким обманщикам», — 
сказал Чуйченко и предложил 
«знак качества», который смо-
гут использовать только те, кто 
соблюдает стандарты. Это ста-
нет ориентиром для граждан. И, 
наконец, четвертое — у регионов 
не всегда достаточно финанси-
рования. Чуйченко также зая-
вил о необходимости создания 
реестра граждан, имеющих пра-
во на бесплатную юрпомощь, 
чтобы адресно информировать 
людей. «Так и нужно сделать», — 
поддержал Путин.

Экзамены — 
в очном режиме

Скоро начнутся выпускные 
экзамены у девятиклассников, и 
президент спросил министра 
просвещения Сергея Кравцова, 
как организована эта работа. 
«Год для системы образования 
был непростым», — сослался на 
пандемию министр. Но вся си-
стема образования в целом дей-
ствовала в очном формате: шко-
лы если и закрывались, то выну-
жденно, временно и ненадолго. 
«Никакого перехода на дистан-

ционное обучение не случи-
лось», — заверил он.

Итоговая аттестация для 9-х 
и 11-х классов будет в очном ре-
жиме, объявил Кравцов. Он рас-
считывает, что в этом году свы-
ше 60 процентов выпускников 
9-х классов будут поступать в 
колледжи — они становятся все 
более привлекательными для 
школьников, в них все больше 
современных мастерских. Вы-
слушав доклад, Путин также по-
просил представить дополни-
тельные предложения по под-
держке изучения русского языка 
в СНГ.

Министр науки и высшего об-
разования Валерий Фальков 
рассказал об увеличении бюд-
жетных мест в вузах, в основном 
в регионах. Не менее 60 процен-
тов выпускников школ в 2021 
году будут иметь возможность 
поступить на такие места. Также 
было решено увеличить квоты 
на обучение иностранцев. Учеб-
ный год во всех вузах страны на-
чнется 1 сентября. Можно будет 
подать до 10 заявлений в 5 раз-
ных университетов.

Рынок труда 
идет на поправку 

Основной темой повестки ста-
ли вопросы занятости и поддер-
жки рынка труда. Профильный 
министр Антон Котяков сооб-
щил, что в марте безработица со-
ставила 5,4 процента. Это менее 
4,1 млн человек. На пике в авгу-
сте было 6,4 процента. Предстоит 
трудоустроить почти миллион 
человек для достижения допанде-
мийных показателей.

«Восстановительный процесс 
на рынке труда идет», — заверил 
Котяков, отметив прирост вакан-
сий по всем регионам. Сокраща-
ется число зарегистрированных 
в центрах занятости. В 17 регио-
нах допандемические показатели 
по числу занятых уже достигну-
ты, заявил министр. В четырех — 
ситуация сложная, они на особом 
контроле. Котяков также предло-
жил распространить субсидиро-
вание занятости на выпускников 

2020 года. На совещании обсу-
ждались и другие вопросы. 

Вице-премьер Виктория Аб-
рамченко рассказала о комплек-
сной программе по развитию 
сельских территорий. Она позво-
ляет «фактически выравнять 
уровень жизни городского и сель-
ского населения».

Мероприятия программы за 
первый год реализации охватили 
6 млн человек, 16 процентов от 
всего сельского населения. Было 
создано 15 тысяч новых рабочих 
мест. У программы несколько на-
правлений: сельская ипотека, 
развитие инфраструктуры, заня-
тость. Абрамченко попросила 
выделить в этом году дополни-
тельно 6 млрд рублей. Эффект хо-
роший, оценил президент. «Раз-
умеется, это будет поддержано», 
— заверил он.•

Президент попросил представить 
к госнаградам сотрудников казан-
ской гимназии, спасавших детей.

А К Ц Е Н Т

Глава Росгвардии предложил ввести 
возрастной ценз в 21 год для выдачи раз-
решения на владение оружием

Читайте также: Правительство продлило до конца года 
программу туристического кешбэка 
rg.ru/art/2092517

Лето 
с подогревом

Например, в Челябинске есть путевки по 10 и 
16 тысяч рублей, а в Подмосковье их полная 
стоимость — около 30 тысяч рублей. Чтобы вер-

нуть часть суммы, нужно оплатить путевку картой 
«Мир». В проекте постановления отмечается, что деньги 
поступят на нее автоматически в течение пяти дней.

Помимо кешбэка (см. подробности на с. 3), в ряде ре-
гионов стоимость детского отдыха отдельным категори-
ям граждан может полностью или частично возмещать-
ся из средств местного бюджета. Общий объем финанси-
рования, запланированный всеми регионами на органи-
зацию отдыха и оздоровления детей летом в 2021 году, 
составит в этом году 48,8 млрд рублей.

Всего в 2021 году, по данным апрельского монито-
ринга, в период летней оздоровительной кампании 
должны открыться 37 тысяч организаций отдыха детей и 
их оздоровления, это в четыре раза больше, чем в прош-
лом году. В их числе — более 1,8 тысячи стационарных за-
городных лагерей, 3,5 тысячи лагерей труда и отдыха, а 
также одна тысяча профильных, 237 санаторных кругло-
годичных, 192 палаточных и почти 31 тысяча лагерей с 
дневным прибыванием. Все детские организации, пред-
лагающие услуги оздоровительного отдыха, должны 
быть включены в региональные реестры.

Увеличена наполняемость лагерей с 50% до 75%, ог-
раничения были введены из-за коронавируса прошлым 
летом. К тому же в этом году дети смогут отдыхать в лаге-
рях, расположенных в других регионах, подчеркнула Го-
ликова. Детские оздоровительные организации черно-
морского побережья уже объявили о готовности прини-
мать отдыхающих со всей территории страны.

Однако, как и в прошлом году, в лагерях остаются ог-
раничения на массовые мероприятия и проведение ро-
дительских дней, действует правило одномоментного 
заезда и выезда, то есть забрать ребенка в период смены 
можно будет только насовсем, обратно его уже не при-
мут, пояснил «РГ» руководитель направления развития 
детского отдыха при федеральном центре детско-юно-
шеского туризма и краеведения Леонид Проценко. По 
его словам, больше всего предложений по детскому от-
дыху помимо Краснодарского края поступило в этом 
году от Московской и Ульяновской областей, республик 
Башкортостан и Татарстан. Наибольший охват детей 
летним оздоровительным отдыхом ежегодно обеспечи-
вают Тюменская область, Санкт-Петербург и Москва. •
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ОРУЖИЕ За незаконные 
пневматические винтовки, 
пистолеты и ножи 
предложено применять 
административные 
наказания

Клинок 
объявят 
вне закона

Михаил Фалалеев

Странную правовую коллизию обнаружили депутаты 
Госдумы в Кодексе об административных правонару-
шениях. Выяснилось, что запрет незаконного оборота 
пневматического оружия, дульная энергия которого 
превышает 7,5 Джоуля, есть, а конкретного наказания 
за это — нет. 

То же самое — и с холодным оружием. Его просто за-
прещено носить с собой, пусть даже и  для самооборо-
ны. Дома — пожалуйста, можно развесить красиво на 
стене. А что будет, если полицейский вдруг его обнару-
жит у прохожего, — конкретно не прописано. 

Все эти «непо-
нятки» и должен 
устранить законо-
проект, разработан-
ный членами Коми-
тета Госдумы по 
безопасности и про-
тиводействию кор-
рупции во главе с 
Василием Пискаре-
вым. 

В пояснительной 
записке авторы до-
кумента указывают, 
что сейчас КоАП не 
предусматривает ответственность за незаконное прио-
бретение, продажу, передачу, хранение, перевозку или 
ношение газового, сигнального и пневматического 
оружия с дульной энергией до 7,5 Джоуля. 

Есть ответственность за переделку пневматики в ог-
нестрельное оружие, но это уже совсем другая история 
— серьезная уголовная статья.

Также и за ношение холодного оружия конкретной 
ответственности пока нет. Незаконные предметы, ска-
жем нож или саблю, полицейские просто отберут. Но 
ведь это еще не наказание. Административная ответст-
венность — это когда виновный как минимум платит 
штраф. На этом и настаивают законодатели.

Действительно, в нашем законодательстве, когда 
речь идет о пневматическом и холодном оружии, о на-
казании вспоминается только лишь в случае уголовно-
го преступления. То есть, когда кто-то в кого-то выстре-
лил или кого-то порезал. А если нет пострадавших — так 
вроде ничего и не произошло. 

Просто опасный предмет, в случае его обнаружения 
правоохранителями поменяет владельца. И кстати, еще 
неизвестно, в чьи руки он потом попадет. Ведь далеко 
не всегда при изъятии пистолета или ножа составляют-
ся протоколы. Бывает, что перепуганный владелец, не 
знающий законов, соглашается отдать свою вещь 
просто так, лишь бы его отпустили. Депутаты решили 
эту ситуацию изменить.

Сейчас документ отправлен в правительство и по-
сле согласования будет представлен в Госдуме. Пока 
речь идет о самом принципе — наказание должно быть. 

Если законопроект будет принят, предстоит работа 
над подзаконными актами — надо будет создать меха-
низм исполнения нового закона. А для этого придется 
заново пересмотреть определение понятий пневмати-
ческого и особенно — холодного оружия. 

Предстоит конкретно, детально оговорить, как его 
идентифицировать и регистрировать, нужны ли новые 
правила приобретения, хранения и ремонта, как при 
этом избежать коррупции. •

Незаконные пред-
меты полицейские 
просто отберут. Но 
ведь это еще не 
наказание. Нужен 
хотя бы штраф

Больше о правилах оборота оружия узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/437

Конкретно

ЧТО ПРЕДЛОЖИЛ ЗОЛОТОВ
Владимир Путин распорядился как можно скорее проработать предло-

жения руководителя Росгвардии Виктора Золотова по порядку оборота 

гражданского оружия. «Представьте мне свои предложения в письмен-

ном виде, с тем чтобы были подготовлены соответствующие поручения 

правительству с целью проработки всех этих вопросов на ведомствен-

ном и экспертом уровне как можно быстрее», — сказал президент после 

доклада Золотова.

Глава Росгвардии, в частности, предложил:

— повысить до 21 года возрастной ценз для выдачи разрешений на но-

шение оружия;

— выдавать полуавтоматическое оружие гражданам после пяти лет вла-

дения гладкоствольным оружием;

— ввести курс молодого бойца для получения охотничьего билета — для 

тех, кто впервые покупает гладкоствольное оружие;

— оформлять медицинские справки для получения разрешения на ору-

жие только в государственных клиниках;

— ввести психологическое тестирование для получающих разрешение 

на оружие.

Подготовила Галина Мисливская

ГЕОПОЛИТИКА

ПУТИН ПРИЗВАЛ ПОВЫСИТЬ РОЛЬ 
ООН В МЕЖДУНАРОДНЫХ ДЕЛАХ

Президент России встретился с Генеральным секретарем ООН Антониу 

Гутерришем в режиме видеоконференции. Владимир Путин высказался 

за повышение роли ООН в международных делах и подчеркнул ее уни-

кальный характер, сообщили в пресс-службе Кремля.

Гутерриш поздравил российского лидера с 76-й годовщиной Победы в 

Великой Отечественной войне и отметил особый вклад СССР в освобо-

ждение мира от нацизма. Была отмечена важность наращивания коллек-

тивных усилий по борьбе с пандемией. Путин подтвердил настрой на те-

сное сотрудничество с ООН и ее специализированными учреждениями 

по вопросам вакцинации и лечению этого особо опасного заболевания.

Путин и Гутерриш в деталях поговорили по региональным темам. По па-

лестино-израильскому конфликту было отмечено, что первоочередная 

задача — прекращение насильственных действий с обеих сторон и обес-

печение безопасности гражданского населения. Участники встречи под-

держали принцип двугосударственного решения на основе резолюций 

СБ ООН и международно-правовых норм.

Была выражена обеспокоенность в связи с ужесточением односторон-

них санкций в отношении властей Сирии. Путин и Гутерриш решили ак-

тивизировать скоординированные усилия России и структур ООН по со-

действию возвращению беженцев и вынужденно перемещенных лиц, 

оказанию гуманитарной помощи, восстановлению экономики и соци-

альной инфраструктуры. Среди приоритетов — продвижение межсирий-

ского конституционного процесса.

Президент России и Генсек ООН обсудили и вопросы урегулирования 

ситуации в Ливии и Йемене, положение дел в Афганистане, а также сфе-

ру экологии, в том числе в контексте проблемы изменения климата.

В разговоре затрагивалась подготовка к проведению в 2022 году в Рос-

сии Всемирной конференции по межкультурному и межрелигиозному 

диалогу.

А К Ц Е Н Т

Президент поручил внедрить единый 
подход к обеспечению безопасности и 
антитеррористической защищенности 
образовательных организаций
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Игорь Зубков

Б
анк России намерен при-
знать манипулированием 
рынком координацию ин-

весторов через телеграм-кана-
лы, другие мессенджеры и соцсе-
ти. Речь идет о намеренном вве-
дении в заблуждение, которое 
привело к существенному росту 
или, напротив, снижению цен на 
акции, облигации или валюту в 
ходе биржевых торгов. 

Проект указания, который 
расширяет перечень действий, 
относящихся к манипулирова-
нию, Банк России опубликовал 
для обсуждения. Как пояснил его 
представитель, ЦБ будет оцени-
вать эффект воздействия публи-
кации на характер ценообразо-
вания, целесообразность и 
умышленность намеренного вве-
дения в заблуждение, экономи-
ческие резоны автора.

С приходом массового инве-
стора на финансовый рынок поя-
вилось много «фаст-фудной» 
аналитики — в телеграм-каналах, 
соцсетях, отмечал директор де-
партамента противодействия не-
добросовестным практикам ЦБ 
РФ Валерий Лях в интервью 
агентству «Прайм». Впервые о 
пресечении попытки манипули-
рования рынком через Telegram 
ЦБ сообщил в марте. Тогда он за-
блокировал счета более 60 роз-
ничных инвесторов сразу после 
того, как по сигналу в мессендже-

ре они начали покупать акции 
компании МРСК Юга, чтобы за-
тем продать их по более высокой 
цене. За рубежом похожие слу-
чаи не редкость. Так, в США боль-
шой резонанс вызвала координа-
ция пользователей форума 
WallStreetBets в соцсети Reddit, в 
которой их стратегией было за-
работать на хедж-фондах. 

Из проекта ЦБ следует, что 
вне подозрений останутся про-
гнозы и оценки банков, броке-
ров, управляющих компаний и 
рейтинговых агентств, если их 

выводы основаны на общедо-
ступных данных. При этом в их 
аналитике часто используются 
рекомендации «покупать», 
«продавать» или «держать» и 
оценки возможной доходности. 

Очень важно, чтобы реализа-
ция инициативы ЦБ не пошла в 
ущерб развитию взаимодейст-
вия между профучастниками 
рынка и клиентами, отмечает 
гендиректор «Открытие Бро-
кер» Юрий Маслов. «Мы, как и 
многие крупные брокеры, на ре-
гулярной основе публикуем 
собственные аналитические ма-
териалы, которые размещаем на 
официальных страницах компа-
нии в соцсетях и, в том числе, в 
Телеграм-канале «Открытие 
Инвестиции», — говорит он. — И 
считаем это важным каналом 
коммуникации и способом до-
несения информации до клиен-
та». 

Банк России исходит из того, 
что в любом случае добросовест-
ный аналитик не должен пресле-
довать цели побуждать инвесто-
ров покупать или продавать ак-
тивы, он должен давать профес-
сиональный аналитический про-
дукт, а не заниматься псевдо-
маркетингом, пояснили «РГ» в 
пресс-службе регулятора. «Надо 
учитывать также и лингвистиче-
ские способы подачи аналитиче-
ского материала, — отметил пред-
ставитель ЦБ. — За ошибки Банк 
России не наказывает, аналитик 
за них платит своей репута-
цией».

Пока неясно, как именно Банк 
России сможет наказывать авто-
ров телеграм-каналов, если они 
анонимны. В любом случае по 
новым составам манипулирова-
ния нарушителям грозит только 
административная ответствен-
ность.  •

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Программа кешбэка 
на детский отдых обойдется в 5 млрд рублей

Каникулы с возвратом 
Владимир Кузьмин

Н
а реализацию ини-
циативы президен-
та по возврату роди-
телям половины 
стоимости детской 
путевки в летний ла-
герь правительство 
направит пять мил-
лиардов рублей.

В Послании Федеральному 
Собранию глава государства 
призвал уделять особое внима-
ние здоровью детей. В прошлом 
году из-за карантинных ограни-
чений, введенных на волне пан-
демии коронавируса, многие из 
них не смогли поехать на летний 
отдых к морю и в оздоровитель-
ные лагеря. «Во время этих кани-
кул им нужно наверстать упу-
щенное», — подчеркнул вчера 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на заседании кабмина. 
«Мы выделим пять миллиардов 
рублей на программу поддержки 
доступных поездок внутри стра-
ны для организации летнего дет-
ского отдыха, — сообщил он. — 
Речь идет о возврате половины 
стоимости путевки в летний ла-
герь на карту «Мир». Рассчиты-
ваем, что воспользоваться этой 
программой до конца текущего 
года смогут более 370 тысяч че-
ловек».

Ростуризму, министерству 
финансов и министерству про-
свещения поручено оперативно 
подготовить правила предостав-
ления субсидий на эти цели. В 
правительстве рассчитывают, 
что мера также будет способст-
вовать развитию внутреннего 
туризма и даст многим ребятам 
возможность отдохнуть с поль-
зой для здоровья.

Туристической отрасли каби-
нет министров подготовил до-
полнительную прямую поддер-
жку. Один миллиард рублей по-
лучат туроператоры, занимав-
шиеся возвратными авиарейса-
ми из Турции и Танзании. Авиа-
сообщение с этим странами 
было практически полностью 
остановлено из-за вспышки ко-
ронавируса. «Необходимо воз-
местить потери туроператоров, 
которые вывозили наших гра-
ждан, отдыхавших там. Это свы-
ше 50 тысяч человек», — заметил 
премьер-министр. Финансиро-
вание также получат туропера-
торы, которые организуют вну-
тренние чартерные программы 
по России. Для компенсации по-
ловины расходов на такие пере-
возки по направлениям, пере-
чень которых определит Росту-
ризм, будет направлено 1,2 мил-
лиарда рублей.

На утверждение министрам 
представили законопроект, кор-
ректирующий процедуру бан-
кротства, чтобы помочь пред-
принимателям спасти свое дело. 
Это в интересах не только самого 
должника, уверен Михаил Ми-
шустин. «За прошлый год только 
пять процентов требований кре-
диторов были удовлетворены, а 
работники предприятий-бан-
кротов за это время потеряли 
около полутора миллиардов ру-
блей, и это в первую очередь зар-
платные выплаты. Практика бан-
кротств такова, что в большинст-
ве случаев ликвидация бизнеса 
растягивается на годы», — под-
черкнул председатель прави-
тельства.

Поправки максимально учи-
тывают интересы всех участни-
ков механизма банкротства. 
«Для этого отказываемся от та-
ких процедур, как наблюдение, 
финансовое оздоровление, внеш-
нее управление. Они себя не 
оправдали. Мы предлагаем при-
менять реабилитационную и 
ликвидационную процедуры», — 
рассказал премьер. Кредитор 

или должник смогут обратиться 
в суд не только с заявлением о 
банкротстве, но и с просьбой о 
реструктуризации долгов. «Если 
бизнес уже невозможно спасти, 
то ликвидация должна прохо-
дить как можно быстрее, а прове-
дение торгов по продаже активов 
должника — по четким прави-
лам», — уверен Мишустин. Узнать 
о таких аукционах можно будет 
через новую информационную 
систему, которая станет рабо-
тать как платформа электронной 
коммерции, чтобы повысить 
прозрачность процедуры и сни-
зить риски со стороны недобро-
совестных арбитражных управ-
ляющих.

Правительство также рассмо-
трело доклад о реализации в 
2021—2022 годах мероприятий 
по помощи обманутым участни-
кам долевого строительства и за-
вершении проблемных объек-
тов. Системная работа ведется 
соответствующим фондом, кото-
рый гарантирует получение жи-
лья или возврат вложенных 
средств. «На финансирование 
фонда в трехлетнем бюджете 

предусмотрено более 50 милли-
ардов рублей, половина из них 
уже направлена», — напомнил 
глава кабмина. Несмотря на все 
трудности, с которыми столкну-
лась строительная отрасль, в 
прошлом году были восстановле-
ны права 45 тысяч обманутых 
дольщиков, указал премьер. 
«Важно и дальше не допускать, 

чтобы добросовестные покупа-
тели недвижимости оставались 
без крыши над головой. Ведь 
многие из них вкладывают в 
строящееся жилье практически 
все свои средства», — подчеркнул 
он. •

Михаил Мишустин: Речь идет о воз-
врате половины стоимости путевки 
в летний лагерь на карту «Мир».

А К Ц Е Н Т

Воспользоваться программой кешбэка 
на детский отдых до конца текущего года 
смогут более 370 тысяч человек

ОТЛОЖИТЬ 
НА ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ
Кризис, вызванный пандемией, заставил россиян сокра-
тить текущее потребление и заняться сбережениями. По 
оценкам Института прикладных экономических иссле-
дований РАНХиГС, в течение 2020 года население нако-
пило на счетах и вкладах в банках 2,5 трлн руб. Еще 2,7 
трлн руб. пошло на сбережение в наличных. По данным 
опроса, проведенного сервисом «Работа.ру», 21 процент 
тех, кто откладывает, направляют в накопление около 30 
процентов доходов, 6 — до половины доходов, 3 процента 
— более половины. На вопрос о целях накопления 42 про-
цента ответили, что откладывают деньги на черный 
день, 25 процентов — на поездку в отпуск, 24 процента — 
на покупку квартиры. Каждый пятый респондент откла-
дывает деньги на ремонт, 18 процентов копят на детей, 
16 процентов — на покупку автомобиля, 13 процентов — 
на лечение, 12 процентов — на оплату обучения, каждый 
десятый — на покуп-
ку новой одежды и 
обуви, 8 процентов 
на приобретение 
смартфона или но-
утбука, 7 процентов 
— на бытовую техни-
ку. «По сути, сегод-
няшние накопления 
— это потребитель-
ский потенциал на-
селения, который 
часто хранится 
дома, в наличной 
форме и в течение 
непродолжительно-
го времени, часто — 
не более года, — говорит Ольга Лебединская, доцент ка-
федры статистики РЭУ им. Г. В. Плеханова. — Такие сбере-
жения могут иметь иррациональный характер. Непотра-
ченные деньги — это неполученная прибыль, непривле-
ченные инвестиции, рецессия и очередной виток бедно-
сти. Как только подушки безопасности сформируются, 
появится спрос, и он будет платежеспособным».

В среднем в 2020 году россияне тратили на товары и 
услуги 26 900 руб. в месяц. Такую оценку потребитель-
ским расходам дают аналитики международной ауди-
торско-консалтинговой сети FinExpertiza. По их данным, 
россияне сократили свои расходы в среднем на 1680 
руб. в месяц. Суммарный объем экономии превысил 2,7 
трлн руб. Меньше тратили и откладывали на различные 
цели жители Москвы, Санкт-Петербурга, Якутии, Свер-
дловской и Калининградской областей, Ставропольско-
го края. Жители менее обеспеченных регионов не могли 
себе этого позволить. 

По данным Росстата, экономический спад в России в 
2020 году составил 3,1 процента — существенно лучше 
ожиданий. Больше всех пострадали от кризиса домохо-
зяйства, снизившие потребление на 8,6 процента. При 
этом падение реальных располагаемых доходов населе-
ния оценивается Росстатом в 3,5 процента. Отмечается, 
что к концу года граждане инвестировали в валюту и 
увеличивали сбережения. То же самое наблюдалось и в 
первые месяцы 2021-го. 

Кризис заставил граждан не только меньше тратить 
на одежду, путешествия и развлечения, но и экономнее 
питаться. Многие перешли на более дешевую еду, не об-
ращая внимания на ее качество. В рационе питания сред-
него потребителя теперь доминируют хлеб, картофель и 
молочные товары, вытеснив овощи, рыбу, морепродук-
ты и качественный алкоголь. Эксперты прогнозируют 
дальнейший сдвиг потребительских предпочтений в сто-
рону круп, муки, масла, сезонных овощей и сахара. То же 
касается непродовольственных товаров и вообще быто-
вого комфорта: потребление снижается, дорогое выте-
сняется дешевым. По данным глобальной компании 
Nielsen, отслеживающей потребление товаров повсед-
невного спроса, доля низкого ценового сегмента в про-
дуктах питания и товарах сейчас составляет 17,7 про-
цента — на 0,8 процента выше среднегодового. А доля то-
варов премиального ценового сегмента, наоборот, со-
кратилась с 35,8 процента до 34,4. Заметнее всего это ко-
снулось мяса, фрук-
товых соков, воды, 
чая, макаронных из-
делий. Если раньше 
в низком ценовом 
сегменте доля мака-
ронных изделий со-
ставляла 18,7 про-
цента, то теперь она 
выросла до  22,8, в 
продаже шоколад-
ных конфет на раз-
вес — с 14 процентов 
до 15,7, в продаже 
майонеза — с 7,3 до 
9,5. Директор по работе с ретейлерами «Nielsen Россия» 
Константин Локтев сказал, что почти четверть респон-
дентов отмечают влияние пандемии на доходы населе-
ния. Он также сообщил, что 66 процентов потребителей 
заметили повышение цен, а 30 процентов опрошенных 
стали чаще искать товары со скидкой. 

По данным другого исследования (его провели «Рабо-
та.ру» и сервис доставки продуктов «Самокат), 35 про-
центов россиян стали меньше тратить на продукты, 27 
процентов не заметили изменений в расходах на еду, а 38 
процентов увеличили затраты на питание. Из тех, кто 
экономит на питании, 42 процента респондентов сокра-
тили свои расходы более чем наполовину, 27 процентов 
— на четверть и всего 8 процентов отметили незначитель-
ную разницу. Большинство опрошенных (72 процента) 
сообщили, что стали чаще готовить еду дома, а 64 про-
цента граждан планируют брать еду из дома с собой на 
работу после окончания пандемии. Активней всех со-
кращают расходы пожилые люди и граждане с низкими 
доходами. Более половины россиян сообщили, что выро-
сли их расходы. Среди причин 33 процента опрошенных 
назвали рост цен. Выросла также с 28 процентов до 44 
доля тех, кто пытается сократить расходы, снизив потре-
бление привычных товаров и услуг. Основная экономия 
— на продуктах. 

По прогнозам экспертов, до уровней марта 2020 года 
потребительский спрос будет восстанавливаться еще 
очень долго и восстановится не раньше 2022-го. «Во-пер-
вых, для того, чтобы вернуть потребительский спрос, 
нам нужно вернуть тот же уровень занятости, который 
был до пандемии, — говорит проректор Финансового 
университета Александр Сафонов. — Соответственно, 
нам нужно обеспечить рабочими местами не менее 2—3 
млн человек. А мы понимаем, что процесс увольнений 
окончательно еще не завершился».

Снижение потребительской активности продолжает-
ся, но продолжается и рост номинальных зарплат у рабо-
тающего населения. Поэтому эксперты считают, что не 
все потеряно. •

Кризис, вызван-
ный пандемией, 
заставил россиян 
сократить теку-
щее потребление 
и заняться сбере-
жениями

Снижение потре-
бительской актив-
ности продолжа-
ется, но продолжа-
ется и рост номи-
нальных зарплат

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

МЕЖДУ ТЕМ

Кабинет министров предлагает запретить вылов китов и дельфинов. До-

полнительное регулирование, заявил Михаил Мишустин, будет введено 

для промышленного и прибрежного рыболовства. «Рассчитываем, что 

это позволит сберечь животных от хищнического истребления», — под-

черкнул он. После громкой истории 2018 года о «китовой тюрьме» в 

приморской бухте Средняя, где содержалось около сотни белух и коса-

ток, власти ужесточили требования к правилам добычи этих животных, 

которых используют в учебных или зрелищных мероприятиях. «Теперь 

получить квоту на вылов можно только после рассмотрения заявки на 

заседании комиссии правительства по вопросам развития рыбохозяйст-

венного комплекса. В этом году таких разрешений не выдавали», — заме-

тил премьер.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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ФИНАНСЫ   ЦБ предложил считать незаконной координацию инвесторов 
через Telegram

Рынку грозят диванные войска
А К Ц Е Н Т

ЦБ исходит из того, что добросовестный 
аналитик не должен побуждать инвесто-
ров покупать или продавать активы

Бизнес сэкономит на архивах

Правительство поддержало законопроект об электронном документообо-

роте, который решает две задачи: устанавливает порядок перевода бумаж-

ного документа в электронный с сохранением юридической значимости и 

создает правила их долгосрочного хранения, сообщил министр экономи-

ческого развития Максим Решетников. Это будет касаться почти 99% доку-

ментов бизнеса и властей всех уровней. При переводе документа в элек-

тронный вид срок хранения его бумажного аналога сокращается до одно-

го года. Компании смогут экономить миллиарды рублей ежегодно на хра-

нении бумажных документов, подчеркнул министр.

Подготовил Игорь Зубков

СОВФЕД 
Валентина 
Матвиенко: 
Надо 
обеспечить 
молодых 
ученых жильем

НАУКА 
ТРЕБУЕТ 
СРЕДСТВ
Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко призвала не 
драматизировать ситуацию с 
утечкой мозгов из страны, по-
скольку масштабы этого явле-
ния сократились и даже пошел 
обратный процесс. Тем не менее 
для подготовки научных кадров 
необходимо поддержать моло-
дых ученых — обеспечить жи-
льем и всем необходимым для 
работы без излишней бюрокра-
тической волокиты. В прави-
тельство уже внесено предложе-
ние по ипотеке под 3% для моло-
дых ученых.

«Нам не только нужно нако-
нец остановить утечку мозгов, 
но и стремиться к более амбици-
озной цели — обеспечить приток 
лучших специалистов со всего 
мира в нашу страну, возврат на-
ших ученых, которые покинули 
Россию», — заявила глава Совфе-
да на парламентских слушани-
ях, посвященных развитию ка-
дрового потенциала российской 
науки.

Впрочем, драматизировать 
ситуацию не стоит, считает она. 
«Налицо уже позитивная дина-
мика как сокращения оттока 
мозгов, так и увеличения прито-
ка или возвращения наших уче-
ных в Россию», — заявила она. 

По словам министра науки и 
высшего образования Валерия 
Фалькова, сейчас отмечается 
рост числа ученых в возрасте до 
39 лет, но в группе до 29 лет — на-
лицо сокращение. В вузах число 
исследователей выросло на 33 

процента, это «во многом ре-
зультат создания научно-иссле-
довательских университетов, 
группы опорных вузов, а также 
эффект работы университетов 
проекта «5-100», добавил он.

Но общее число исследовате-
лей в России сократилось — на 
17,5 процента, констатировал 
президент РАН Александр Сер-
геев. При том что в других стра-
нах наблюдается рост до 130 
процентов. Исправить ситуа-
цию, по его мнению, можно пу-
тем привлечения средств бизне-
са. Государство, подчеркнул уче-
ный, и так формирует две трети 
бюджета российской науки.

Ученые должны чувствовать 
заботу и поддержку властей, 
особенно — молодые, у которых 
часто возникает соблазн сме-
нить траекторию и добиваться 
жизненного успеха в других сфе-
рах, считает Валентина Матви-
енко. По ее словам, сенаторы 
совместно с правительством и 
представителями науки работа-
ют над  законопроектом о моло-
дых ученых. «Здесь наша глав-
ная задача не потерять те меры 
поддержки, которые действуют 
сегодня и продумать новые. На-
пример — в части обязательного 
предоставления либо служебно-
го жилья, либо льготной ипоте-
ки, чтобы молодой, да и не толь-
ко молодой ученый чувствовал, 
что его работу ценят, что госу-
дарство заинтересовано в ре-
зультатах его труда», — заявила 
глава Совфеда. 

По словам Фалькова, ведом-
ство уже направило в кабмин 
предложения по ипотеке со став-
кой не более трех процентов го-
довых для молодых ученых. Так-
же предложили расширить пере-
чень тех, кто будет иметь доступ 
к этой программе — по стажу ра-
боты в научных организациях, 
добавил он. «Важно тут все — от 
социальных гарантий до осна-
щения лабораторий самым сов-
ременным оборудованием, ре-
активами и так далее», — продол-
жила Валентина Матвиенко. По 
словам спикера, сами ученые на 
встречах с руководством страны 
часто жалуются на излишнюю 
бюрократию при госзакупках 
оборудования и расходных ма-
териалов. Она предложила вне-
сти необходимые изменения в 
законодательство, чтобы иссле-
дователи не тратили драгоцен-
ное время на заполнение бумаг и 
проведение торгов. По словам 
Матвиенко, сенаторы уже на-
правили в Госдуму свои поправ-
ки к законопроекту на эту тему 
и будут добиваться его скорей-
шего принятия. •

Молодым ученым 
предлагают пре-
доставлять слу-
жебное жилье или 
льготную ипотеку
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ПРАВО КС РФ уточнил 
порядок наложения 
взысканий за нарушения 
в налоговой отчетности

Виновен, 
но не виноват

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ полагает, что бухгалтера 
предприятия можно оштрафовать за налоговые нару-
шения даже в том случае, если действия организации  
правонарушением не признаны. Но для этого право-
применители должны обосновать возможность приме-
нения статьи 15.6 КоАП с учетом этого обстоятельства.

Исследовать правовую коллизию между Налоговым 
кодексом и КоАП попросила Наталья Корецкая — бух-
галтер ОАО «Соликамский магниевый завод». По ито-
гам 2017 года она предоставила справки 2-НДФЛ не по 
всем необходимым формам. То есть совершила адми-
нистративное правонарушение по статье 15.6 КоАП 
«Непредставление (несообщение) сведений, необхо-
димых для осуществления налогового контроля». Но 
объема сведений в 
представленных ею 
документах было 
достаточно для пол-
ноценной работы 
налоговиков. Поэ-
тому Арбитражный 
суд Пермского края 
не разрешил им ош-
трафовать завод. 
Зато оштрафовали 
саму Наталью как 
должностное лицо, 
и это решение было 
признано законным 
во всех инстанциях. ВС РФ подтвердил, что штраф пра-
вомерен, поскольку основан не на решении налогового 
органа, а на факте обнаружения  правонарушения.

По мнению Натальи Корецкой, наказание в отсутст-
вие допустимых доказательств и достаточных данных 
не соответствует целому ряду положений Конститу-
ции РФ, в том числе всем трем пунктам статьи 49, свя-
занным с презумпцией невиновности. Но судьи КС по-
считали, что статья 15.6 КоАП не противоречит Основ-
ному Закону страны, хотя и нуждается в конституци-
онно-правовом истолковании.

Главный вопрос возник вокруг преюдициальности 
судебных решений, то есть признания установленны-
ми фактов по другому делу, но с теми же участниками. 
По мнению судов, рассматривавших дело Корецкой, в 
ее случае этот принцип применяться не может, по-
скольку сам факт совершенного ею нарушения имел 
место. КС отметил, что преюдиция — способ обеспече-
ния непротиворечивости судебных актов, однако она 
не абсолютна. Тем более что установленные в рамках 
одного дела факты могут иметь иное значение при до-
казывании обстоятельств по другому делу. С одной 
стороны, при определении вины бухгалтера невозмож-
но оставить без внимания тот факт, что завод как нало-
говый агент не был привлечен к ответственности. С 
другой стороны, само нарушение было совершено — 
документы действительно не поступили в срок.

— Суды должны обеспечивать надлежащую оценку и 
учет всех обстоятельств конкретного дела, поскольку 
из них может следовать отсутствие достаточных осно-
ваний для привлечения лица к административной от-
ветственности, — подчеркивается в решении КС, — в 
том числе в случае, когда необходимые для контроля 
сведения и были представлены налоговому органу.

Дело Корецкой подлежит пересмотру. Но в решении 
КС уточняется, что если правоприменительные органы 
смогут специально обосновать применение статьи 15.6 
КоАП РФ к должностному лицу — с учетом того, что дей-
ствия организации в целом не получили правовую ква-
лификацию как налоговое правонарушение, — штраф в 
подобных ситуациях все-таки может быть назначен. 
Цена усилий — от трехсот до пятисот рублей.  

КРИЗИС Как хакеры заставили американцев запасаться 
бензином в пластиковых пакетах

Трубу забили цифры
Игорь Дунаевский

П
оследствия атаки хакеров 
на крупную топливную 
магистра ль  Colonia l 

Pipeline трудно переоценить. 
Перебои с поставками топлива 
затронули 11 штатов восточно-
го побережья США. Несмотря на 
заверения властей и компании-
оператора в том, что скоро ситу-
ация придет в норму, американ-
цы в панике осаждают заправки, 
усугубляя дефицит. У АЗС вы-
страиваются длинные очереди, 
топливо заливают куда попало — 
от канистр до обычных пласти-
ковых пакетов, игнорируя все 
предупреждения о пожароопа-
сности такого способа. Спрос на 
топливо в восточных штатах 

подскочил в 2—4 раза, а цены 
временно поднялись до макси-
мального за семь лет уровня. По 
данным СМИ, в Вирджинии, 
Джорджии, Южной и Северной 
Каролине закрылись почти по-
ловина АЗС. Другие ввели огра-
ничение в 10 галлонов (около 38 
литров) на машину.

Магистраль Colonial Pipeline 
доставляет топливо из богатого 
углеводородами Техаса в штаты 
восточного побережья вплоть до 
Нью-Йорка, обеспечивая около 
45 потребляемого в этих регио-
нах горючего. Из-за полной оста-
новки трубопроводов техасские 
НПЗ вынужденно сократили 
объемы переработки. Минтранс 
США ввел в 17 штатах на юге и 
востоке страны режим регио-

нального ЧС. Кроме того, власти 
временно смягчили действие за-
кона примерно вековой давно-
сти, разрешив зарубежным ком-
паниям доставлять топливо в ре-
гионы, где фиксируется его не-
хватка (обычно это могут делать 
только суда под флагом США). 
Хотя в Colonial Pipeline заявили, 
что с вечера среды начали вос-
станавливать работу магистра-
ли, последствия ее отключения, 
как предупреждают эксперты, 
могут сохраняться неделями.

На первый взгляд порази-
тельно, сколь уязвимой оказа-
лась критически значимая ин-
фраструктура перед хакерами и 
сколь долго даже с поддержкой 
властей ее не могут привести в 
чувство, ведь о приостановке 

трубопровода стало известно 
еще в минувшую пятницу. Как 
пишет Politico, атака вируса-вы-
могателя, требующего выкуп за 
разблокирование программно-
го обеспечения компании, стала 
крупнейшим по масштабу 
успешным кибернападением на 
инфраструктуру США.

В первые часы после атаки 
американская пресса по при-
вычке и без всяких доказа-
тельств углядела в случившемся 
«российские следы», но позже 
власти признали, что все проще 
— за атакой стоят уголовники-
вымогатели.

Впрочем, в какой-то степени 
от этого не проще, а сложнее. Эк-
спертное сообщество бьет трево-
гу, указывая, что на фоне тоталь-
ной цифровизации жизни и, в 
частности, инфраструктуры, 
масштабный кризис такого рода 
был лишь делом времени. Специ-
ализированный журнал Wired 
пишет, что атаки с помощью ви-
русов-вымогателей давно стали 
буднями, а их число растет в гео-
метрической прогрессии. По 
данным The Washington Post, ру-
ководство Colonial Pipeline ре-
шило не выплачивать выкуп мо-
шенникам, а при помощи специ-
алистов по кибербезопасности 
пытается восстановить заблоки-
рованные данные из резервных 
копий. Но, как утверждает пор-
тал axios.com, гораздо чаще кибе-
ратаки не производят такого хао-
са, поскольку бизнес предпочи-
тает откупаться от мошенников. 
И.о. главы Агентства по обеспе-
чению инфраструктурной и ки-
бербезопасности (CISA) США 
Брэндон Уэйлс на слушаниях в 
конгрессе рассказал, что цифро-
вые диверсанты «бьют по все бо-

лее крупным игрокам, чтобы по-
лучать более крупные выкупы». 
«В прошлом году суммы выкупов 
выросли до примерно 300 тысяч 
долларов для небольших фирм и 
до миллионов долларов для боль-
ших компаний», — сообщил чи-
новник.

Тревожные «звоночки» на-
подобие хакерских атак на из-
бирательную инфраструктуру 
или компанию SolarWinds слу-
чались и до этого.

Что делать с этой напастью — 
вопрос открытый. Пока в амери-
канских правительстве и кон-
грессе забурлили дискуссии о 
необходимости новых стандар-
тов по кибербезопасности как 
для государтсва, так и для част-
ного сектора. Президент Джо 
Байден спешно подписал указ, 
устраняющий некоторые барье-
ры для обмена данными о кибер-
угрозах между властями и биз-
несом. Эксперты указывают и 
на необходимость более жестко-
го регулирования в сфере крип-
товалют, которые стали факти-
чески безальтернативным сред-
ством выплаты выкупа при ата-
ках вирусами-вымогателями.

Между тем в интернете наци-
ональные границы отсутствуют 
и проблема эта, конечно, ме-
ждународная. Руководство Рос-
сии уже не раз за последние 
годы предлагало американцам 
наладить диалог по кибербез-
опасности, но до сих пор в Ва-
шингтоне их игнорировали. По-
с л е  и н ц ид е н та  с  C ol o n i a l 
Pipeline Байден заявил журна-
листам, что намеревается обсу-
дить эту тему на планируемой 
встрече с президентом России 
Владимиром Путиным, но ка-
ком ключе — пока неясно.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Как летний отдых дает горожанам заработать на аренде 

Сдача — за дачу
Марина Трубилина

З
аработать, уезжая ле-
том на отдых, могут 
многие горожане. На 
время отпуска или 
проживания на даче 
они сдают арендато-
рам свою единствен-
ную квартиру.
Рачительные собствен-

ники успевают заработать, от-
бывая за город или в отпуск даже 
всего на месяц. Но иногда срок 
аренды доходит до полугода. 
«Это возможность окупить ком-
мунальные платежи и получить 
небольшую прибыль от пустой 
квартиры», — говорит управляю-
щий директор сети офисов МИ-
ЭЛЬ Мария Жукова.

Формат летней аренды акту-
ален для городов с растущим в 
этот период туристическим по-
током, отмечает руководитель 
департамента аренды жилой и 
коммерческой недвижимости 
«Этажи» Ольга Павлинова. В 
первую очередь речь идет о ку-
рортных городах Черноморско-
го побережья Краснодарского 
края и Крыма, где уже давно ста-
ло обыденным, когда собствен-
ники квартир или домов либо 
переезжают на этот период в 
менее востребованные лока-
ции, либо освобождают часть 
дома или квартиры для сдачи в 
аренду.

Сейчас из-за ограничения 
выезда за границу и ажиотажно-
го спроса на жилье на Черно-
морском побережье цены выро-
сли по сравнению с прошлым 
годом в особо востребованных 
местах в 1,5—2 раза, дефицит ре-
ально ликвидного предложения 
усилил эту тенденцию.

«Например, в Красной Поля-
не появилось очень много объ-
ектов, которые ранее не сдава-
лись. Теперь собственники сня-
ли для себя более бюджетные 
варианты жилья, а свою недви-
жимость предпочли сдать», — го-
ворит Павлинова. 

Схожая тенденция наблюда-
ется в туристических городах — 
например, на Золотом кольце, 
хоть она и более слабая, по-
скольку здесь большинство ту-
ристов все же предпочитают 
краткосрочную аренду. Вариан-
ты летней сдачи в аренду также 
актуальны в городах, располо-
женных рядом с природными 
достопримечательностями. На-
пример, в Миассе, куда туристы 
приезжают, чтобы отдохнуть на 
озере Тургояк.

В столице в каникулярную 
аренду предлагается 5—8% сда-
ваемых квартир. Основная при-
чина сдачи единственного жи-
лья на лето — нестабильное фи-
нансовое положение. При этом 
в пандемию появилась новая 
тенденция — владельцы столич-
ного жилья, имеющие подмо-
сковные дачи, предпочитают, 
напротив, провести лето в горо-

де, а сдавать загородный дом, 
рассказывает замдиректора де-
партамента аренды квартир 
«ИНКОМ-Недвижимость» Ок-
сана Полякова. Спрос на заго-
родное жилье подскочил год на-
зад из-за карантина и закрытых 
границ. 

Основная доля «летних» 
арендодателей в крупных горо-
дах — до 55% — пенсионеры. 11% 
приходится на семьи с детьми, 
которые уезжают на дачи или «в 
деревню к бабушке». 12% — го-
рожане, лишившиеся заработка 
(например, при потере работы) 
и использующие летний найм 
как один из основных способов 
получения дохода. «Не менее 
14% приходится на долю «аль-
тернативщиков» — тех, кто сда-
ет на период каникул квартиры 
и на эти деньги арендует дачи за 
городом или отправляется в от-
пуск, либо ради получения до-
хода находит наиболее низкоб-
юджетные варианты для собст-
венного проживания», — гово-
рит Полякова. Наконец, 8% — 

работающие граждане, которые 
летом проживают на дачах и 
ездят на службу оттуда. 

Стоимость летней аренды в 
некурортных городах, как пра-
вило, на 20—30% ниже, чем у 
аналогичных квартир, предла-
гающихся на длительный срок 
(на год и более), говорит Жуко-
ва. Скидка зависит от срока 
аренды, отмечает Полякова. 
Жилье на три месяца сдается с 
дисконтом в 15—20%, на 4—10 
месяцев — в 10%. «Важно отме-
тить, что при каникулярном 
найме речь идет об объектах 
массовых сегментов — эконом- 
и комфорт-классов», — добавля-
ет эксперт.

В курортных городах кварти-
ры арендуют отдыхающие. В 
крупных и богатых на досто-
примечательности таким жи-
льем интересуются туристы. 
«Такая аренда обходится дешев-
ле, чем посуточная в квартире 
или гостинице», — говорит По-
лякова. Наиболее же интересна 
такая аренда абитуриентам, ко-

торые приезжают для поступле-
ния в вуз из других городов. 
«Также такие квартиры снима-
ют сами горожане на время ре-
монта своего жилья», — говорит 
Жукова.

Основная проблема для соб-
ственника, сдающего единст-
венное жилье, — куда деть собст-
венные вещи. «Если сдается 
двухкомнатная квартира, то 
лишние вещи оставляют в от-
дельной комнате, а остальную 
квартиру сдают как одноком-
натную», — говорит эксперт. 
Можно увезти вещи на дачу или 
арендовать для них склад-кла-
довку. 

Владельцам стоит тщательно 
составить договор найма, пусть 
даже квартира сдается всего на 
пару месяцев, советует Поляко-
ва. «Даже с большей тщательно-
стью, чем при долгосрочной 
аренде, подойти к описи имуще-
ства, которое находится в квар-
тире. Ведь собственник вернет-
ся осенью и продолжит жить в 
этой квартире и пользоваться 
этими предметами. Практиче-
ски все наймодатели единствен-
ного жилья очень ревностно от-
носятся к сохранению порядка 
в нем», — говорит она. Подроб-
ная опись имущества может 
стать приложением к договору.

Обязательно укажите в дого-

воре срок его действия. Иначе 
он будет считаться заключен-
ным на пять лет. 

Внесите данные нанимателя 
и граждан, которые будут про-
живать вместе с ним. Включите 
порядок и основания его до-
срочного расторжения догово-

ра, оговорите штрафные сан-
кции для нанимателя и для най-
модателя, порядок урегулиро-
вания споров.  

Американцы в панике заправляются впрок, опасаясь, что перебои из-за остановки трубопровода затянутся.

ПОЛЕТЫ 
БЕЗ СБОЕВ

Как поясняет член Ас-
социации юристов 
России Ольга Эттлер, 

деятельность Росреестра регла-
ментирована нормами законо-
дательства и осуществляется в 
целях реализации публичных 
полномочий.

«Информация, полученная в 
результате съемок, не распро-
страняется среди неограничен-
ного круга лиц и не использует-
ся в частных целях, — говорит 
она. — Фото- и видеосъемка ис-
пользуются исключительно в 
служебных целях в рамках реа-
лизации надзорной функции. В 
этой связи реализация публич-
ных полномочий не нарушает 
права граждан».

Как подчеркивает в свою 
очередь адвокат Илья Прокофь-
ев, в целом в законе отсутству-
ет какой-либо перечень органи-
заций и ведомств, имеющих 
право запускать дроны над зе-
мельными участками.

«Поэтому это имеют право 
делать любые государственные 
организации для целей своей 
деятельности, — говорит он. — 
Например, если правоохрани-
тельным органам потребуется 
провести съемку дачного по-
селка для проведения опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий или иных целей, то они 
вполне это могут осуществить с 
использованием дронов». 

По его словам, полеты дронов 
над дачными участками не явля-
ются нарушением частной жиз-
ни, поскольку законодательство 
не содержит такого запрета. 

Но все это не значит, что у 
граждан совсем нет никаких 
рычагов защиты. ксперты реко-
мендуют фиксировать полет 
дрона на видеокамеру, а также 
вызвать полицию.  

Чат под угрозой

Разблокировка возможна только в том случае, 
если пользователь все же примет новые прави-
ла мессенджера. В мессенджере пообещали, что 

сообщения по-прежнему будут защищены шифровани-
ем, «благодаря которому доступ к вашей личной пере-
писке не будут иметь ни WhatsApp, ни Facebook».

Кроме того, мессенджер не будет хранить журналы 
переписки и звонков пользователей. «У нас нет доступа к 
данным о вашем местоположении, поэтому мы не можем 
предоставить эту информацию Facebook — и не делаем 
этого. Нам необходимы ваши контакты для предоставле-
ния наших услуг, но 
мы не делимся ими с 
Facebook», — заверя-
ют в WhatsApp.

Однако в Роском-
надзоре уверены, 
что начиная с 2014 
года мессенджер уже 
передает значитель-
ный объем пользова-
тельских данных 
компании Facebook. 
«Граждане России 
должны четко пред-
ставлять риски, свя-
занные с передачей своих персональных данных зару-
бежным компаниям. Стандарты безопасности хранения 
и обработки персональных данных в каждой стране раз-
ные. Российское и европейское законодательство по за-
щите персональных данных более строгое, чем в США, в 
юрисдикции которых действует компания Facebook Inc., 
владеющая мессенджером WhatsApp», — цитирует ве-
домство ТАСС. 

По мнению Евгении Лампадовой, основателя ком-
муникационного агентства «Лампа», изменения пра-
вил в WhatsApp вряд ли приведут к массовому оттоку 
пользователей. «Часть людей их примет по умолчанию, 
другая группа посчитает, что плюс еще одна площадка 
для получения данных — ничего страшного, для третьей, 
не принимающей изменения, оставят усеченную фун-
кциональность», — говорит она.

Директор Ассоциации профессиональных пользова-
телей соцсетей и мессенджеров Владимир Зыков счита-
ет, что россияне не откажутся от WhatsApp. «Для многих 
людей все новое — это стресс, поэтому они не будут пере-
ходить на другие платформы. Плюс WhatsApp активно 
используется в школах и детских садах, поэтому отка-
заться от него будет довольно сложно», — уверен он.

В WhatsApp анонсировали изменения в правилах ис-
пользования мессенджера еще в январе. Предполага-
лось, что они вступят в силу 8 февраля. Но, столкнув-
шись с массовым оттоком пользователей в конкурирую-
щие мессенджеры, руководство WhatsApp перенесло 
срок на 15 мая.    

КС РФ: формаль-
ный подход к при-
менению норм 
закона ущемляет 
право граждан на 
судебную защиту
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Городскую квартиру на лето можно сдать абитуриентам.

А К Ц Е Н Т

Городская квартира поможет, например, 
оплатить отпуск
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Зачем над дачами летают 
беспилотники
rg.ru/art/2090226

Какой дом построить для сдачи 
в аренду
rg.ru/art/2092141

Кто сдает жилье в столице

Около 60% арендных квартир в столице достались их владельцам в 

наследство или по договору дарения. Еще 29% съемного жилья ку-

плено москвичами про запас — например, для подрастающих детей. К 

таким выводам пришли аналитики компании «ИНКОМ-Недвижи-

мость».

На так называемые инвестиционные квартиры приходится всего 5% 

съемного жилья — это те случаи, когда квадратные метры целенаправ-

ленно покупаются под сдачу, чтобы на этом зарабатывать.

По словам Оксаны Поляковой, в последние два-три года таких инве-

сторов стало в полтора раза больше — сказалось снижение депозит-

ных ставок, которые побудили людей искать новые источники дохо-

да. Впрочем, вариант со сдачей внаем тоже не самый выгодный.

«По нашим подсчетам, в нынешних реалиях понадобится не менее 

19,5 года аренды квартиры для ее полной окупаемости. А доходность 

сдачи ее внаем составляет 4,4% годовых», — говорит Полякова.

Есть и еще одна довольно обширная категория арендодателей в сто-

лице — их доля около 6%, даже больше инвесторов. Это люди, кото-

рые сдают свою собственную квартиру, а сами в это время арендуют 

жилье подешевле или вовсе живут у родственников.

Десятую часть от общего числа рантье составляют москвичи, кото-

рые сдают сразу несколько квартир и живут только за счет этих дохо-

дов, отметили аналитики.

Подготовил Александр Мелешенко

WhatsApp будет 
постепенно огра-
ничивать пользо-
вателей, которые 
не примут новые 
правила
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СКАНДАЛ На Украине 
осудили студента, 
облившего краской 
монумент идеологу 
украинского фашизма 

Дело о Бандере 

Петр Лихоманов, Юрий Когалов

Галицкий районный суд Львова вынес приговор сту-
денту, облившему красной краской памятник идеоло-
гу украинского фашизма и коллаборационизма Степа-
ну Бандере. Виновный получил наказание в виде четы-
рех лет заключения, но был освобожден от пребывания 
в тюрьме с испытательным двухлетним сроком. Он 
также обязан регулярно сообщать полиции о своих 
действиях и перемещениях.

Инцидент произошел еще в феврале: двое студен-
тов, уроженцы Хмельницкой области, облили краской 
цвета крови священного для каждого украинского па-
триота «истукана», якобы по заказу третьего лица, ру-
ководствовавшегося «личной идеологической непри-
язнью». Сам осужденный студент признал вину и по-
шел на соглашение с прокурором, чем и объясняется 
относительная «мягкость» приговора. Его напарник, 
вероятно, до сих пор настаивает, что Бандера был 
убийцей, организатором еврейских и польских погро-
мов, присягавшим 
на верность Гитле-
ру. Также полиция 
разыскивает того, 
кто подтолкнул мо-
лодых людей к со-
вершению акта 
исторического воз-
мездия над нацист-
ским преступни-
ком.

Все это разитель-
но контрастирует с 
тем, как в современ-
ной Украине отно-
сятся к вандалам, 
ежегодно оскверня-
ющим памятники Ватутину в Киеве и Полтаве, бюсты 
Жукова, захоронения советских воинов. Такие случаи 
с 2014 года исчисляются десятками, и ни в одном из 
них виновные не были найдены, тем более наказаны: 
украинские СМИ не сообщают об успехах следствия на 
этой ниве, соответствующих судебных заседаниях и 
приговорах. Зато они рекламируют имена и лица ван-
далов. Так, памятник Ватутину уже не первый год 
оскверняет запрещенная в России экстремистская 
группировка «С14», делает это открыто, не пряча лиц 
и выкладывая отчеты об «акциях» в социальные сети. 
Но поскольку ее специфическими услугами ранее 
пользовался Петр Порошенко, а теперь и офис Влади-
мира Зеленского, ни о каком наказании речи не идет. 
Да и будь участники группировки привлечены к ответ-
ственности, опыт последних лет подсказывает, что 
верхняя планка наказания для них — смехотворный 
штраф  в 119 гривен — стоимость бутылки водки. При-
мерно такое наказание получил зигующий молодчик 
на марше в честь  дивизии СС «Галичина» и нарисовав-
ший свастику на президентском офисе «активист». Па-
мять об идеологе массовых убийств Бандере оценива-
ется дороже и наказывается строже.

Впрочем, Украина здесь не оригинальна: в странах 
Восточной Европы ежегодно фиксируют десятки слу-
чаев осквернения вандалами памятников советским 
воинам-освободителям. В Болгарии постоянно подвер-
гается нападению монумент, известный как «Алеша». 
В Чехии главной целью вандалов был памятник марша-
лу Советского Союза Ивану Коневу, пока власти Праги 
не демонтировали его в прошлом году. Широкий выбор 
у польских националистов:  даже при том, что в по-
следние годы количество памятников  в стране значи-
тельно сократилось. Одним из последних громких дел 
был случай в Легнице, где неизвестные обезглавили 
скульптуру маршала Рокоссовского.

Каждый раз МИД России и посольства требуют най-
ти и наказать виновных, напоминая, что страны несут 
взаимные обязательства по охране военных памятни-
ков и содержанию воинских захоронений (такие согла-
шения были заключены в 1990-е годы). Местные влас-
ти обещают разобраться. Но отыскать вандалов удает-
ся крайне редко, а уж наказать — и того реже.

Так, согласно Уголовному кодексу Польши (статья 
261), «тот, кто оскверняет памятник или другое обще-
ственное место, созданное в память об историческом 
событии или для чествования личности, подлежит на-

казанию в виде штрафа или лишения свободы». Однако 
тут все зависит от конкретного памятника. Одних 
осквернителей наказывают, других отпускают на сво-
боду. Прецедент был создан в 2013 году, когда двоих ху-
лиганов, за два года до этого обливших краской памят-
ник «Братьям по оружию» в центре Варшавы, оправда-
ли, поскольку судья посчитала, что этот монумент па-
мятником не считается. 

В Чехии за хулиганство и порчу имущества грозит 
до двух лет лишения свободы. Впрочем, суд может обя-
зать виновных компенсировать нанесенный ущерб. 
Так было, например, в 2016 году, когда под следствием 
оказались двое молодых людей, изуродовавших памят-
ник жертвам коммунизма.

В Венгрии вандалов, если их удается поймать, обыч-
но обязывают уплатить штраф за порчу памятников. 
Так, в 2010 году в Будапеште молодого человека, 
осквернившего монумент советским воинам-освобо-
дителям, оштрафовали на 2,5 тысячи евро. Однако впо-
следствии, когда виновные в аналогичных преступле-
ниях оказывались на скамье подсудимых, суммы не 
были уже столь значительными.  

СЛЕДСТВИЕ СКР завершил работу по уголовному 
делу о краже денег на освоение космоса

Звездные миллионы 
Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет РФ отправил в проку-
ратуру тома уголовного 

дела Алексея Германа, обвиняе-
мого в особо крупном мошенни-
честве. Если надзорное ведом-
ство согласится с работой сле-
дователей, то дальше дело от-
правится в суд.

Единственный фигурант 
этого расследования — Алексей 
Герман. Его выдала нам Испа-
ния по запросу Генеральной 
прокуратуры РФ весной теку-
щего года. 

Возвращенный домой в на-
ручниках гражданин фигури-
рует в громкой афере, связан-
ной с Центром эксплуатации 
объектов наземной космиче-
ской инфраструктуры. 

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» старший помощник 
руководителя Главного следст-
венного управления СК по Мо-
скве Юлия Иванова, по их вер-
сии, преступление совершено 
еще в октябре 2017 года. 

Тогда некий Илья Сафронов, 
являвшийся на тот момент 
главным специалистом отдела 
сопровождения инвестиций 
департамента бюджетирова-
ния и экономики Управления 
экономики ФГУП «Центр эк-
сплуатации объектов назем-
ной космической инфраструк-
туры», вступил, как написали 
следователи, «в преступный 
сговор со своим знакомым 
Алексеем Германом». 

Цель сговора следователи 
сформулировали просто: ком-
мерсант и сотрудник государ-
ственного предприятия реши-
ли крупно заработать. И они 
пришли к заключению, что 
можно легко и безопасно при-
своить часть из тех немалых 

средств, которые государство 
выделяет из бюджета на реали-
зацию космических программ. 

Схема придуманной дру-
зьями аферы была проста. Пре-
жде всего Алексей Герман пре-
доставил Илье Сафронову не-
обходимые сведения подкон-
трольной ему коммерческой 
фирмы. Данные этого общест-
ва были необходимы для со-
ставления липового договора о 
поставке материалов и обору-
дования для нужд учреждения.

Суть же махинации в том, 
что липой здесь от начала до 
конца было все.  Иначе говоря, 

за подписанным фиктивным 
договором не стояло вообще 
ничего — ни настоящей рабо-
ты, ни реальных приборов, ни 
оборудования.  Вот только 
деньги по этому липовому до-
говору были заплачены из каз-
ны абсолютно настоящие.

Позже сотрудники Следст-
венного комитета подсчитают, 
что на оплату за якобы постав-
ленные товары и оборудова-
ние государством было пере-
числено больше 7,5 миллиона 
рублей. «Космические» деньги 
соучастники преступления 
Илья Сафронов и Алексей Гер-
ман получили в полном объе-
ме и потом поделили между со-
бой.

Правда, радость от «удач-

ной сделки» оказалась недол-
гой. Дыру в 7 миллионов ру-
блей заметили проверяющие, 
ну а дальше ниточка потяну-
лась к тем, кто стоял за исчез-
новением денег. 

Так эти оба гражданина ока-
зались фигурантами уголовно-
го дела, которое возбудили по 
статье о крупном мошенниче-
стве, «совершенном группой 
по предварительному сгово-
ру». Это статья 159, часть 4  
Уголовного кодекса РФ. 

Напомним, что в августе 
2018 года приговором Хим-
кинского городского суда Мо-

сковской области Илья Сафро-
нов был осужден за это пре-
ступление. Он по приговору 
отправился на годы в колонию 
общего режима. 

А вот Алексей Герман решил 
не отвечать за преступление и 
довольно оперативно сбежал 
из страны. Следствию ничего 
не оставалось, как в 2018 году 
объявить бизнесмена в между-
народный розыск. 

Обнаружили его довольно 
быстро в Испании. В 2021 году 
постановлением Совета мини-
стров Испании его экстради-
ровали в Россию. И уже в апре-
ле этого года Алексей Герман 
вновь увиделся со следовате-
лем. Известно, что он уже пол-
ностью признал вину.  

СИТУАЦИЯ 

Могут ли 
полностью 
остановиться 
полеты 
над Израилем

НЕБО ПОД 
ПРИЦЕЛОМ
Алексей Любовецкий

Обострение палестино-изра-
ильского конфликта и последо-
вавшие за ним ракетные об-
стрелы с обеих сторон постави-
ли под угрозу безопасность 
авиаперелетов над регионом. 
Некоторые авиакомпании от-
менили рейсы в Тель-Авив, а аэ-
ропорт Бен-Гурион в четверг 
начал перенаправлять все при-
бывающие судна на юг страны. 
Тем не менее говорить о полной 
приостановке полетов в Изра-
иль пока рано, считают опро-
шенные «РГ» эксперты. 

С понедельника в южных из-
раильских городах не смолка-
ют сирены воздушной тревоги 
— за это время палестинские 
группировки и Армия обороны 
Израиля обменялись десятка-
ми ракетных ударов. Несмотря 
на эффективную работу систе-
мы противоракетной обороны 
«Железный купол», которая пе-
рехватила большинство снаря-
дов, некоторые из них все же 
достигли цели и привели к раз-
рушениям и человеческим жер-
твам.

Во вторник тель-авивский 
аэропорт Бен-Гурион приоста-
новил полеты из-за ракетного 
обстрела города, однако позже 
его работа возобновилась. На 
следующий день три американ-
ские авиакомпании — American 
Airlines, United Airlines и Delta 
Air Lines — отменили рейсы в 
Тель-Авив на фоне напряженно-
сти в регионе. 

В четверг утром все пребы-
вающие в Тель-Авив самолеты 
начали перенаправлять в меж-
дународный аэропорт Рамон на 

юге Израиля. Согласно данным 
онлайн-табло аэропорта Бен-
Гурион, 13 мая отменены рейсы 
из Амстердама, Парижа, Лондо-
на, Торонто, Киева, Нью-Йорка, 
Стамбула, Вены и других горо-
дов. При этом отмена касается 
как прилета, так и вылета из 
Тель-Авива. 

В связи с ограничениями в 
работе аэропорта «Аэрофлот» 
также принял решение отме-
нить оборотный рейс между 
Москвой и Тель-Авивом 14 мая. 
Пассажирам предложили изме-
нить дату вылета или вернуть 
билет без применения штраф-
ных санкций. Согласно данным 
на сайте компании, улететь в 
Израиль в ближайшее время 
можно будет лишь 17 мая — 
цена билетов начинается от 243 
евро. Альтернативный вариант 
— рейс авиакомпании Nordwind 
18 мая с вылетом из Санкт-Пе-
тербурга стоимостью от 17 378 
рублей. 

В Росавиации не стали ком-
ментировать возможность 
временного запрета полетов в 
Израиль. При этом ведомство 
опубликовало рекомендации к 
российским авиакомпаниям, 
призвав их обеспечить посто-
янный мониторинг аэронави-
гационной информации, изда-
ваемый государствами регио-
на, а также предусмотреть воз-
можность оперативного при-
нятия решения о прекращении 
полетов над возникшей зоной 
вооруженного конфликта или 
вблизи нее. 

Активное применение 
средств ПРО израильской сто-
роной действительно может 
создать угрозу для безопасно-
сти полетов, считает глава ана-
литической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 
«В случае обострения кон-
фликта и продолжения регу-
лярных интенсивных обстре-
лов принятие решения о прио-
становке полетов было бы 
оправданным», — добавил он. 

Говорить о полной приоста-
новке полетов в Израиль пока 
преждевременно, отметил 
главный редактор портала 
Avia.ru Роман Гусаров. По его 
словам, ограничения действи-
тельно могут ввести, но только 
в случае, если будет реальная 
угроза воздушному простран-
ству над Тель-Авивом. «Аэро-
порт Бен-Гурион находится до-
вольно далеко от эпицентра 
событий. Пока реальной угро-
зы нет, полеты будут продол-
жаться», — подытожил Гуса-
ров.  

Авария с доплатой

В дополнение к этому, 
как отмечают в серви-
се, в 4 процентах случа-

ев страховые компании выдают 
разное значение КБМ для одно-
го и того же водителя, а соответ-
ственно, и разные по стоимости 
полисы. В среднем это может 
привести к переплате на 1312 
рублей — причем в экстремаль-
ных случаях разница может до-
стигать 10 993 рублей. 

Одна из возможных причин 
заключается в том, что страхо-
вые компании могут не вовремя 
обновлять данные о водитель-
ских удостоверениях клиентов в 
РСА. Это позволяет им показы-
вать более выгодную цену для 
клиента с большим опытом без-
аварийного вождения, в то время 
как данные всех остальных ком-
паний о водителе устаревают. 

Как пояснили в сервисе, РСА 
дает правила расчета коэффи-
циентов, но для конкретных во-
дителей получает их от страхо-
вых. В определенных случаях 
страховые не отдают последние 
значения КБМ наружу. Причин 
может быть множество: от тех-
нической ошибки до желания 
удержать клиента у себя. Ведь с 
большим КБМ другие страхо-
вые будут показывать большую 
стоимость.

Однако, как пояснил испол-
нительный директор РСА Евге-
ний Уфимцев, специалисты сер-
виса лукавят. Проблема с при-
вязкой новых прав была, но дав-
но решена. Если раньше систе-
ма видела двух клиентов с оди-
наковыми данными и разными 
правами, то сейчас она видит 
того же клиента с другим води-
тельским удостоверением. 

Привязка КБМ происходит 
автоматически. Его не присваи-
вает страховая компания. Она 
также не может удержать значе-
ние  коэффициента у себя, пото-
му что это не ее информация. 
КБМ она получает из автомати-
зированной системы ОСАГО. 
Ошибка может возникнуть, 
если набрать неправильно фа-
милию. 

Коэффициент у любого во-
дителя один, сколько бы прав и 

машин он ни сменил. Он при-
сваивается один раз в год и ме-
няется 1 апреля каждого года. 
Соответственно, для кого-то с 1 
апреля этого года этот коэффи-
циент вырос, если у него были 
убытки, а для кого-то, наобо-
рот, снизился. 

Надо понимать, что если че-
ловек совершил аварию 1 мар-
та, а его компания рассчиталась 
с пострадавшим 5 апреля, то его 
КБМ 1 апреля остался прежним 
или снизился на 5 процентов. 
Зато 1 апреля следующего года 
он вырастет. 

Если автовладелец покупает 
полис до 1 апреля, то его коэф-
фициент также останется неиз-
менным, даже если он совершил 
аварию и его страховщик за 
него рассчитался. Но если при 
этом он вписан в полис другого 
автовладельца, который поку-

пает ОСАГО после 1 апреля, то 
для того полис подорожает. Ведь 
вписанному в полис водителю 
уже будет присвоен  новый 
КБМ. А через год 1 апреля выра-
стет в цене и собственный полис 
этого аварийного водителя. 

У этого коэффициента есть 
еще одна особенность. Он зави-
сит не от того, совершил води-
тель ДТП или нет, а от того, 
предъявил ли пострадавший 
страховщику требование о воз-
мещении ущерба или нет. То 
есть если авария была, но никто 
ничего не предъявлял, то и ко-
эффициент не изменится. А 
если предъявлял, то все зависит 
от сроков, когда убыток был 
урегулирован. По ущербу жиз-
ни и здоровью сроки предъявле-
ния требования неограничен-
ны. Через три года после аварии 
пострадавший обратится к 
страховщику и получит возме-
щение. Тогда и КБМ у виновника 
вырастет. 

Кстати, что касается процен-
тных соотношений, то они в 
принципе верны. Порядка 15—20 
процентов водителей входят в 
различные группы риска. И та-
кая картина наблюдается каж-
дый год. Около 80 процентов 
проданных полисов дешевеют. 
Около 20 процентов — дорожают. 

Частота ДТП для легковых 
автомобилей составляет 5,6 
процента. Это значит, что у этих 
5,6 процента автовладельцев 
коэффициент 1 апреля увели-
чился. И никаких сложных игр 
страховщиков, чтобы скрыть 
настоящий КБМ, тут нет. 

Что же касается разницы в 
стоимости полисов у разных 
страховых компаний, то у нас 
довольно широкий тарифный 
коридор. Каждый страховщик 
устанавливает свои риски, за 
которые он повышает или пони-
жает тариф. Поэтому для одного 
и того же человека стоимость 
полиса у разных страховщиков 
будет отличаться.  

Кстати, свой коэффициент  
всегда можно проверить на сай-
те РСА, если вам кажется, что 
страховщик вписал его непра-
вильное значение. Но страхов-
щик физически не сможет заре-
гистрировать полис ОСАГО с 
неправильным КБМ. Так рабо-
тает система.  

Купить полис по низкой цене может 
помешать давно забытая авария, 
про которую помнит система ОСАГО.

А К Ц Е Н Т

Ни работы, ни реальных приборов, ни 
оборудования по липовому договору 
поставлено не было.  Но деньги по нему 
были заплачены из казны настоящие

А К Ц Е Н Т

КБМ у любого водителя один, 
сколько бы прав и машин он ни сменил. 
Он присваивается один раз в год 
и меняется 1 апреля каждого года

Активное 
применение 
средств ПРО 
может создать 
угрозу для безопа-
сности полетов

БЕЗОПАСНОСТЬ Режим ЧС введен 
в двух регионах страны

Тюмень в огне

Тимофей Борисов, 
Тюмень — Москва

Режим ЧС из-за сильных ле-
сных пожаров введен в двух 
субъектах Российской Федера-
ции: на всей территории Тю-
менской области и в двух муни-
ципальных образованиях  Ом-
ской области. Об этом накану-
не сообщили в пресс-службе 
Рослесхоза. Лесным пожарным 
активно помогает МЧС и мино-
бороны, но выправить ситуа-
цию пока не удается.

В Тюмени явно чувствуется 
запах гари и дыма от  горящих 
лесов. Местные уже, так ска-
зать, принюхались, а вот при-
летающим гостям воздух с гор-
чинкой сразу дает понять, что 
коронавирусом они не болеют, 
а запах, хоть и тонкий, но не из 
приятных. В городской черте 
еще дышать можно, а вот бли-
же к лесам вообще непонятно, 
как местные не задыхаются. 
Кстати, в регионе уже не пер-
вый день стоит  не просто те-
плая, а даже жаркая погода. Ве-
чером еще более или менее 
прохладно, но вот с утра уже 
начинает припекать, а  днев-
ные температуры поднимают-
ся до плюс 25 градусов. Но са-
мое плохое, что уже давно не 
было дождей, плюс ветер спо-
собствует распространению 
огня.

Накануне в Тюмень прибы-
ли сразу два борта для усиле-
ния пожарной группировки. По 
сообщениям лесопожарных 
служб, сейчас в тушении задей-
ствованы 200 парашютистов-
десантников федеральной 
«Авиалесоохраны».

Всего пожарную группиров-
ку составляют 2210 человек, 
559 единиц техники и три воз-
душных судна. Еще 36 единиц 
авиационной техники участву-

ют в разведке и мониторинге 
ситуации. 

С вертолетов пилоты замеча-
ют самые отдаленные очаги 
огня в  глухих лесах. Но те пожа-
ры, гарь от которых явственно 
ощущается в Тюмени, горят от-
носительно недалеко от город-
ских границ. Местные жители, с 
которыми удалось перегово-
рить, утверждают, что горит су-
хой камыш вдоль местных водо-
емов. Скорее всего, возгорание 
произошло из-за беспечности 
рыбаков. 

Составленная карта термо-
точек четко указывает на то, что 
очаги огня располагаются либо 
вдоль рек, либо вдоль дорог. 
Брошенные окурки и незату-
шенные костры  свидетельству-
ют, что увеличенные с этого 
года штрафы нисколько не на-
пугали население.

Число лесных и ландшаф-
тных пожаров  в Тюменской об-
ласти за сутки только выросло. 
Несмотря на 35 потушенных, 
общее количество пожаров уве-
личилось на 16. А по площади 
увеличение составило без мало-
го две тысячи гектаров. Об этом  
вчера сообщили в оперативном 
штабе региона.

 Но есть и положительные но-
вости. По сообщению пресс-
службы МЧС, пока удается не 
допустить перехода огня на на-
селенные пункты. 

«На защиту населенных пун-
ктов в регион направлен верто-
лет Ми-8 МЧС России с водо-
сливным устройством, а также 
аэромобильная группировка ГУ 
МЧС России по Тюменской об-
ласти, дополнительные силы ле-
соохраны и Тюменской авиаба-
зы», — сообщили в пресс-службе 
МЧС.

В целом по стране вчера  
было 53 лесных пожара на 54 
тысячах гектаров.  

На Украине за краску на памятнике Бандере студенту дали 
срок, а вандализм в отношении захоронений советских воинов 
остается без наказания.

В Восточной 
Европе фиксируют 
десятки случаев 
осквернения ван-
далами памятни-
ков советским 
воинам
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Шесть ошибок, из-за которых 
могут отказать в выплате по 
европротоколу,
rg.ru/art/2089922
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ГРОМКОЕ ДЕЛО  
Варшава 
не признает 
приоритета 
европейских 
законов

ПАН ИЛИ 
ПРОПАЛ
Ариадна Рокоссовская

Польский Конституционный 
суд должен решить, быть ли 
Польше членом Европейского 
союза. Именно так, по мнению 
экспертов, стоит вопрос в деле о 
том, должна ли страна призна-
вать приоритет европейского 
права над польским. Премьер 
Польши Матеуш Моравецкий 
поставил перед конституцион-
ными судьями вопрос о том, мо-
жет ли конкретный вердикт Ев-
ропейского суда быть обяза-
тельным для исполнения, если 
он противоречит основному за-
кону страны. Для некоторых из 
судей — это вопрос решенный. 
Так член Конституционного 
суда Кристина Павлович в 
прошлом неоднократно выска-
зывалась в том духе, что «сам 
факт существования Евросоюза 
нарушает основы международ-
ного права». Ей также принадле-
жат высказывания: «Конечно, 
флаг ЕС — это тряпка», «Я жду и 
молюсь, чтобы оно просто раз-

валилось», и, наконец, «договор 
о вступлении нарушает нашу 
конституцию». В последнем ут-
верждении есть доля истины. 
Напомним, что каждое государ-
ство, которое инициирует пере-
говоры о вступлении в Евросо-
юз, тем самым автоматически 
берет на себя обязательство со-
гласиться с правовыми основа-
ми его функционирования. Та-
кой основой является приори-
тет европейского законодатель-
ства над национальным — он за-
ложен в договоре, который госу-
дарство подписывает при всту-
плении. Это сделано для того, 
чтобы гарантировать гражда-
нам всех стран-членов одинако-
вые права и их защиту на всей 
территории Европейского сою-
за. На практике же это означает, 
что каждая страна должна обес-
печить соблюдение европей-
ских законов и не может вно-
сить в свои законы изменения, 
которые противоречат европей-
скому законодательству. А в слу-
чае, если это противоречие все-
таки возникает, приоритет отда-
ется праву Евросоюза. В 2005 
году Конституционный суд 
Польши уже рассматривал во-
прос, что делать, если в догово-
рах Евросоюза и польской кон-
ституции существуют взаимои-
сключающие положения. Ответ 
был таким: поставить перед по-
ляками вопрос о необходимости 
изменить основной закон своей 
страны, добиться изменения 
права ЕС или выйти из Евросо-
юза.

Когда в 2015 году к власти в 
Польше пришла партия «Право 
и справедливость», стало по-
нятно, что новым правящим 
элитам будет тесно в рамках, 
установленных Брюсселем. Их 
целью было изменить законода-
тельство Польши таким обра-
зом, чтобы не только все госо-
рганы, но и суды были подкон-
трольны власти.  Премьер Мате-
уш Моравецкий направил в 
Конституционный суд Польши 
запрос о том, не нарушает ли 
право ЕС польскую конститу-
цию и не стоит ли поставить ос-
новной закон своей страны 
выше всех остальных законов. 
Эксперты в области европей-
ского и польского права, кото-
рых цитирует авторитетная 
Gazeta Wyborcza, предупреди-
ли: «Если Конституционный 
суд вынесет положительный 
вердикт, то Польша нарушит 
взятые на себя добровольно ме-
ждународные обязательства. 
Государству придется нести за 
это ответственность и, возмож-
но, оно будет вынуждено поки-
нуть Евросоюз, чтобы не быть 
обязанным соблюдать эти обя-
зательства». Заседание суда 
должно было пройти на этой не-
деле, но судьи взяли паузу до се-
редины июня.  

ДИПЛОМАТИЯ Главы МИД России и США Сергей Лавров и Энтони Блинкен 
договорились о первой личной  встрече

Во льдах и на полях
Екатерина Забродина

Н
а следующей неделе Рей-
кьявик — самая северная 
столица мира, которая 

лежит в 300 без малого киломе-
трах от Полярного круга, прев-
ратится в «ледовую арену» ре-
гиональной дипломатии. Здесь 
19—20 мая пройдет сессия Ар-
ктического совета с участием 
глав МИД Исландии, России, Ка-
нады, США, Норвегии, Дании, 
Швеции и Финляндии. В юби-
лейный год, когда Арктическо-
му совету исполняется 25 лет, 

эстафета председательства пе-
рейдет от хозяев-исландцев к 
нашей стране.  Министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров и глава госдепа США Эн-
тони Блинкен, которые еще не 
встречались лично после прихо-
да в Белый дом новой админи-
страции, договорились прове-
сти на полях форума первые оч-
ные переговоры.  

Об этом сообщили в россий-
ском МИД по итогам телефон-
ного разговора Лаврова и Блин-
кена 12 мая, который, по дан-
ным «РГ», состоялся по иници-

ативе американской стороны. 
До этого на Смоленской площа-
ди не подтверждали заинтере-
сованность Вашингтона в по-
добной встрече. Напомним, что 
два года назад, когда заседание 
Арктического совета принимал 
финский городок Рованиеми, 
Лавров и его американский 
коллега Майк Помпео не упу-
стили возможности побеседо-
вать тет-а-тет. Тогда россий-
ский министр пошутил, что 
уже «перестал считать госсе-
кретарей», с которыми ему 
приходится иметь дело. Прав-
да, заметного потепления меж-
ду Москвой и Вашингтоном по-
сле «встречи во льдах» не слу-
чилось. 

Кстати, из-за позиции аме-
риканской делегации участни-
ки заседания Арктического со-
вета в Рованиеми не смогли при-
нять итоговую декларацию. Как 
рассказывали «РГ» в кулуарах 
форума, США наотрез отказа-
лись включать в текст любые 

упоминания о Парижском со-
глашении по климату (админи-
страция Трампа как раз находи-
лась в процессе выхода из него). 
Но в этот раз есть надежда, что 
консенсус все же будет достиг-
нут, рассказал посол по особым 
поручениям МИД России, стар-
шее должностное лицо Аркти-
ческого совета от РФ Николай 
Корчунов. «Подготовка к мини-
стерской встрече в Рейкьявике 
идет полным ходом. Идет работа 
над проектом итоговой Декла-
рации — она находится в высо-
кой степени готовности, над 
Стратегическим планом (дол-
госрочных целей развития. — 
Прим. «РГ»)», — подтвердил ди-
пломат, выступая на презента-
ции  доклада Российского сове-
та по международным делам, 
приуроченного к старту рос-
сийского двухлетнего председа-
тельства. Кстати, Корчунов при-
знал, что у него сложились 
«конструктивные рабочие от-
ношения» со старшим дол-

жностным лицом США в Совете 
— Мередит Рубин, несмотря на 
возникающие порой разногла-
сия. 

В приоритетах российской 
повестки — повышение уровня 
жизни коренных народов Севе-
ра, устойчивое развитие и эко-
номическое освоение Арктики, 
включая развитие Северного 
морского пути, сохранение ар-
ктического биоразнообразия. 
При этом в Москве настаивают, 
что нельзя «недооценивать 
риск гонки вооружений в регио-
не». «Видим признаки роста во-
енно-политической напряжен-
ности, активности континген-
тов стран — членов НАТО, в том 
числе из неарктических госу-
дарств. С этими контингентами 
в регион приходят новые риски, 
которые не могут нас не насто-
раживать, — признал Николай 
Корчунов. — Тот дух конструк-
тивного сотрудничества, кото-
рый есть на площадке Арктиче-
ского совета, для нас было бы 
важно перенести и на военно-
политическую сферу, возобно-
вить многосторонние контакты 
по военной линии». Однако, как 
писала «РГ», регулярные встре-
чи начальников генштабов воо-
руженных сил стран Арктиче-
ского совета не проводились с 
2014 года — по инициативе за-
падных стран.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Эксперт рассказал «РГ», по каким сценариям 
может развиваться палестино-израильское противостояние 

Газа снова в блокаде

Константин Волков

С
итуация в Израиле и 
секторе Газа про-
должает оставаться 
н а п р я ж е н н о й .  В 
Тель-Авив прибыла 
из Египта делегация 
сотрудников орга-
нов безопасности, 
к о т о р а я  д о л ж н а 

стать посредником в урегули-
ровании конфликта. Вторая 

египетская делегация, как ожи-
дают, отправится в сектор Газа. 
Каир обратился к обеим сторо-
нам противостояния с прось-
бой прекратить огонь, чтобы 
стало возможным начать по-
среднические переговоры. Ра-
нее Тунис, Норвегия и Китай 
предложили провести чрезвы-
чайное заседание Совбеза 

ООН, пригласив на него изра-
ильского и палестинского 
представителей. Со своей сто-
роны Россия предложила со-
брать «ближневосточный квар-
тет» с участием представите-
лей США, ООН и Евросоюза.

Израильская газета The 
Jerusalem Post сообщает, что, 
по ее данным, уже израильски-
ми военными составлен план 
проведения наземной опера-
ции в секторе Газа. К периметру 

сектора уже переброшены бро-
нетанковые, пехотные и десан-
тные подразделения. На мо-
мент написания материала из-
вестно, что от ракетных об-
стрелов с палестинских терри-
торий в Израиле погибли 6 че-
ловек, в том числе двое детей, 
сотни людей получили ране-
ния. По информации минздра-

ва сектора Газа, там с начала 
израильских ударов погибло 
более 80 человек, включая 17 
детей, и около 500 человек по-
лучили ранения.

За последние дни, по инфор-
мации Израиля, палестинские 
боевики запустили 1369 ракет. 
264 из них израильские силы 
ПРО, в первую очередь система 

«Железный купол», не смогли 
перехватить. Появились сооб-
щения о появлении над изра-
ильской территорией «беспи-
лотников-камикадзе».   

А К Ц Е Н Т

Вариантов развития событий несколько. 
И только один из них — продолжение 
ударов Израиля по Газе

Польский 
Конституционный 
суд должен 
решить, быть ли 
Польше членом ЕС

Мнение

О том, как может развиваться нынешний конфликт, 

«РГ» рассказал руководитель отдела Израиля и ев-

рейских общин Института востоковедения РАН, эк-

сперт клуба «Валдай» Дмитрий Марьясис:

— Вариантов развития событий несколько. И только 

один из них — продолжение ударов Израиля по Газе. 

После того как там будет разрушена инфраструктура 

и уничтожено еще какое-то число тех, кого израиль-

тяне считают лидерами боевиков, все вернется к 

стандартной ситуации — переговорам при посредни-

честве других государств, будь то Египет, Катар или 

кто-то еще. Будет достигнуто соглашение о прекра-

щении огня.

Второй вариант — в конфликт вмешается «Хезболла» 

и откроет второй фронт. Тогда боевые действия мо-

гут затянуться. Но такое развитие событий не очень 

вероятно, поскольку «Хезболла» действует в коор-

динации с Ираном, а Тегеран в настоящее время ве-

дет переговоры по иранской ядерной сделке с США. 

Нынешний президент США Джозеф Байден относит-

ся к Ирану значительно мягче, чем его предшествен-

ник Дональд Трамп, и Тегерану нет резона предпри-

нимать резкие шаги в поддержку антиизраильских 

сил.

Третий вариант — международному сообществу 

удастся купировать ситуацию уже в ближайшее вре-

мя, заморозив ее на нынешнем этапе. В таком слу-

чае продолжатся обмены ракетными ударами и бес-

порядки на улицах израильских городов, но в бли-

жайшие дни все затихнет.

Вариант наземной операции Израиля в Газе вероя-

тен, конечно, но будет ли он — это станут решать из-

раильские военные. Надеюсь, что стягивания изра-

ильских сил к периметру сектора окажется доста-

точно и обойдется без операции. Что касается от-

крытого вмешательства в нынешний конфликт ка-

кой-либо из стран, то такого однозначно не будет, 

несмотря на все заявления, например, со стороны 

Турции. Если же говорить о негласной помощи па-

лестинцам и политическом давлении на Израиль, то 

это уже есть. Наличие в Газе большого числа ракет 

для обстрела Израиля не стало сюрпризом для Тель-

Авива. Поскольку ни в одной из предыдущих опера-

ций израильская сторона не доходила до полной за-

чистки инфраструктуры радикалов в Газе, то после 

каждого столкновения радикальные палестинские 

группировки быстро восстанавливали свои воен-

ные возможности.  
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В приоритетах российской повестки — 
повышение уровня жизни коренных 
народов Севера

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

A
P

A
P

Попадание выпущенной из сектора Газа ракеты обрушило стены дома в израильской Петах-
Тикве.

В результате ударов ВВС Израиля в Газе рухнуло 15-этажное здание. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
За что лидер украинской 
«Оппозиционной 
платформы» 
Виктор Медведчук 
отправился под арест

Шутить 
изволите

Петр Лихоманов

Вчера Печерский районный суд Киева в течение дня 
выбирал меру пресечения лидеру главной оппозици-
онной силы Украины «Оппозиционная платформа — За 
Жизнь» (ОПЗЖ) Виктору Медведчуку. В результате его 
отправили под круглосуточный арест. Здесь были все 
атрибуты резонансных украинских процессов послед-
них лет: неонацистские группировки у входа, бездей-
ствие полиции, стычки с участием депутатов Рады в 
зале и вольное обращение стороны обвинения с писа-
ными украинскими законами, юридической логикой и 
неписаной челове-
ческой этикой. Все 
в рамках сценария 
третьесортного ко-
медийного шоу, в 
которое предсказу-
емо превратил 
местную политику 
действующий пре-
зидент Владимир 
Зеленский.

Как уже сообща-
ла «РГ», Офис ген-
прокурора (ОГПУ) 
и Служба безопа-
сности (СБУ) подозревают Медведчука в измене роди-
не и даже нарушении законов войны, на основании 
того, что тот якобы ведет бизнес в российском Крыму 
и выдает гранты талантливой украинской молодежи 
на обучение в России. Третий пункт обвинения гласит, 
что Медведчук якобы передавал Москве данные о свер-
хсекретных и небывало эффективных украинских во-
инских частях, принимающих участие в «украинско-
российской войне», официально не объявленной Кие-
вом и значит — не существующей в природе и юридиче-
ской плоскости.

Последний состав обвинения самый короткий и по-
тому наиболее показательный. Вкратце перевод с 
украинского языка словесной каши, прозвучавшей от 
прокуроров, выглядит так: «неустановленные лица, в 
неустановленное время, в неустановленном месте пе-
редали от подозреваемого неустановленным предста-
вителям страны-агрессора информацию секретного 
свойства». Ни имен, ни документов, ни событий, ниче-
го, что можно было бы с натяжкой назвать установлен-
ным фактом. В сравнении с этим подходом расхожее 
англо-американское highly likely выглядит как строгая 
юридическая формулировка. 

Ощущение навязываемой населению шизофрении 
вызывает и обвинение в том, что связанная с Медвед-
чуком благотворительная организация «Проминь» 
(«Луч») выдает гранты на обучение в российских тех-
нических вузах украинским студентам. В этом нынеш-
ний глава СБУ и бывший юрист студии «95-й квартал» 
Иван Баканов видит попытку создать на Украине шпи-
онскую сеть, о чем вальяжно рассказал накануне су-
дебного заседания на брифинге. Нужно отдать должное 
его приобретенной за годы общения с Зеленским арти-
стичности — произнося эту галиматью, он ни разу не 
рассмеялся. Не будем еще раз напоминать о том, что 
между Россией и Украиной нет состояния войны, а по-
тому гуманитарные 
связи, а тем более 
обучение в россий-
ских вузах талан-
тливых математи-
ков и физиков, не 
имеющих возмож-
ности реализовать 
себя на Украине, на-
звать шпионажем 
может только юмо-
рист, или юрист из 
«95-го квартала». 
Причем обвинения в шпионаже меценату Медведчуку 
выдвинул законный супруг гражданки России, не отка-
завшейся, несмотря ни на что, от российского паспор-
та. При этом ее муж продолжает возглавлять главную 
спецслужбу Украины. В этой связи, следуя логике са-
мого Баканова, теперь он должен лично донести на 
жену своим подчиненным и тщательно допросить ее на 
предмет установления обстоятельств получения рос-
сийского паспорта, имеющихся шпионских связей с 
Россией. 

Обвинение главы ОПЗЖ в ведении хозяйственной 
деятельности на территории российского Крыма по 
российским законам также может занять достойное 
место в украинских комедийных шоу. Оставим на вре-
мя в стороне установленный в ходе прений факт, что 
обвинением никак не установлена прямая юридиче-
ская связь между Медведчуком и фигурирующей в 
деле добывающей компанией. Юмор здесь не в этом: 
десятки и сотни украинских бизнесменов и политиков, 
и на три порядка больше простых граждан ведут в Рос-
сии бизнес, имеют в нашей стране недвижимость и 
платят налоги «стране-агрессору». В их числе — прези-
дент Владимир Зеленский. Давно не является тайной, 
что его семье принадлежит трехкомнатная квартира в 
Ялте стоимостью более 50 миллионов рублей, с кото-
рой исправно платятся налоги и коммунальные плате-
жи в бюджет российского Крыма. Следует напомнить и 
о возможных доходах Зеленского за продаваемые на 
российские телеканалы комедийные сериалы от сту-
дии «95-й квартал». Хотя свои авторские права и долю 
в бизнесе Зеленский надежно спрятал в офшорах — до-
казать его связь с транслируемыми в России шоу на-
много проще, чем госизмену Медведчука.  Никакое 
шоу «95-го квартала» не могло бы лучше высмеять 
опереточность нынешней украинской власти чем ны-
нешнее «дело Медведчука». Но беда в том, что проис-
ходящее на Украине кажется абсурдным шоу только со 
стороны. Сам Зеленский и его окружение воспринима-
ют происходящий процесс над Медведчуком как спе-
цоперацию по уничтожению единственного идеологи-
ческого конкурента. А также способ создания нужной 
завесы над окончательной распродажей на Украине 
народной собственности, в первую очередь земли.  

Давно не является 
тайной, что семье 
Зеленского 
 принадлежит 
трехкомнатная 
квартира в Ялте

Беда в том, 
что происходящее 
на Украине кажет-
ся абсурдным шоу 
только со стороны 
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ПРЕЦЕДЕНТ Нейрохирурги 
прооперировали пациента 
с редкой патологией  

Куда уходит 
мозг

Наталья Коротченко, Астрахань

Астраханские врачи обнаружили у 62-летнего пациен-
та, поступившего на лечение из Чечни, аномалию Ар-
нольда-Киари. Это редкое генетическое заболевание, 
при котором ствол мозга и мозжечок опускаются в 
шею. В мире встречается от трех до восьми таких слу-
чаев на сто тысяч человек. Но болезнь дает о себе знать 
уже в детстве головными болями, потерей сознания и 
нарушениями речи. Отсутствие лечение приводит к 
инвалидности и смерти. 

У астраханских  нейрохирургов большой опыт  ле-
чения пороков развития мозга. Людей с аномалией Ар-
нольда-Киари они оперировали десять раз. Но этот был 
из ряда вон.  

— Возрастной пациент о своей болезни даже не подо-
зревал: сорок  лет проработал трактористом. Симпто-
мов никаких не ощущал, ни разу не брал больничный.   
Водил машину. И только в этом году у мужчины появи-
лись боли в шее, головокружения и такая слабость в ле-
вой руке, что работать стало невозможно. Ко всему 
прочему начало шатать при ходьбе, — рассказал нейро-
хирург больницы Руслан Хаиров.

Магнитно-резонансная томография подтвердила 
диагноз. Пациенту срочно сделали операцию, которая 
длилась два с половиной часа.  Ее провели с помощью 
нового хирургического микроскопа, который посту-
пил в больницу по нацпроекту «Здравоохранение». 
Высокотехнологичный аппарат в пятьдесят раз увели-
чивает изображение операционного поля, позволяя 
работать с высокой точностью и осуществлять вмеша-
тельство более деликатно.

Все прошло успешно, пациента направили на реаби-
литацию.  

ПРАКТИКА Пациентке 
установили эндопротез 
из ее собственного ребра

Вспомнили 
Адама

Алена Ларина, Ростов-на-Дону

Жительница Куйбышевского района Ростовской об-
ласти  в 63 года снова смогла ходить после установки 
ей титанового импланта, наполненного измельчен-
ной частью ее ребра. 

Год назад с ней произошел несчастный случай: по-
лучила тяжелые травмы груди и перелом тазобедрен-
ного сустава. С тех пор пожилая женщина была при-
кована к постели. Она не только совсем не могла хо-
дить, но и самостоятельно садиться. 

Больную в буквальном смысле поставили на ноги 
врачи Ростовской клинической больницы. Ей сдела-
ли сложнейшую операцию, длившуюся шесть часов.

— Пациентка поступила к нам с застарелым ком-
прессионным переломом грудных позвонков и ком-
прессией спинного мозга. Восстановить ее двига-
тельные функции и работоспособность позвоночни-
ка можно было только с помощью эндопротеза. Для 
этого была проведена двухэтапная декомпрессивно-
стабилизирующая операция, — рассказал травмато-
лог-ортопед Ростовской клинической больницы Юж-
ного окружного медицинского центра Федерального 
медико-биологического агентства  Андрей Матуле-
вич.

Поврежденные позвонки больной, давившие на ее 
спинной мозг, были удалены, а на их место врачи по-
ставили имплант, внутрь которого поместили из-
мельченный фрагмент части ребра пациентки. 

— Операция была двухэтапной: сначала через 
грудную клетку мы удалили два разрушенных по-
звонка. Потом резецировали фрагмент ребра паци-
ентки длиной 12—15 сантиметров, порезали его на 
участки нужной высоты и поместили внутрь имплан-
та, — пояснил Матулевич.

Медики использовали имплант в виде цилиндри-
ческой титановой трубки в виде сетки: помещенный 
в нее костный материал женщины позволит здоро-
вым позвонкам, расположенным выше и ниже уда-
ленных, со временем полностью срастись.  

Сейчас пенсионерка идет на поправку. Она уже 
может ходить, опираясь на костыли. А через несколь-
ко месяцев женщине планируют сделать еще одну 
операцию — по восстановлению левого тазобедрен-
ного сустава, также установив в ногу имплант.

— Планируем выполнить эндопротезирование та-
зобедренного сустава больной по  программе оказа-
ния высокотехнологичной помощи, — делает акцент 
заведующий отделением травматологии ростовской 
больницы Сергей Чесников.

После второй операции пациентка пройдет реаби-
литационный комплекс — от лечебной физкультуры 
до физиопроцедур. После этого пациентка сможет 
так же активно двигаться, как раньше.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Член-корреспондент РАН Сергей Авдеев: 
Многие выпускники Сеченовки хотят заниматься темой «после ковида»

Нелегкая зона
Ирина Краснопольская

К
овиду второй год. Но 
привыкнуть к нему 
никак не можем. Воз-
можно, потому, что 
эта напасть никак не 
отдает свои тайны. И 
ч е м  д а л ь ш е ,  т е м 
больше загадок. По-
чему одни болеют, а 

другие нет? Почему одни долго 
после болезни не могут прийти 
в себя, а другие вовсе не замеча-
ют, что переболели? И о том, что 
это случилось, говорит только 
наличие или отсутствие анти-
тел при анализе? Но, пожалуй, 
все едины в одном: более всего 
от ковида страдают наши лег-
кие. Об этом мы говорим с заве-
дующим кафедрой пульмоноло-
гии Первого медицинского уни-
верситета имени Сеченова, чле-
ном-корреспондентом РАН 
Сергеем Авдеевым.

Сергей Николаевич! Все ковид-
ное время вы, помимо своей ос-
новной работы, каждый день 
занимаетесь новой инфек-
цией. Несмотря на выходные, 
улетаете в Красноярск на ме-
дицинскую конференцию, по-
священную ковиду. Соберутся 
пульмонологи со всей страны?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Конференция про-
водится для пульмонологов Си-
бирского региона. И одна из 
главных тем конференции — ко-
вид в Сибири.

Ковид в Сибири отличается 
от ковида в Москве или в Ни-
жнем Новгороде? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Пожалуй, нет. По-
чему же специально проводим 
совещание в Сибири? Объясню. 
Болезнь протекает тяжело. И 
что самое для нас сложное: те-
чение болезни имеет непред-
сказуемый сценарий. И знание 
этой непредсказуемости совер-
шенно необходимо всеми спе-
циалистами. В независимости 
от географии болезни. Не забу-
дем и о том, что сибирский кли-
мат имеет свои особенности. И 
эти особенности тоже влияют 
на течение заболевания.

По-вашему, московские специ-
алисты лучше об этом зна-
ют, чем сибирские коллеги? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Я так не считаю. Но 
в медицине мы должны обмени-
ваться нашими знаниями, на-
ходками, опытом. Не случайно 
же в отношении медицины ча-
сто употребляется слово «кон-
силиум». И потому смею пред-
полагать, что в Красноярске со-
стоится именно консилиум. 
Если позволите, обозначу ос-
новные темы, вынесенные на 
обсуждение коллег. Ранняя ди-
агностика осложнений. Меры 
по снижению риска тяжелого 
течения заболевания. Совре-
менные подходы к лекарствен-
ной терапии и респираторной 
поддержке. 

Перечень вы начали с ослож-
нений. Уже очевидно, ковид 
опасен не только сам по себе, 
но даже более опасен своими 
осложнениями. Потому и уче-
ных, и практиков все больше 
интересует тема «после ко-
вида». 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Сегодня это одна из 
актуальнейших проблем. Мы 
начинаем осознавать значение 
самой проблемы последствия 
ковида. Для нее пока еще нет 
точного названия. Но, наверное, 
дело не столько в названии, а в 
том, как реально помочь таким 
больным.

Злободневные вопросы: Лично 
вы переболели? Вы вакциниро-
вались? Маски носить обяза-
тельно или нет?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Да, я вакциниро-

вался. Маски носить обязатель-
но, если мы не знаем, с кем мы 
общаемся. Если мы знаем, что 
люди в окружении вакциниро-
вались, то маски можно снять. 
Замечу, вакцинация стопроцен-
тно не избавляет от возможно-
сти заболевания. Во всяком слу-
чае, пока. Ковид хитрее нас. И 
все-таки сегодня мы можем 
многое в борьбе с ним. По-преж-
нему нет и, наверное, никогда 
не будет какого-то одного су-
пермагического средства, уби-
вающего эту беду. Однако схема 
лечения практически отработа-
на и постоянно улучшается.  

Вы имеете в виду схему лече-
ния легочных осложнений или 
не только их? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Не только! За по-
следний год у нас кардинально 
изменился список противови-
русных препаратов. Появились 
лекарства для лечения сильного 
воспалительного синдрома. В 
том числе отечественные пре-
параты. 

Средства информации долж-
ны быть с нами едины в этой си-
туации. Мы должны друг друга 
поддерживать. Да, я против 
того, что многие, начитавшись 
интернета, СМИ, начинают за-
ниматься самолечением. При 
ковиде, особенно бессимптом-
ном, оно весьма и весьма опа-
сно. Но поголовная грамотность 
необходима. Изменились наши 
подходы к респираторной под-
держке, кислородотерапии, 
вентиляции легких. 

Это не оправдало себя? 
СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Так говорить нель-
зя! Другое дело, что мы сегодня 
используем другие, чем год на-
зад, стратегии. Например, мень-
ше проводится вентиляция с по-
мощью трубки. Больше с помо-
щью специальных для неинва-
зивной вентиляции легких ма-
сок.

Эти маски у нас есть в доста-
точном количестве повсе-
местно? В той же Сибири они 
есть? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Сегодня уже да, 
есть. Есть во всех регионах стра-
ны. И сама кислородотерапия, 

несмотря на, казалось бы, про-
стой метод, сегодня использует-
ся в современном виде. В виде 
высокопоточного метода. 

Объясните. 
СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: С помощью специ-
альных устройств мы можем 
назначать кислород с очень вы-
сокой скоростью и при этом 
кислородовоздушная смесь 
комфортна для человека. Чье 
устройство? Оно выпускается в 
разных странах, и у нас в том 
числе. Отечественные не хуже 
импортных. Бываю в разных 

медицинских учреждениях, 
разных регионов России, пото-
му имею право сказать, что 
сейчас не только в Москве, но и 
в других регионах накоплен 
собственный опыт высокотех-
нологичных методов. Напри-
мер, таких, как экстракорпо-
ральная мембранная оксигена-
ция.

Условия для этого везде есть ? 
Красная зона и чистая зона? 
Или ковидные пациенты в 
тех же стационарах соседст-
вуют с пациентами, у кото-
рых, во всяком случае, в дан-
ный момент ковида нет? 
Ведь даже в Москве потребо-
валось срочное создание той 
же Коммунарки под красную 
зону, даже перепрофилирова-
ние некоторых федеральных 
центров. А как быть, напри-
мер, пациентам, которых ко-
вид настиг в той местности, 
где не только больницы, но 
даже фельдшерско-акушерско-
го пункта нет?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: С этим мы тоже 
столкнулись. И еще, видимо, 
будем сталкиваться. Все очень 
непросто и очень дорого. Одна-

ко по собственному опыту 
знаю и могу утверждать: ситуа-
ция все-таки меняется. Более 
того, на местах появляется так 
называемая ковидная насторо-
женность. В регионах уже есть 
сети ковидных госпиталей или 
стационаров, где оказывается 
помощь таким больным. И си-
стема ее оказания организова-
на так, что мы двигаемся от бо-
лее простого госпиталя к го-
спиталю с высокотехнологич-
ным оснащением и более ква-
лифицированными специали-
стами. 

Мы накануне приема в вузы, в 
том числе в медицинские. Вы 
заведуете кафедрой в Первом 
меде. Это элитный с миро-
вым именем медицинский вуз. 
Как вы думаете, среди посту-
пивших будут те, кто ста-
нет целенаправленно зани-
маться ковидной проблемой? 
Среди ваших сегодняшних вы-
пускников есть охотники за-
ниматься ковидом? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Мне трудно гово-
рить об абитуриентах. А вот сре-
ди выпускников объявились же-
лающие заниматься послеко-
видными проблемами. Некото-
рые студенты уже сейчас вовле-
чены в научную работу по из-
учению последствий ковида. 

Раз о последствиях, а вы пуль-
монолог. Почему от ковида 
больше всего страдают лег-
кие? И что, на ваш взгляд, опа-
снее: легочные осложнения 
или тромботические послед-
ствия. 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Тут не надо бороть-
ся за первенство. Одно из самых 
простых тому объяснений. Лег-
кие — это ворота для входа ин-
фекции. И потому среди всех 
осложнений первенствуют ви-
русная пневмония и дыхатель-
ная недостаточность. 

И что делать? Что делать че-
ловеку, который этим стра-
дает в двадцать лет? Что де-
лать человеку, которому да-
леко за шестьдесят? Что де-
лать тому, у кого нет хрони-
ческих заболеваний? Что де-
лать тому, у кого таковые 
имеют место быть? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Сложнейший во-
прос, и очень сложный для про-
фессионала. Опасны все ослож-
нения. Не стоит надеяться на 
собственные силы и заниматься 
самолечением. Необходимо 
проконсультироваться с вра-
чом, имеющим знания и опыт 
ведения подобных состояний. 
Он подскажет и место лечения: 
в домашних условиях, в палате 
стационара или в отделении ре-
анимации. В зависимости от ме-
ста лечения программы тера-
пии довольно сильно различа-
ются. Например, на догоспи-
тальном этапе мы вряд ли смо-
жем обеспечить пациента ки-
слородотерапией. И не надо за-
бывать о том, что в условиях 
стационара мы можем постоян-

но наблюдать за состоянием па-
циента, которое меняется с та-
кой быстротой, что лучше от-
слеживать его с помощью спе-
циальных приборов, которые 
используются только в стацио-
наре. 

С этим совершенно согласна. 
Меня беспокоит иное. Таких 
стационаров достаточно? 
Каждому, кому требуется 
такое динамическое наблюде-
ние, оно будет обеспечено? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Отныне ваш вопрос 
не на засыпку. Потому что по 
большому счету нашей службе 
здоровья удалось его почти ре-
шить. Число коек в ковидных 
госпиталях учитывает теку-
щую эпидемиологическую об-
становку. Хотя на пике второй 
волны в некоторых регионах 
мы ощущали нехватку мест в 
стационарах.

А сейчас какая у нас волна? 
Мы обречены на всю оставшу-
юся жизнь переходить от од-
ной волны к другой? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Все зависит от нас. 
А именно от всех тех, кто реша-
ет вопрос: сделать или не сде-
лать прививку? Соблюдать или 
не соблюдать элементарные ги-
гиенические  правила?  Вы 
упрекнете меня в пропаганде 
прописных истин? Они дейст-
вительно прописные. Но не все 
им следуют. Потому еще раз: 
без вакцинации нам не удастся 
полностью справиться с кови-
дом. 

Возьмем случай. Человек пере-
болел, человек прошел вакци-
нацию. Его легкие в полном по-
рядке?

С Е Р Г Е Й  А В Д Е Е В : В подавляющем 
большинстве случаев — да. Хотя 
наблюдение все равно требует-
ся. Может, нет необходимости в 
приеме каких-то препаратов. 
Но необходимость дышать све-
жим воздухом, не курить, не 
придаваться шашлычным и во-
дочным возлияниям, которыми 
традиционно сопровождается 
российское лето… 

Поверьте специалисту: я слу-
шаю дыхание легких почти 30 
лет. И знаю: оно требует особен-
ного, бережного отношения. Я 
даже готов попугать вас. Среди 
тяжелейших онкологических 
заболеваний у мужчин первен-
ствует не только рак простаты, 
но и легких. И представительни-
цы слабого пола не уступают 
мужчинам: у них первенствуют 
онкозаболевания не только мо-
лочной железы, половых орга-
нов, но и легких. 

Ковид просто заставляет нас 
задуматься о вредных привыч-
ках. Таких как курение сигарет 
или модных ныне вейпов, кото-
рые, кстати, могут оказаться 
вреднее обычных. Сейчас в 
стране предложена комплек-
сная программа диспансериза-
ции, которая направлена в том 
числе и на выявление ранних 
легочных проблем, их своевре-
менную диагностику. 

При той же диспансеризации 
надо обязательно пройти рен-
тгеновское исследование. Я не 
о том, везде ли есть возмож-
ность его проведения. Я о том, 
что проведение его абсолютно 
безопасно для нас? Вы же не 
станете отрицать, что та-
кое исследование весьма и весь-
ма популярно. А в последнее 

время популярность приобре-
тает КТ, которое не безопа-
снее, чем тот же рентген. 
Сколько раз в год можно про-
ходить КТ без вреда для здоро-
вья? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Рентгенография и 
КТ далеко не всегда обязатель-
ная часть обследования пациен-
тов с респираторными пробле-
мами. Есть другие важные мето-
ды. Такие, как оценка функции 
дыхания и пульсоксиметрия. Но 
рентгенография и КТ — безопа-
сные процедуры по той простой 
причине, что современное рен-
тгеновское оборудование и КТ 
заметно отличаются от прибо-
ров старого поколения. 

А старая методика послу-
шать легкие с помощью фо-
нендоскопа? Или просто врачу 
приложиться ухом к легочной 
зоне пациента? Это кануло в 
вечность? Все заменяют циф-
ра и искусственный интел-
лект? Конкретно своим сту-
дентам вы наглядно демон-
стрируете, как можно с по-
мощью фонендоскопа распоз-
нать сбои в работе легких?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Конечно, выслуши-
вание легких (аускультация) — 
по-прежнему важнейший ме-
тод, используемый клинициста-
ми. Отказываться от него нель-
зя даже при наличии другого 
современного оборудования. 
Несмотря на то что с момента 
открытия аускультации прошло 
более 200 лет, сегодня эта мето-
дика получает второе рожде-
ние, особенно в наше время, от-
ягощенное ковидом.

Мы с вами разговариваем в 
четверг. В Красноярск вы ле-
тите на пятницу и субботу. 
Не жалко жертвовать суб-
ботним отдыхом? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Врачам легче соби-
раться по субботам. Да, надо 
пять часов лететь в Красноярск 
и еще столько же для возвраще-
ния провести в самолете. Но это 
не потерянное время. Общение 
коллег очень важно. 

Первый медуниверситет бук-
вально с ходу при появлении 
ковидной инфекции организо-
вал ковидный госпиталь на 
2000 коек практически во 
всех своих подразделениях. 
Часть этого госпиталя фун-
кционирует до сих пор в райо-
не Хамовников. Туда госпита-
лизируются люди с различны-
ми хроническими заболевани-
ями и без оных, но при нали-
чии ковида. И вы по-прежнему 
каждый день посещаете кра-
сную зону? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Не вижу в этом ни-
чего особенного, тем более чего-
то из ряда вон. Это наша повсед-
невная работа, к которой мы 
успели привыкнуть.  

Многие студенты медвуза уже сей-
час вовлечены в научную работу 
по изучению последствий ковида. 

 Андрей Матулевич: Сложная операция длилась шесть часов.

Сергей Авдеев: Ковид заставляет нас в очередной раз задуматься о вредных привычках.

А К Ц Е Н Т

Я слушаю дыхание легких 30 лет. И знаю: 
оно требует особенного, бережного отно-
шения. Среди онко у мужчин первенству-
ет не только рак простаты, но и легких 
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ОТДЫХ Соловецкие 
острова открываются 
для туристов и паломников

Со справкой 
в рюкзаке

Марина Ледяева, «Российская газета», Архангельск

С 15 мая Соловецкий архипелаг снова смогут посе-
щать туристы и паломники. Только для этого им пона-
добится «пропуск» — справка об отсутствии коронави-
руса или сертификат вакцинации.

Из-за пандемии один из главных туристических 
«магнитов» всей страны долгое время был фактиче-
ски закрыт. На острова могли приезжать только их 
жители, остальным для этого требовалась серьезная 
причина — например, участие в исследовательской 
работе. 

В итоге турсезон на архипелаге в 2020 году открыл-
ся лишь в июле, а в октябре он снова стал недоступ-
ным. Соловки окружены Белым морем, и в случае мас-
совой вспышки инфекции больных пришлось бы эва-
куировать на Большую землю. Этим же объясняется и 
требование справок от туристов. Проверять их будут 
дважды: сначала перевозчики, затем гостиницы. 

Но спрос на жемчужину Поморья есть всегда, и в 
этом сезоне всем желающим может даже не хватить 
авиабилетов, полагают туроператоры. Полеты субси-
дируются из областного бюджета, поэтому для пасса-
жиров цена относительно невысока — 5250 рублей в 
один конец из Архангельска. 

Помимо воздушного есть и морской путь. Турбиз-
нес впервые в этом году запускает из столицы Помо-
рья автобусы в карельскую Кемь, откуда до островов 
можно добраться на катере. Соловки готовятся при-
нять туристов.  

ОБЩЕСТВО Мусульмане 
встречают праздник 
Ураза-байрам

День 
разговения 

Владимир Емельяненко  

Окончание поста в священный месяц Рамадан или 
праздник Ураза-байрам наступил у мусульман. Его 
еще называют днем разговения. Председатель Духов-
ного управления мусульман (ДУМ) и Совета муфтиев 
России (СМР) муфтий Равиль Гайнутдин поздравил ве-
рующих со светлым праздником, но заметил, что «мы 
опечалены тем, что в Москве и ряде городов из-за пан-
демии нет возможности собраться всей уммой на 
праздничную молитву». Тем не менее намазы в Москве  
ив дркгих городах транслировались онлайн. В ДУМ 
призвали верующих в день праздника остаться дома, 
провести его в кругу семьи. Правда, после празднично-
го намаза в мечетях страны, там, где это разрешил Рос-
потребнадзор, проходят праздничные трапезы. На них 
приглашены представители разных конфессий, что 
стало частью религиозной культуры России. 

— Мы живем в многонациональном и многорелиги-
озном государстве, — заметил в интервью «РГ» глава 
Духовного собрания мусульман России муфтий Мо-
сквы Альбир Крганов. — И религиозные убеждения 
должны сплачивать, а не разделять.  

Четыре региона страны праздник Ураза-байрам 
объявили выходным днем. В Татарстане и Башкирии 
выходным днем стало 13 мая, в Крыму — 14 мая, а в Да-
гестане — 13 и 14 мая. 

Однако с проведением хаджа — паломничества му-
сульман к святым местам в Мекку и Медину (Саудов-
ская Аравия) — ясности пока нет.  Хадж, как ожидается, 
должен пройти с 17 июля по 22 июля 2021 года. Однако 
не решены важные технические вопросы его проведе-
ния. Саудовская Аравия ввела ряд ограничений из-за 
пандемии. Первое — в СА возможны только прямые 
авиаперелеты, у России нет прямого авиасообщения с 
этой страной, а на чартеры нет «согласованных доку-
ментов». Второе — российская вакцина против корона-
вируса пока не включена в число четырех вакцин, раз-
решенных ВОЗ для вакцинирования в Саудовской Ара-
вии. Третье — въезд в СА запрещен лицам старше 60 
лет, которых среди паломников традиционно много. 
Четвертое — до сих пор не определены квоты на посе-
щение и не открыто бронирование мест в отелях.  

— Будем надеяться, что России и Саудовской Ара-
вии удастся договориться по всем этим непростым 
вопросам, — сказал Альбир Крганов, — и хадж все-таки 
состоится, но надо быть готовым к любому развитию 
событий.  

ЗАНЯТОСТЬ 

Студентам 
стало проще 
находить 
работу

ПЕРВЫЕ 
ДЕНЬГИ
Ангелина Зеленькова

Заработать первые деньги, на-
браться опыта и освоить раз-
личные профессии студентам 
московских вузов помогает 
проект «ВРаботе», в котором 
работодателей в последнюю 
очередь интересует отсутствие 
опыта у ребят. С помощью про-
екта уже больше 5 тысяч сту-
дентов нашли работу, всего же в 
числе его участников свыше 20 
тысяч ребят, которым он помо-
гает определиться с будущей 
профессией.

Сервис «ВРаботе» предназ-
начен для студентов в возрасте 
от 16 до 25 лет. На главной стра-
нице сайта проекта они могут 
самостоятельно просматри-
вать вакансии, а если указать 
там тип желаемой занятости, к 
примеру временная или стажи-
ровка, а также сферу работы, то 
в личные сообщения соцсети 
«ВКонтакте» ребята каждый 
день начинают получать акту-
альные предложения. Если ва-
кансия заинтересовала, доста-
точно отправить заявку рабо-
тодателю и дождаться от него 
приглашения на собеседова-
ние. «Независимо от вуза все 
студенты и выпускники сталки-
ваются с проблемой трудоу-
стройства. У нас уже 20 тысяч 
активных пользователей, кото-
рые ежедневно получают пред-
ложения, участвуют в тренин-
гах и общаются с работодателя-
ми. Помимо самих вакансий 
студенты знакомятся с бренда-
ми работодателей, узнают о ка-
рьерных возможностях», — рас-
сказал «РГ» руководитель про-
екта Амир Сараков.

С помощью платформы сту-
денты могут примерить вакан-
сию менеджера, редактора или 
пресс-секретаря, аналитика 
или специалиста по работе с 
персоналом. В числе работода-
телей более 150 российских и 
международных компаний. 
Чаще всего в столице работода-
телями для студентов становят-
ся компании из банковской 
сферы, IT, FMCG и других.  

РАКУРС  Почему 
не хотят брать 
на работу 
подростков

ИХ ДЕЛО

Сергей Жуков

Представители бизнес-сообще-
ства Москвы предлагают смяг-
чить трудовое законодательст-
во для несовершеннолетних де-
тей, желающих подработать. 
Разговор на эту тему шел вчера 
на заседании «круглого стола», 
сообщила уполномоченный по 
защите прав предпринимате-
лей в столице Татьяна Минеева.

Она рассказала, что в Москве 
три тысячи школьников, у кото-
рых есть готовые проекты. Од-
нако ребята понимают, что пре-
жде чем запускать собственный 
стартап, им нужно пойти пора-
ботать или пройти стажировку. 
Но готов ли бизнес брать на ра-
боту несовершеннолетних? Ис-
ходя из практики, особого энту-
зиазма его представители не 
проявляют. Почему? Трудовое 
законодательство в стране, счи-
тает Татьяна Минеева, в отноше-
нии подростков жестко регла-
ментировано, его надо бы смяг-
чить. Например, предпринима-
тели полагают, что несовершен-
нолетние вполне могут работать 
в выходные, праздничные дни 
или ночное время. Правда, если 
они сами этого хотят. Минеева 
добавила, что ее общественные 
приемные готовы консультиро-
вать предпринимателей, чтобы 
те могли правильно и законно 
трудоустроить несовершенно-
летнего. Уполномоченный по 
правам ребенка в Москве Ольга 
Ярославская считает, что госу-
дарству нужно подумать о нало-
говых преференциях работода-
телям, которые готовы брать к 
себе школьников. Но в этом во-
просе не должно быть переко-
сов, отмечает она. 

«Главное, не уйти в эксплуа-
тацию детей. Все их права долж-
ны быть соблюдены. Пока ре-
бенку не исполнилось 18 лет, его 
защищает родитель или закон-
ный представитель. Если он про-
тив, то ребенок работать не бу-
дет. Это сложность, но оправ-
данная, — говорит Ольга Яро-
славская. — В то же время мы по-
нимаем, что трудовое законода-
тельство избыточно. Любое на-
рушение — уголовно наказуе-
мое, поэтому проще просто не 
брать».   

ОБРАЗОВАНИЕ В рамках проекта «Искусство — детям» привели в порядок 125 зданий 
школ искусств

Весна. Поют все
Любовь Проценко

З
а последние годы в столице 
приведены в порядок 125 
зданий школ искусств. 

Сделано это в рамках проекта 
«Искусство — детям». Одну из 
них, расположенную на северо-
востоке столицы, на проезде Де-
жнева, 3, осмотрел вчера после 
капитального ремонта мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

Поздравляя педагогов и уча-
щихся с окончанием работ, гла-
ва города сказал: «Наша знаме-
нитая хоровая школа «Весна» 
после пары лет мучений празд-
нует, по сути дела, новоселье. 
Ремонт позади, заканчивается 
комплектация оборудованием. 
Я думаю, к 1 сентября дети уже 
придут в новые классы с новым 
оборудованием».

Эта школа и в самом деле хо-
рошо известна не только в на-
шей стране, но и за рубежом. Ее 
ученики регулярно становятся 
лауреатами международных и 
всероссийских конкурсов, гран-
тов мэра Москвы. А детский хор 
«Весна» им. А.С. Пономарева 
был неоднократным победите-
лем конкурса «Гран-При Евро-
па», конкурса Европейского ра-
диовещательного союза Let the 
Peoples Sing и целого ряда дру-
гих. Выросла же эта школа из об-
ычного детского хорового круж-
ка, созданного в 1964 году. Через 
несколько лет он превратился в 
детскую хоровую студию «Ве-
сна», а затем — в музыкальную 
школу, спустя всего десятилетие 
получившую официальный ста-

тус хоровой. Произошло это 
благодаря усилиям выдающего-
ся педагога и музыканта Алек-
сандра Пономарева, который и 
стал ее первым директором. По-
сле смерти основателя школе 
присвоили имя Пономарева, а в 
2015 году установили его брон-
зовый монумент перед зданием 

«Весны». Преемником маэстро 
и художественным руководите-
лем школы стала ее выпускница 
— лауреат международных кон-
курсов, кандидат искусствове-
дения Надежда Аверина.

Уникальность этой школы 
состоит еще и в том, что здесь 
поют все. Для малышей создано 

отделение раннего развития. 
Занятия с ними проводятся в 
игровой форме, цель их — ув-
лечь детей музыкой, раскрыть 
их голосовые данные, музы-
кальный слух и чувство ритма. 
Затем в зависимости от возра-
ста и музыкальных способно-
стей ребята становятся участ-
никами одного  из  восьми 
школьных хоров школы, самый 
известный из которых — стар-
ший хор, или детский хор «Ве-
сна» им. А.С. Пономарева. Поют 
в хоровых коллективах «Ве-
сны» и взрослые — выпускники 
школы и родители учащихся. 

Места же хватает всем.  За 
56-летнюю историю «Весна» 
сменила несколько адресов. На-
ходилась в полуподвале одного 
из ЖЭКов, ютилась в несколь-
ких комнатах маленького дет-
сада. Зато теперь у нее свой соб-
ственный дом. Типовое трехэ-
тажное школьное здание учите-
ля, родители и сами дети прев-
ратили в настоящий музыкаль-
ный центр с просторными учеб-
ными классами, тремя концер-
тными залами, зимним садом, 
музеем музыкальных инстру-
ментов и многим другим, что 
придает ему ни с чем не сравни-
мую атмосферу.

А сейчас для школы еще и за-
купаются самые лучшие музы-
кальные инструменты: пять ро-
ялей, электроскрипки, синтеза-
тор и цифровые пианино, элек-
тронный орган, народные ин-
струменты, мольберты и многое 
другое. И такое поистине второе 
рождение получила не только 
«Весна», а в общей сложности 
125 школ искусств города, на-
помнил Собянин. Остается доба-
вить, что проект такого масшта-
ба реализуется в Москве впер-
вые. Во всех городских школах 
искусств создаются максималь-
но комфортные условия для об-
учения и творчества. Интерьеры 
их зданий оформляются в еди-
ном фирменном стиле. И до кон-
ца этого года и в течение 2022-го 
новый облик приобретут еще 29 
зданий школ искусств, которые 
ждет также капитальный ремонт 
и обновление всей материаль-
ной базы.   

Мэр Москвы Сергей Собянин осмо-
трел школу после капремонта.А К Ц Е Н Т

Поют в хоровых коллективах «Весны» 
не только ученики, но и взрослые — 
выпускники школы и родители 

СОБЫТИЕ В космос на съемки фильма «Вызов» полетят 
Юлия Пересильд и Клим Шипенко 

Полеты в кино и наяву
Сусанна Альперина

Г
оскомиссия завершила 
отбор кандидатов на 
участие в космическом 
полете для съемок ху-
дожественного фильма 
с рабочим названием 
«Вызов». О картине, 
съемки которой будут 
проводиться в космосе, 

не раз писала «РГ»: в частности, 
интервью на эксклюзивной ос-
нове нам дал режиссер картины 
Клим Шипенко. И вот — новость: 
по итогам медицинского и 
творческого отбора принято 
решение рекомендовать к на-
значению в основной экипаж 
Юлию Пересильд и Клима Ши-
пенко, в дублирующий экипаж 
— Алену Мордовину и Алексея 
Дудина. Съемки пройдут на Ме-
ждународной космической 
станции. Старт экспедиции за-
планирован на 5 октября 2021 

года с космодрома Байконур на 
корабле «Союз МС-19». 

Первый канал в своем рели-
зе, который был прислан в «РГ», 
подчеркивает и то, что отдельно 
отмечено участие в проекте пи-
лота Галины Каировой, которой 
предложено продолжить отбор 
в отряд космонавтов на профес-
сиональной основе. 

Все отобранные кандидаты 
начнут специальную подготов-
ку участников космического 
полета не позднее 1 июня. Им 
предстоит пройти в том числе 
испытания на центрифуге, ви-
бростенде, совершить ознако-
мительно-тренировочные поле-
ты на самолете в условиях неве-

сомости, пройти парашютную 
подготовку. Все этапы подго-
товки будут освещаться в эфи-
ре Первого канала. 

Художественный фильм 
«Вызов» — совместный проект 
госкорпорации «Роскосмос», 
Первого канала и студии Yellow, 
Black and White — позициониру-
ется как часть большого науч-
но-просветительского проекта, 
в рамках которого планируется 
также снять цикл документаль-
ных фильмов о предприятиях 
ракетно-космической отрасли и 
специалистах, которые участ-
вуют в производстве ракет-но-
сителей, космических кора-
блей, наземной космической 
инфраструктуры. «Проект ста-
нет наглядным свидетельством 
того, что полеты в космос посте-
пенно становятся доступными 
не только для профессионалов, 
но и для все более широкого 
круга желающих. Кроме просве-

тительских будет решен ряд но-
вых технических и технологи-
ческих задач», — говорится в ре-
лизе Первого канала.

Напомним, что в рамках 
проекта «Вызов» в конце 2020 
года был объявлен открытый 
конкурс на главную роль в пер-
вом художественном фильме, 
съемки которого пройдут в 
космосе. На творческой стадии 
отбора предпочтение отдава-
лось профессиональным ак-
трисам, однако попробовать 
свои силы могли все желаю-
щие. В марте 2021 года для про-
хождения медицинской комис-
сии были отобраны 20 финали-
сток конкурса.   

А К Ц Е Н Т

Проект станет наглядным свидетельст-
вом того, что полеты в космос постепен-
но становятся доступными не только для 
профессионалов, но и для все более 
широкого круга желающих

Пилот Галина Каирова помогала отбирать артистов-космонавтов.

Режиссер Клим Шипенко. Актриса Юлия Пересильд.
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И полководец, 
и герой

Вчера в России отметили 800-летие Александра Невского. 
Этой великой личности посвящена главная публикация май-
ского номера журнала «Родина».
Ознакомиться с ней можно на сайте rg.ru/art/2084299

Справка «РГ»

Юлия Пересильд — 36 лет, окончила режиссерский факультет ГИТИ-

Са, актриса Театра наций, заслуженная артистка РФ, снималась в 

фильмах «Край», «Битва за Севастополь», «Угрюм-река», «Зулейха от-

крывает глаза» и других. Дважды лауреат премии «Золотой орел».

Клим Шипенко — 37 лет, окончил Калифорнийский университет, ак-

терскую студию, актер, режиссер-постановщик, драматург, фильмы 

«Салют-7», «Текст», «Холоп» и другие. 

Алена Мордовина — 33 года, окончила актерский факультета ГИТИСа, 

актриса Нового Драматического театра, снималась в фильмах и сери-

алах «Жуки», «Дипломат», «Триггер», «Ищейка», «Звоните Ди Каприо» 

и других. 

Алексей Дудин — 40 лет, окончил Московский автомеханический ин-

ститут, работал на ТВ, оператор-постановщик, операторские работы 

в фильмах и сериалах «Обратная сторона Луны», «Время первых», 

«Елки-5», «Движение вверх», «Т-34» и других. 

Галина Каирова — 26 лет, выпускница Краснокутского летного учили-

ща ГА им. И.Ф. Васина, также окончила Государственный университет 

управления, пилот. 
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ВЕРНИСАЖ В Литературном музее — «Федор Достоевский. Сильные впечатления»

Федор Михайлович спорит
Андрей Васянин

П
авел Фокин, куратор вы-
ставки и заведующий от-
делом «Музей-квартира 

Ф.М. Достоевского», увидел не-
давно в питерском метро в ру-
ках молодого человека книгу 
Достоевского. И удивился тому, 
что это был не «Идиот», не 
«Преступление и наказание», а 
…«Дневник писателя» - публи-
цистика Достоевского.

Выставка в Государственном 
музее истории российской ли-
тературы имени В.И. Даля, по-
священная приближающемуся 
200-летию со дня рождения До-

стоевского, неожиданна тем же. 
Тут нет повествовательности, 
биографичности. Все на эмоци-
ях, красках, звуках, диалогах, 
чудесах аутентичности, что ро-
ждает сильные живые впечатле-
ния.  Но  выстроена она на впе-
чатлениях Достоевского. «Что-
бы написать роман, надо запа-
стись одним или несколькими 
сильными впечатлениями, пе-
режитыми сердцем автора», — 
писал он. 

Родная Москва, Кремль, Пе-
тербургская застава, через ко-
торую 16-летний Федор с се-
мьей въехал в Северную столи-
цу… И вдруг мирные реалии от-

секают острожные ворота. По-
середине зала выстроена угло-
ватая серая арка. И за ней уже 
пейзажи Сибири: периметр ом-
ского острога, улицы Семипала-
тинска и Кузнецка, где ходил в 
грязи по колено автор «Бедных 
людей». Вот такой, как на фото, 

впервые выставляющемся, сде-
ланном незадолго до отъезда из 
Семипалатинска, — скуластый, 
нервно глядящий в объектив. 
Будущий автор «Записок из 
Мертвого дома».

«За эти годы я сложил в себе 
символ веры, этот символ очень 
прост: верить, что нет ничего 
прекраснее, глубже, симпатич-
нее, разумнее, мужественнее и 
совершеннее Христа», — цити-
ровал на открытии выставки 
письмо Достоевского митропо-
лит Волоколамский Иларион. А 
в зале «Вера» его слова подкре-
пляла молельная икона Федора 
Михайловича Богородица «Всех 
Скорбящих Радость», том «Сто 
четыре Священные истории, 
выбранные из  Ветхого и Нового 
Завета...».  Тот самый, по кото-
рому Достоевский учился чи-
тать,  описанный в «Братьях Ка-
рамазовых».

В каждом из 15 залов выстав-
ки прочитываешь Достоевско-
го. Зал «Революция»: лица Не-
чаева, Спешнева, Петрашевско-
го оказываются схожи с обли-
ком персонажей иллюстраций 
Сарры Шор к роману «Бесы». В 
зале «Семья» замечаешь, как, 
сообщая теще Анне Николаевне 
о рождении внука Федора, До-
стоевский в записке (впервые 
обнародованной) непривычно 

тщательно для себя выводит 
крупные буквы. 

«Чуткие, сострадательные. 
Оголенная, обожженная душа. 
Эмоциональные. Смелые. Чест-
ные, способные на самые высо-
кие порывы и самые низкие по-
ступки. Терпеливые…»,  — в зале 
«Женщины и жертвенность» 
идет фильм «Многоголосие», в 
котором современные петер-
бурженки говорят о женщинах 
Достоевского.  С ними то поле-
мизирует, то соглашается Фе-
дор Михайлович: на стенах ци-
таты из Достоевского и его геро-
ев о женщинах, встреченных 
ими в жизни.

В зале, придуманном про-
фессором славистики Фрай-
бургского университета Элиза-
бет Шоре, можно почитать, уз-
нать, почему образ Татьяны Ла-
риной писатель назвал «апофе-
озом русской женщины».

Между тем, если б не Анна 
Григорьевна Достоевская, ни в 
собрании Литературного му-
зея имени Даля, ни на выстав-
ке, собранной при участии РГБ, 
РГВИА, ГИМ, не было бы ни ру-
кописей Достоевского, ни сто-
ла и книжного шкафа Федора 
Михайловича, с которых вы-
ставка и начинается. Анна Гри-
горьевна начинала собирать 
архив еще при жизни мужа (пи-
сатель говорил, что у его жены 
есть «дар архивариуса»). Не-
давно усилиями музейщиков 
вещи писателя были отрестав-
рированы. После выставки они 
займут место в залах обновлен-
ного музея-квартиры писателя, 
который будет называться 
«Московский дом Достоевско-
го».  

МУЗЫКА 

«Хор 
Турецкого» 
и Soprano 
завершили тур 
«Песни 
Победы» 

«КАТЮШУ» 
СНОВА ПЕЛИ 
ВСЕ
Александр Алексеев

Этот музыкальный марафон с 
2017 года — часть празднования 
Дня Победы в Европе. Уже пер-
вый концерт «Песни Победы» в 
Берлине посетили 20 тысяч че-
ловек. И теперь, хотя во многих 
странах Европы локдаун, га-
строли «Хора Турецкого» и 
Soprano собирали максималь-
но возможное количество зри-
телей. О том, каково это — петь 
и ездить по миру в пору панде-
мии COVID-19, обозревателю 
«РГ»  рассказал продюсер и со-
здатель проекта «Песни Побе-
ды» Михаил Турецкий.

В этом году марафон-фести-
валь проходил в усеченном 
формате: меньше стран Ев-
ропы, больше — Средней Азии. 
С чем это связано?

МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: «Усечений» нет. 
Просто мы расширили геогра-
фию «Песен Победы». Да, пре-
жде ездили по Европе, Америке, 
Канаде, Китаю. Теперь отправи-
лись и по дружественным стра-
нам СНГ. А 8 мая спели «Песни 
Победы» и на центральной пло-
щади Белграда. Также впервые! 
Поедем и в Германию, Италию, 
Испанию, Грецию, Австрию, 
Венгрию… Но позже. Пока там 
растет число заболевших… 

Мэр Парижа подтвердила, 
что ждет наш проект, как толь-
ко улучшится ситуация с кови-
дом. В Чехии мы давали кон-
церт на Градчанской площади в 
2019 году, и зрители нас очень 
тепло принимали. Так что, над-
еюсь, все снова наладится!

Почему  вы решили поменять 
репертуар «Песен Победы»?

МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Мы постара-
лись учесть национальные ин-
тересы зрителей. Узбекистану, 
например, подарили песню 
«Сияй, Ташкент, звезда восто-
ка», а в Алма-Ате спели на ка-
захском языке. Но повсюду 
обязательно исполняли «Бу-
хенвальдский набат». Строка 
из этой песни «Берегите мир!» 
— повод для всех задуматься в 
наше турбулентное время…

Конечно, в программе были 
«Катюша», «Смуглянка», «Три 
танкиста», другие легендарные 
военные песни. 

Впервые мы добавили в про-
грамму тура совсем не военную 
песню — «Люди в белых хала-
тах», посвятив ее героям наше-
го времени — медицинским ра-
ботникам. Зрители вставали, 
плакали, аплодировали.

В Ташкенте кому-то не понра-
вилось, что на концерте было 
развернуто красное знамя?

МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ: Признаюсь, ни-
какой вражды я не чувствовал.  
Разрешение на концерте в Таш-
кенте дал лично премьер-ми-
нистр Узбекистана. И очень ду-
шевная была публика! Вы мо-
жете прочитать отзывы в соци-
альных сетях — сколько тепла и 
восхищения в комментариях. 
Концерт состоялся в знаковом 
месте — на площади, где уста-
новлен памятник узбекскому 
кузнецу, который усыновил 15 
детей из блокадного Ленингра-
да!  В военное время в Узбекис-
тан отправляли многих детей-
блокадников, и эта теплая стра-
на стала для них родным домом. 
В то непростое время наши на-
роды были вместе. Это нас объ-
единяет и дает будущее. Росси-
яне, казахи, таджики, узбеки, 
киргызы— братья навеки. Я в 
этом уверен.  Кстати, и «Катю-
шу» с нами пели абсолютно 
все! Выучили ее слова!

Думаю,  что мы нашли заме-
чательную формулу — наше 
творчество построено на высо-
ких вибрациях, которые помо-
гают пережить тяжелое время, 
дают настроение и ... улучшают 
иммунитет. А еще мы  благодар-
ны правительству Москвы и 
МИД России за поддержку про-
екта  «Песни Победы».  

ТЕАТР В Москве стартует XV Чеховский фестиваль

Теория невероятности

Лейла Гучмазова 

Ч
еховский фестиваль 
давно воспринима-
ется как самый мощ-
ный международный 
форум шестой части 
суши. Прошлый год 
ударил по нему, как 
по всем театральным 
институциям, что 

при его масштабе кажется немы-
слимым и просто обидным. От-
сматривая спектакли в любой 
точке мира и регулярно привозя 
их в Москву, Чеховский приучил 
публику к масштабу, обилию 
жанров и залихватскому «нет 
ничего невозможного».

Да, заявленную полгода на-
зад программу этого года при-
шлось корректировать по ходу 
дела по правилам пандемии. И 
все-таки афиша искрит без ски-
док на обстоятельства. Чехов-
ский фестиваль, скромно умал-
чивая о своей адской менеджер-
ской работе, указывает на три 
сделавших афишу обстоятель-
ства: поддержка Минкультуры 
России и департамента культу-
ры города Москвы, понимание 
зарубежных партнеров, острое 
желание самого Чеховского фе-
стиваля поддержать живой те-
атр с артистом и зрителем без 
вмешательства монитора.

Итог — мировая серия 12 
спектаклей из 10 стран мира и 

программа московских театров. 
Плюс до середины лета выстав-
ка open air на Никитском буль-
варе «Чеховские спектакли на 
Чеховском фестивале» — луч-
шие из 70 показанных в разные 
годы. Плюс расширение сроков 
— театры Индии и Японии пока-
жут спектакли в сентябре и ноя-
бре, что точно порадует нелю-
бителей летней Москвы. 

Чеховский сполна предста-
вит тренд последних десятиле-
тий на доминирование невер-
бальных жанров. На сцене будут 
испанский фламенко, аргентин-
ское танго, индийский катхак, 
североафриканский хип-хоп в 
умной французской упаковке, 
современный танец для связи 
слов в предложениях, новый 
цирк с цифровыми фокусами, 
все еще живая драма, синтез опе-
ры и мультимедийного искусст-
ва и даже традиционный мугам.

Все, что вы хотели знать о 
традиционном феминизме, но 
стеснялись спросить, обещает 
показать спектакль-фламенко 

«Антиутопия» Патрисии Герре-
ро (Испания) в конце мая на 
сцене «Геликон-оперы» при 
поддержке Посольства Испании 
в России. Качественный фла-
менко, кстати, — это не только 
напалм огненной страсти, как 
принято думать. Это еще и тон-
кое наблюдение за женской 
хрупкостью и уязвимостью.

На сцене Театра имени Мос-
совета, традиционно друже-
любного к большим проектам 
Чеховского фестиваля, зажига-
ют два роскошных спектакля. 
Аргентинская труппа танцов-
щика и хореографа Хермана 
Корнехо, известного в России 
сугубо как герой балета, пред-
ставит все богатство танго, нес-
праведливо сводимого к салон-
ному танцу. Обещают лучших в 
мире тангерос и живой оркестр 
виртуозов: начало июня, «Танго 
после заката».

Давний знакомый, хореог-
раф Мурад Мерзуки, покажет 
«Фолию» компании «Поль ан 
Сен», Франция. За годы общей 

работы Французского институ-
та в России и Чеховского фести-
валя зрители могли бы не удив-
ляться, но все равно ахнут от со-
юза барочной музыки и хип-хо-
па в широких штанах.

Знакомая благодаря тем же 
кураторам компания «Руки, 
ноги и голова тоже» из Франции 
на макушке лета в середине 
июля представит «Высокие пла-
то» со смесью поэзии и акроба-
тики, и она тоже будет горячей.

Спектакли трех закавказ-
ских республик связывает толь-
ко география. Нарине Григорян 
покажет поставленную в театре 
«Амазгаин» свою версию до-
брой «Пышки» Мопассана в 
конце июня. Апокалиптиче-
ский «Конец игры» Националь-
ного театра им. Руставели от 
любимца Москвы Роберта Сту-
руа мягко жонглирует абсур-
дом Бэккета в философском 
формате — июнь-июль в Театре 
Моссовета. Баку в начале июля 
знакомит с древним искусст-
вом мугама: ансамбль Алима 
Гасымова с веской помощью 
средневековых персидских по-
этов представит «Мир воздвиг-
нут на любви» в Театральном 
зале Дома музыки.

Середина и конец августа 
дважды удивят непривычным 
Чеховым — насколько, судить 
можно в каждом конкретном 
случае.

Театр Габима и тель-авивский 
Театр Камери (часть культурной 
программы в честь 30-летия 
установления дипотношений 
между Россией и Израилем при 
поддержке Посольства Израиля 
в России) покажут «Трех сестер» 
на сцене Театра имени Маяков-
ского.

Компания Умберто Орсини 
представит «Вишневый сад» в 
Театре имени Пушкина, двинув 
от Чехова в трагифарс с налетом 
итальянской комедии. 

А первый аккорд Чеховского 
фестиваля выглядит по-настоя-
щему про-мыслительно. Когда те-
атр оправляется от шока и думает 
про дальнейшее житье, спектакль 
открытия испанской компании 
«Фура дель Бауш» с режиссурой 
давнего знакомого Карлуша Пад-
рисса выводит на сцену зала «За-
рядье» мировую сборную опер-
ных солистов, ГАСО имени Свет-
ланова и Хор Минина.

Действо обещает рассмо-
треть наши фобии и надежды, 
объединив в питательную сце-
ническую смесь вокал, спецэф-
фекты, трюки и актерское ма-
стерство в дивном, полном гар-
монии «Сотворении мира» Гай-
дна. Мир не будет прежним, кто 
бы спорил, но театр в нем точно 
останется.  

Вокал, спецэффекты, трюки 
и актерское мастерство — в дивном 
«Сотворении мира» Йозефа Гайдна.

Выставка в музее-квартире Ф.М. Достоевского приурочена к 200-летнему юбилею со дня рождения писателя. 

А К Ц Е Н Т

Чеховский сполна представит тренд 
последних десятилетий на доминирова-
ние невербальных жанров

А К Ц Е Н Т

«Чтобы написать роман, надо запастись .
сильными  впечатлениями, пережитыми 
сердцем автора», — писал Достоевский

Михаил Турецкий: Мы расширили 
географию «Песен Победы».
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ВЫСТАВКА «Охотники 
за искусством» — в Музее 
русского импрессионизма

На острове 
сокровищ

Жанна Васильева

Говорим «Охотники за искусством», подразумеваем — 
охотники за сокровищами. Герои, о которых речь на 
выставке, подготовленной Музеем русского импресси-
онизма и петербургской KGallery (куратор Анастасия 
Винокурова), охотились за сокровищами ради любви к 
искусству. В буквальном смысле. Искусство было их 
целью. Но и сам процесс «охоты» — поиска, выжидания 
(порой годами), использование момента для «добычи» 
— был отдельным искусством. Об этом много написано 
и Ильей Зильберштейном, и Георгием Костаки, Соло-
моном Шустером, и Валерием Дудаковым…

Знаменитым коллекциям советских времен были 
посвящены выставки в Третьяковской галерее, ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, в галерее «Наши художники». Но-
проекта, посвященного феномену коллекционирова-
ния советской эпохи, пожалуй, не было. «Охотники за 
искусством» именно об этом. Выставка открывается 
серией фотографий La vie modeste Игоря Пальмина. 
Здесь шершавый язык газетных стендов, монумен-
тальных портретов вождя, образующих пейзаж нашей 
жизни, встречался с обыденностью забот и ситуаций. 
Кроме этих двух миров, незаметных потому, что они 
были привычны и 
на виду, был еще 
один мир, закры-
тый для чужаков, 
таинственный, как 
пещера Аладдина. 
От фотографий 
«скромной жизни» 
путь ведет в лаби-
ринт «музеев лич-
ных пристрастий» 
(термин Соломона 
Шустера). Этот 
мир, казалось, был единственным, в котором стоило 
жить. Хотя бы потому, что он дарил нездешнюю свобо-
ду и ощущение подлинной жизни.

Казалось, что он не имел ничего общего с унылой 
прозой первых двух миров. Но пещеры Аладдина сое-
динялись странными путями с лабиринтами «замка» 
власти. Чем ближе был человек к телу власти, тем боль-
ше у него было шансов сохранить и расцветить свое 
волшебное «зазеркалье». В случае кремлевского уро-
лога Арама Яковлевича Абрамяна, который лечил и 
оперировал вождей народов с 1920-х до середины 
1970-х, и кардиолога Александра Леонидовича Мясни-
кова, в честь которого назван Институт клинической 
кардиологии, доступ к телу был буквальным. В случае 
дипломата Владимира Семеновича Семенова, кото-
рый с 1955 по 1978 год был замминистра иностранных 
дел СССР, а потом — до 1986 года послом в ФРГ, можно 
говорить, что он сам был человеком власти. Впрочем, 
даже ему, неосторожно показавшему Михаилу Сусло-
ву свою коллекцию с работами Фалька, Якулова, Куз-
нецова, Лентулова, главный идеолог попытался сде-
лать «выговор». Мол, непонятно, что собираете. На что 
дипломат с неожиданной для его профессии прямотой 
ответствовал: «Вы мне, может быть, подскажете, какой 
мне галстук выбрать и как жену сменить?»

Собирая работы художников авангарда, выпускни-
ков ВХУТЕМАСа 1920—1930-х годов, нонконформи-
стов, коллекционеры помогали выжить художникам и 
спасали наследие страны. Но сами коллекционеры, 
если они не были защищены статусом или связями, в 
любой момент могли стать фигурантами уголовного 
дела. Статья 154 УК РСФСР предусматривала за «скуп-
ку и перепродажу товаров или иных предметов с целью 
наживы», то бишь «спекуляцию», в ряде случаев срок 
от двух до семи лет с конфискацией имущества». Кол-
лекционер, если он продавал работу по другой цене, 
нежели купил, автоматически попадал «под статью». 
Доходило до абсурда. Супруги Павел Абашин и Софья 
Скирдан в 1961 году были обвинены в спекуляции и 
продаже в государственные музеи произведений 
искусства по завышенным ценам. Получается, работы 
были куплены музеем. А после этого возбуждено уго-
ловное дело, итогом которого стала конфискация всего 
имущества собирателей и три года тюрьмы. 

Впрочем, на выставке «Охотники за искусством» 
столь драматических судеб мало. Пожалуй, схожая 
судьба у Игоря Дмитриевича Афанасьева, потрясаю-
щего ученого-химика, изобретателя, которого аресто-
вывали в 1937-м и 1949-м, каждый раз — с конфиска-
цией собрания картин. Вернувшись после реабилита-
ции в 1956-м в Ленинград, он начал собирать коллек-
цию третий раз. Только хранил ее, распределяя по 
квартирам друзей. На выставке можно увидеть рарите-
ты из его собрания. Это нежный «Портрет девушки с 
челкой» (1938) Владимира Лебедева и озорная пасто-
раль Сергея Судейкина «Морская идиллия» в анти-
чном духе — с русалками, резвящимися с морскими 
коньками в волнах, Эолами, надувающими щеки в об-
лаках, и буренками у Эгейских берегов…

Кроме-следователей, коллекционеры были объек-
тами непраздного интереса криминального мира. Как 
рассказывал кураторам выставки Валерий Дудаков, на 
рубеже 1970—1980-х грабили коллекционеров вполне 
регулярно. Говорят, что, когда из квартиры Абрама Фи-
липповича Чудновского, которого называли коллекци-
онером № 2 (после Костаки), вынесли 21 картину, тот 
обратился к доктору Абрамяну. Доктор поговорил со 
своим пациентом и главой МВД Щёлоковым. С кем по-
говорил Щёлоков, неизвестно, но похитителей нашли, 
и Чудновскому вернули 11 картин. Понятно, что не у 
всех был прямой выход на главу МВД. Поэтому осто-
рожность коллекционеров была не лишней. 

Стратегии собирательства были разными. Но все 
подразумевали страсть к искусству, трезвый взгляд ис-
следователя, талант негоцианта и… чувство здорового 
авантюризма. Не поэтому ли четырнадцать «музеев 
личных пристрастий», представление о которых дает 
выставка «Охотники за искусством», равно предстают 
манящей территорией радости, риска, свободы?  

Портрет коллекционера — его коллекция. Четырнадцать «музе-
ев личных пристрастий» — в проекте «Охотники за искусством». 

Этот мир коллек-
ционеров дарил 
нездешнюю сво-
боду и ощущение 
подлинной жизни
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О проведении  
общественных обсуждений

АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания» 
(АО «Востсибнефтегаз») совместно с администрацией 
Эвенкийского муниципального района (в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду (далее — ОВОС) в 
Российской Федерации») уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации, в том 
числе технического задания на проведение ОВОС, матери-
алов ОВОС по объекту государственной экологической эк-
спертизы: «Обустройство кустовой площадки эксплу-
атационных скважин № 1В. 2й и последующие этапы 
строительства» (в соответствии с документацией, предо-
ставляемой на ГЭЭ согласно ст. 11 Федерального закона от 
22.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»).

Цель намечаемой деятельности: строительство объ-
ектов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Эвенкийский муниципальный район Красноярского края, 
территория Юрубчено-Тохомского месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Востсибне-
фтегаз», 660049, Красноярский край, г. Красноярск, про-
спект Мира, д. 36. а/я 25442.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с марта 2021 г. по июль 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Эвенкийского муници-
пального района.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, с 
техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а также представить замечания и 
предложения в специальных журналах можно по адресам:

1.  648360, Красноярский край, Эвенкийский муници-
пальный район, с. Байкит, ул. Гагарина, д. 10, кабинет 
№ 4, отдел по природопользованию администрации 
Эвенкийского муниципального района (с 09.00 до 
13.00 и с 14.00 до 17.15), тел.: +7(39178) 31-001.

2.  660077, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Весны 
3а, кабинет № 1-06, АО «Востсибнефтегаз» (с 09.00 
до 13.00 и с 14.00 до 18.00), тел.: +7(391) 200-87-74.

Сроки представления замечаний и предложений: 
в течении 30 дней до начала общественных обсуждений 
(до 14.06.2021 г.).

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Обустройст-
во кустовой площадки эксплуатационных скважин 
№ 1В. 2й и последующие этапы строительства», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся:

—  17 июня 2021 года в 15.00 часов (время местное) 
в актовом зале администрации Эвенкийского муни-
ципального района по адресу: Красноярский край, 
с. Байкит, ул. Гагарина, д.10.

Регистрация участников 17 июня 2021 года с 14.30 до 
15.00.

Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений в период до при-
нятия решения о реализации намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, документирование этих предло-
жений в приложениях к материалам по оценки воздей-
ствия на окружающую среду обеспечивается в течении 
30 дней после окончания общественного обсуждения (до 
19.07.2021 г.).

Обращаться за дополнительной информацией, а также 
направлять свои комментарии можно в АО «Востсибне-
фтегаз» с пн.—пт. с 9:00 до 18:00 по телефону +7(391) 200-
87-74, e-mail: ozhigovsk@vsnk.ru, контактное лицо: Ожигов 
Сергей Константинович, по телефону +7(391) 200-87-99 
доб. 46-45, e-mail: kocherovvw@vsnk.ru, контактное лицо: 
Кочеров Владимир Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания» 
(АО «Востсибнефтегаз») совместно с администрацией 
Эвенкийского муниципального района (в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду (далее — ОВОС) 
в Российской Федерации») уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации, в том 
числе технического задания на проведение ОВОС, матери-
алов ОВОС по объекту государственной экологической эк-
спертизы: «Обустройство кустовой площадки эксплу-
атационных скважин № 2В. 1й этап строительства» 
(в соответствии с документацией, предоставляемой на ГЭЭ 
согласно ст. 11 Федерального закона от 22.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»).

Цель намечаемой деятельности: строительство объ-
ектов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Эвенкийский муниципальный район Красноярского края, 
территория Юрубчено-Тохомского месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Востсибне-
фтегаз», 660049, Красноярский край, г. Красноярск, про-
спект Мира, д. 36. а/я 25442.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с марта 2021 г. по июль 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Эвенкийского муници-
пального района.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
с техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а также представить замечания 
и предложения в специальных журналах можно по адре-
сам:

1.  648360, Красноярский край, Эвенкийский муници-
пальный район, с. Байкит, ул. Гагарина, д. 10, каби-
нет № 4, отдел по природопользованию администра-
ции Эвенкийского муниципального района (с 09.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.15), тел.: +7(39178) 31-001.

2.  660077, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Весны 
3а, кабинет № 1-06, АО «Востсибнефтегаз» (с 09.00 
до 13.00 и с 14.00 до 18.00), тел.: +7(391) 200-87-74.

Сроки представления замечаний и предложений: 
в течении 30 дней до начала общественных обсуждений (до 
14.06.2021 г.).

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Обустройство ку-
стовой площадки эксплуатационных скважин № 2В. 
1й этап строительства», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, состоятся:

—  17 июня 2021 года в 15.00 часов (время местное) 
в актовом зале администрации Эвенкийского муни-
ципального района по адресу: Красноярский край, 
с. Байкит, ул. Гагарина, д.10.

Регистрация участников 17 июня 2021 года с 14.30 
до 15.00.

Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений в период до при-
нятия решения о реализации намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, документирование этих предло-
жений в приложениях к материалам по оценки воздей-
ствия на окружающую среду обеспечивается в течении 
30 дней после окончания общественного обсуждения (до 
19.07.2021 г.).

Обращаться за дополнительной информацией, а также 
направлять свои комментарии можно в АО «Востсибне-
фтегаз» с пн.—пт. с 9.00 до 18.00 по телефону +7(391) 200-
87-74, e-mail: ozhigovsk@vsnk.ru, контактное лицо: Ожигов 
Сергей Константинович, по телефону +7(391) 200-87-99 
доб. 46-45, e-mail: kocherovvw@vsnk.ru, контактное лицо: 
Кочеров Владимир Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ООО «НИПИ УГНТУ» информирует о начале 
процесса общественных обсуждений Технических заданий на 
разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС (далее ТЗ ПМООС 
вкл. ОВОС) в составе проектной документации по объектам 
ТПП «Когалымнефтегаз»:

—  «Обустройство разведочной скважины №802Р Северо-
Губкинского месторождения» (шифр 0875УГНТУ);

—  «Обустройство разведочных скважин 60Р, 66Р, 74Р, 93Р 
Северо-Губкинского месторождения» (шифр К-2565).

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспорти-
ровка углеводорода. 

Местоположение намечаемой деятельности: ЯНАО, 
Пуровский район, на территории Северо-Губкинского место-
рождения.

Заказчик: ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-За-
падная Сибирь», г. Когалым, ул. Дружбы народов, д. 5, каб. 
808, телефон 8 (34667) 6-20-73.

Проектная организация: ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа, 
ул. Проспект Октября, д. 151, телефон 8 (347) 246-31-80.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: май 
2021 — декабрь 2021.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Управление природно-ресурс-
ного регулирования Администрации Пуровского района со-
вместно с ООО «НИПИ УГНТУ».

Форма проведения общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: 

письменная в форме опросных листов, размещенных вме-
сте с ТЗ ПМООС вкл. ОВОС. Заполненные опросные листы 
принимаются на e-mail: postbox@nipiugntu.ru. Сроки и ме-
сто доступности ТЗ ПМООС вкл. ОВОС с 14 мая 2021 г. по 
14 июня 2021 г. по ссылке https://disk.yandex.ru/d/pFur2zM-
aKtljQ?w=1 и по адресу: г. Уфа, ул. Проспект Октября, д. 151, 
каб. 109, телефон 8 (347) 246-31-80. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации (утв. приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372), организованы общественные обсужде-
ния материалов «Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
при осуществлении хозяйственной деятельности объекта: обоснова-
ние хозяйственной и иной деятельности Акционерного общества 
«Петропавловск-Камчатский морской торговый порт» с оценкой 
воздействия на окружающую среду погрузо-разгрузочной деятель-
ности в морском порту Петропавловск-Камчатский». Цель осущест-
вления проекта — размещение объектов и ведение хозяйственной де-
ятельности АО «Петропавловск-Камчатский морской торговый 
порт» в морском порту г. Петропавловск-Камчатский. Адрес разме-
щения объектов: Камчатский край, г. Петропавловск-Камчатский, 
ул. Радиосвязи 26 и мыс Сигнальный.

Заказчик ОВОС — АО «Петропавловск-Камчатский морской тор-
говый порт», 683031, Камчатский край, г. Петропавловск-Камчат-
ский, пл. им. Г.М. Щедрина, д. 2, тел. 8(4152) 43-41-00; e-mail: sea@
port.kamchatka.ru. Исполнитель работ по ОВОС — ООО «Эколого-
информационный центр», 683016, Камчатский край, г. Петропав-
ловск-Камчатский, пр. Пржевальского д. 24 кв. 2. Тел./факс: 8-902-
462-9643; e-mail: mml,06@mail.ru.

Предварительная версия Материалов ОВОС (включая техниче-
ское задание) представлена в общем (свободном) доступе для рас-
смотрения всеми заинтересованными лицами, организациями, об-
щественностью и приема замечаний и предложений в период 09 ча-
сов 00 минут 14.05.2021 по 17.00 14.06.2021 г. в офисе АО «Петропав-
ловск-Камчатский морской торговый порт» (Камчатский край, 
г. Петропавловск-Камчатский, пл. им. Г.М. Щедрина 2) телефон 
8(4152) 43-41-00, время работы: понедельник-пятница 
с 9.00 до 17.00, выходные — суббота, воскресенье) по предваритель-
ной договоренности по телефону 8(4152) 43-41-00, 8-902-462-9643, 
а также дистанционно на интернет-сайте http://port.kamchatka.ru/ 

Форма проведения общественных обсуждений — опрос. Для уча-
стия в опросе необходимо замечания и предложения изложить 
в письменном виде, заполнив опросный лист. Опросный лист досту-
пен на сайте http://port.kamchatka.ru/, также его можно получить че-
рез контактных лиц по указанным выше телефонам. Прием и регист-
рации заполненных опросных листов также осуществляется через 
контактных лиц. В течение не более 10 дней, начиная с 14.06.2021 г. 
подготавливается протокол общественных обсуждений, в котором 
фиксируются, в том числе все замечания и предложения, поступив-
шие в ходе опроса. Всем желающим участникам опроса через контак-
тных лиц предоставляется возможность подписания протокола об-
щественных обсуждений. 

После окончания общественных обсуждений заказчиком в тече-
ние 30 дней через контактных лиц обеспечивается принятие пись-
менных замечаний и предложений. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Югранефтегазпроект» информирует о начале процес-
са общественных обсуждений технического задания на разра-
ботку раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды» включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее — ТЗ ПМООС, вкл. ОВОС) и раздела проектной докумен-
тации «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее —  
ПМООС, вкл. ОВОС) в составе проектной документации по объ-
екту «Обустройство Ярайнерского месторождения. Куст скважин 
№2. Вторая очередь»

Цель намечаемой деятельности: обустройство куста сква-
жин №2. Вторая очередь.

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, ЯНАО, Пуровский ра йон, Ярайнерское месторождение, 
Ярайнерский лицензионный участок.

Заказчик: АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз», 629807, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, г. Ноябрьск, ул. Ленина, 59/87.

Разработчик проекта и представитель Заказчика: 
ООО «Югранефтегазпроект», 450075, Российская Федерация, 
Башкортостан г. Уфа, ул. Проспект Октября, д. 151.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: май 2021 г. 
— сентябрь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественный обсуждений в форме опроса: Администрация 
Пуровского района, при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма предоставления замечаний и предложений: на-
правление заполненного опросного листа с замечаниями и пред-
ложениями на электронную почту: postbox@ugrangp.ru с помет-
кой «к общественным слушаниям (обсуждениям) ш.1213».

Форма общественных обсуждений по ПМООС, вкл. 
ОВОС: слушания с использованием средств дистанционного 
взаимодействия. Заявки (с указанием Ф.И.О., телефона, места 
жительства, места работы) на участие в общественных слуша-
ниях в формате видео-конференц-связи на платформе Zoom бу-
дут приниматься до 15.00 29.06.2021 г. по электронной почте: 
Ermakov_AS@ugrangp.ru.

Сроки и место доступности ТЗ ПМООС, вкл. ОВОС, ПМО-
ОС, вкл. ОВОС, и бланка опросного листа: с 14 мая 2021 г. по 
23 августа 2021 г. на сайте Администрации Пуровского района 
и на сайте ООО «Югранефтегазпроект» по адресу: http://www.
ugrangp.ru/news_company/obwestvennye_ obsuzhdeniya_sh1213/

Дата и время проведения общественных слушаний:  
23 июля 2021 в 15:00 часов (время местное).

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окон-
чания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представлены 
в общественную приемную по вышеуказанному адресу или на-
правлены в адрес заказчика в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении   
общественных обсуждений

АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания» (АО 
«Востсибнефтегаз») совместно с администрацией Эвенкий-
ского муниципального района (в соответствии с Федераль-
ным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду (далее — ОВОС) в Российской Федерации») уве-
домляет о проведении общественных обсуждений проектной 
документации, в том числе технического задания на прове-
дение ОВОС, материалов ОВОС по объекту государственной 
экологической экспертизы: «Газокомпрессорная станция 
№2. 2й и последующие этапы строительства» (в соот-
ветствии с документацией, предоставляемой на ГЭЭ согласно 
ст. 11 Федерального закона от 22.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе»).

Цель намечаемой деятельности: строительство объек-
тов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Эвенкийский муниципальный район Красноярского края, 
территория Юрубчено-Тохомского месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Востсибнефте-
газ», 660049, Красноярский край, г. Красноярск, проспект 
Мира, д. 36. а/я 25442.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с февраля 2021 г. по август 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Эвенкийского муници-
пального района.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, с техниче-
ским заданием на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду, а также представить замечания и предложения в 
специальных журналах можно по адресам:

1.  648360, Красноярский край, Эвенкийский муниципаль-
ный район, с. Байкит, ул. Гагарина, д.10, кабинет №4, 
отдел по природопользованию администрации Эвен-
кийского муниципального района (с 09.00 до 13.00 и с 
14.00 до 17.15), тел.: +7(39178) 31-001.

2.  660077, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Весны 3а, 
кабинет №1-06, АО «Востсибнефтегаз» (с 09.00 до 13.00 
и с 14.00 до 18.00), тел.: +7(391) 200-87-74.

Сроки представления замечаний и предложений: в 
течении 30 дней до начала общественных обсуждений (до 
19.07.2021 г.).

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Газокомпрессор-
ная станция № 2. 2й и последующие этапы строитель-
ства», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, состоятся:

—  22 июля 2021 года в 15.00 часов (время местное) в ак-
товом зале администрации Эвенкийского муниципаль-
ного по адресу: Красноярский край, с. Байкит, ул. Гага-
рина, д.10.

Регистрация участников 22 июля 2021 года с 14.30 до 
15.00.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия 
решения о реализации намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, документирование этих предложений в при-
ложениях к материалам по оценки воздействия на окружа-
ющую среду обеспечивается в течении 30 дней после оконча-
ния общественного обсуждения (по 23.08.2021 г.).

Обращаться за дополнительной информацией, а также 
направлять свои комментарии можно в АО «Востсибнефте-
газ» с пн.—пт. с 9.00 до 18.00 по телефону +7(391)200-87-74, 
e-mail: ozhigovsk@vsnk.ru, контактное лицо: Ожигов Сергей 
Константинович, по телефону +7(391)200-87-99 доб. 46-45, 
e-mail: kocherovvw@vsnk.ru, контактное лицо: Кочеров Вла-
димир Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания» (АО 
«Востсибнефтегаз») совместно с администрацией Эвенкий-
ского муниципального района (в соответствии с Федераль-
ным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду (далее - ОВОС) в Российской Федерации») уве-
домляет о проведении общественных обсуждений проектной 
документации, в том числе технического задания на прове-
дение ОВОС, материалов ОВОС по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: «Обустройство кустовой 
площадки эксплуатационных скважин № 1В. 1й этап 
строительства» (в соответствии с документацией, предо-
ставляемой на ГЭЭ согласно ст. 11 Федерального закона от 
22.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»).

Цель намечаемой деятельности: строительство объек-
тов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Эвенкийский муниципальный район Красноярского края, 
территория Юрубчено-Тохомского месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Востсибнефте-
газ», 660049, Красноярский край, г. Красноярск, проспект 
Мира, д. 36. а/я 25442.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с марта 2021 г. по июль 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Эвенкийского муници-
пального района.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, с техниче-
ским заданием на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду, а также представить замечания и предложения в 
специальных журналах можно по адресам:

1.  648360, Красноярский край, Эвенкийский муниципаль-
ный район, с. Байкит, ул. Гагарина, д.10, кабинет №4, 
отдел по природопользованию администрации Эвен-
кийского муниципального района (с 09.00 до 13.00 и с 
14.00 до 17.15), тел.: +7(39178) 31-001.

2.  660077, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Весны 3а, 
кабинет №1-06, АО «Востсибнефтегаз» (с 09.00 до 13.00 
и с 14.00 до 18.00), тел.: +7(391) 200-87-74.

Сроки представления замечаний и предложений: в 
течении 30 дней до начала общественных обсуждений (до 
14.06.2021 г.).

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Обустройство ку-
стовой площадки эксплуатационных скважин № 1В. 1й 
этап строительства», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, состоятся:

—  17 июня 2021 года в 15.00 часов (время местное) в акто-
вом зале администрации Эвенкийского муниципально-
го района по адресу: Красноярский край, с. Байкит, ул. 
Гагарина, д. 10.

Регистрация участников 17 июня 2021 года с 14.30 до 
15.00.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия 
решения о реализации намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, документирование этих предложений в при-
ложениях к материалам по оценки воздействия на окружа-
ющую среду обеспечивается в течении 30 дней после оконча-
ния общественного обсуждения (до 19.07.2021 г.).

Обращаться за дополнительной информацией, а также 
направлять свои комментарии можно в АО «Востсибнефте-
газ» с пн.—пт. с 9.00 до 18.00 по телефону +7(391) 200-87-74, 
e-mail: ozhigovsk@vsnk.ru, контактное лицо: Ожигов Сергей 
Константинович, по телефону +7(391) 200-87-99 доб. 46-45, 
e-mail: kocherovvw@vsnk.ru, контактное лицо: Кочеров Вла-
димир Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с Администрацией  
МО «Ленский район» РС(Я) извещают о начале проведения об-
щественных обсуждений по материалам предварительной оцен-
ки воздействия на окружающую среду и проекта технического 
задания на проведение ОВОС (далее — Материалы) по объекту 
«Строительство куста скважин 200. Верхнепеледуйское нефте-
газоконденсатное месторождение. Пробная эксплуатация. 
Строительство куста скважин 500 Восточно-Алинского нефте-
газоконденсатного месторождения. Инженерная подготовка ку-
ста скважин и рекультивация нарушенных земель» (шифр 
18342).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом и снижение негатив-
ного воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский 
улус (район), Республика Саха (Якутия), Верхнепеледуйское не-
фтегазоконденсатное месторождение и Восточно-Алинское не-
фтегазоконденсатное месторождение. 

Наименование и адрес заказчика: Нефтегазодобывающее 
управление «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз»:

—  юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, кор-
пус 1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Россий-
ская Федерация, 628415;

—  почтовый адрес — ул.Профсоюзов, 11/1, г.Сургут, ХМАО—
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628418.

Примерные сроки проведения ОВОС: март — август 2021.
Орган, ответственный за проведение общественного обсу-

ждения: Администрация МО «Ленский район».
Ответственные организаторы:
—  от администрации МО «Ленский район» — главный специ-

алист по охране окружающей среды МКУ «Комитет иму-
щественных отношений муниципального образования 
«Ленский район» РС(Я)» Алянкина Людмила Дмитриевна, 
тел.: 8 (41137) 4-15-78;

—  от заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 
НГДУ «Талаканнефть» Ю.И.Агаева,  тел.: 8 (3462) 41-05-70,  
факс 8(3462) 41-05-93,  Agaeva_UI@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замеча-

ний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) возможно в течение 30 дней со дня опубли-
кования настоящего извещения по адресам:

—  Администрация Ленского района, ул.Ленина, 65, каб.205, 
г.Ленск, Республика Саха (Якутия), тел. 8 (41137) 4-15-78 
(с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00);

—  НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменская 
область, ХМАО–Югра, г.Сургут, ул.Профсоюзов, 11/1, 
каб.524, тел.: 8 (3462) 41-05-70, факс: 8 (3462) 41-05-93, 
(с 08.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией 
Осинского городского округа Пермского края, Администрацией 
города Кунгура Пермского края и Администрацией Пермского 
муниципального района Пермского края уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по объек-
ту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Строительство системы сбора и транспорта газа 
ЦДНГ-8», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство трубопро-
вода попутного нефтяного газа.

Местоположение намечаемой деятельности: в Осинском 
городском округе, Кунгурском муниципальном округе, Перм-
ском муниципальном районе Пермского края на территории 
Баклановского месторождения, ЦДНГ— 8. Ближайшие населен-
ные пункты: Паль, Калино, Куляшовка, Октябрьский, Калинино.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ- 
Инжиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь,  
ул. Советской Армии, 29. Главный инженер проекта Горбунов 
Александр Васильевич, Aleksandr.Gorbunov@pnn.lukoil.com,  
телефон: 8 (342) 233-75-13.

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2019 
— июль 2021.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрации Осинского городского округа, го-
рода Кунгура Пермского края, Пермского муниципального рай-
она Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений:
—  по Осинскому городскому округу — письменно, дистан-

ционно с использованием информационно-телекомму-
никационной сети «интернет» на официальном сайте  
Осинского городского округа по электронному адресу: 
https://osa-perm.ru;

—  по Кунгурскому муниципальному округу — в виде письма 
на электронную почту по адресу http://kgr.kungur@mail.ru 
с указанием темы письма «Предложения (замечания) 
по Проектной документации общественных обсуждений 
в форме слушаний», а также по адресу: Пермский край, 
г. Кунгур, ул. Советская, д. 26, 3-й подъезд, 3-й этаж, каб. 6;

—  по Пермскому муниципальному району — в виде письма 
на электронную почту по адресу: paln@permraion.ru с ука-
занием темы письма «Предложения (замечания) по Про-
ектной документации общественных обсуждений в форме 
слушаний», а также по адресу: Пермский край, Пермский 
муниципальный район, с. Нижний Пальник, улица Совет-
ская, д. 3 (администрация Пальниковского сельского по-
селения).

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы (проектная документация, 
материалы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) 
для рассмотрения, направления замечаний и предложений 
можно в период с 14 мая по 15 июня 2021 года по адресам:

—  Пермский край, Осинский городской округ, г. Оса, ул. Ле-
нина, д. 25, кабинет 12, время приёма граждан для озна-
комления — в рабочие дни с понедельника по четверг 
с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 12.00 и 
с 13.00 до 16.00. Суббота, воскресенье — выходные дни. 
Телефон для справок: 8 (34291) 4-61-34;

—  Пермский край, Кунгурский муниципальный округ — на 
официальном сайте администрации города Кунгура Перм-
ского края http://kungur-adm.ru/, в Управлении градо-
строительства администрации города Кунгура Пермского 
края по адресу: Пермский край, г. Кунгур, ул. Советская, 
д. 26, 3-й подъезд, 3-й этаж, в рабочие дни с 8.00 до 12.00 
и с 13.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 12.00 и с 13.00 
до 16.00;

—  Пермский край, Пермский муниципальный район, с. Ни-
жний Пальник, улица Центральная, 48 (культурно-досуго-
вый центр), время приема: в рабочие дни с 8.00 до 12.00  
и с 13.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 12.00 и с 13.00 
до 16.00, а также на официальном сайте администрации 
с. Нижний Пальник http://perm.permarea.ru/palnikovskoe.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на разра-
ботку ОВОС, состоятся:

—  16.06.2021 в 14.00 по адресу: Пермский край, г. Оса, 
ул. Ленина, д. 25, здание администрации Осинского город-
ского округа, кабинет 4;

—  17.06.2021 в 14.00 по адресу: Пермский край, Пермский 
муниципальный район, с. Нижний Пальник, улица Совет-
ская, д. 3 (администрация Пальниковского сельского по-
селения);

—  18.06.2021 в 14.00 по адресу: Пермский край, г. Кун-
гур, ул. Советская, д. 26, 3-й подъезд, 3-й этаж, Управле-
ние градостроительства администрации города Кунгура  
Пермского края.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений в Администрациях Осинского городского окру-
га, города Кунгура Пермского края, Пермского муниципального 
района Пермского края и по электронному адресу главного ин-
женера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Продажа объектов недвижимого и движимого имущества 
газотурбинной электростанции (ГТЭС-4), расположенных 

по адресу: Свердловская обл., г. Арамиль,  
ул. Клубная, д. 25 (совместные торги)

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавцы: ПАО  «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru; ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»: (343) 359-72-23, 
A.Zaletaev@ekaterinburg-tr.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ,  
etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№  421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru,  
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 17.06.2021 в 12.00 МСК.
Заявки на  участие в  процедуре принимаются с  14.05.2021 с  12.00 

по 15.06.2021 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 16.06.2021 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в  электронной форме: продажа 

объектов недвижимого (7  единиц) и  движимого (3  единицы) имущест-
ва газотурбинной электростанции ГТЭС-4, расположенных по  адресу:  
Свердловская область, г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25.

Имущество продается единым лотом.
Начальная цена  /  Цена отсечения: 28  290  000  /  19  803  000 руб.  

(кроме того НДС).
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 565 800 / 500 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в  публичном предло-

жении (задаток) в  электронной форме составляет: 2  829  000 руб.,  
НДС не облагается.

Полная информация о  публичном предложении размещена 
на  официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и  Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» (далее — Заказчик) в соответствии с Федераль-
ным законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе» и «Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» утвержденным приказом Гос-
комэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г. информирует граждан, 
общественные организации (объединения), органы исполни-
тельной власти и всех заинтересованных лиц о проведении об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы проекта «Реконструк-
ция нефтепровода «УППН «Шумы» — т.вр. НПС «Уральская» 
— НПС «Оса», включая материалы по Оценке воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС).

Целью реконструкции нефтепровода «УППН «Шумы» —  
т.вр. НПС «Уральская» — НПС «Оса» является транспорт нефти. 

В административном отношении объект расположен в Чай-
ковском городском округе Пермского края.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь,  
ул. Ленина, 62. Куратор проекта: Кучукбаева Ксения Альбер-
товна, тел.: 8 (342) 235-66-67.

Примерные сроки проведения ОВОС: 01.03.2021 
— 30.06.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Чайковского городского округа Перм-
ского края, Пермский край, Чайковский городской округ,  
ул. Ленина, 67/1 (каб. 21).

Замечания и предложения можно направлять письменно 
по адресу: 617760, Пермский край, г.Чайковский, ул. Ленина, 
67/1 (каб.21), либо на электронный адрес отдела охраны окру-
жающей среды и природопользования администрации Чай-
ковского городского округа: ekotchaik@yandex.ru (с пометкой 
замечания и предложения «ОВОС»), либо по телефону:  
8 (34 241) 2-38-31.

С проектной документацией и с материалами по оценке воз-
действия на окружающую среду можно ознакомиться 
с 14.05.2021 по 17.06.2021 на официальном сайте Чайковского 
городского округа в разделе «Инфраструктура» и в здании 
МБУК «Дом культуры» Зипуновского территориального отдела 
по адресу: Пермский край, Чайковский городской округ, с. Зипу-
ново, ул. Зеленая, д. 7.

Слушания состоятся 17.06.2021 в 15:00 в режиме онлайн 
на платформе TeamLink по ссылке https://m.teamlink.
co/5385384988.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
АО «Красмаш» объявляет открытый аукцион в электронной 

форме на право заключения договора купли-продажи сооруже-
ния — «Автозаправочная станция» общей площадью 55,9 кв. 
м (площадь застройки 184 кв. м), кадастровый номер 
24:58:0000000:3757.

Сооружение расположено в жилой зоне п. Подгорный 
на арендуемом земельном участке площадью 3 253 кв. м с када-
стровым номером 24:58:0801002:40 по адресу: Красноярский 
край, ЗАТО Железногорск, п. Подгорный, ул. Боровая, д. 2Б.

Начальная стоимость с учетом НДС — 1 029 800, 00 рублей.
Вся необходимая информация размещена на сай-

те АО «Красмаш» (http://www.krasm.com) и на сайте 
электронной  торговой площадки АО «Сбербанк-АСТ» 
(http:// utp. sberbank-ast.ru)

Конт. тел. 8(391)9-79-93-12.
Данное сообщение не является публичной офертой.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
ООО «Афипский НПЗ»

ООО «Афипский НПЗ», уведомляет граждан, обще-
ственные организации (объединения), органы исполни-
тельной власти и всех заинтересованных лиц о начале ра-
бот по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
при подготовке проектной документации на строительство 
объекта капитального строительства: «Объекты ОЗХ ком-
плекса глубокой переработки» ООО «Афипский НПЗ».

Название и цель намечаемой деятельности: Обеспе-
чение работоспособности объектов ООО «Афипский НПЗ».

Цель проведения ОВОС: предотвращение или смягче-
ние воздействия деятельности рассматриваемого объекта 
на окружающую среду и связанных с ним социальных, эко-
номических и иных последствий.

Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния — слушания в форме представления замечаний и пред-
ложений.

Месторасположение намечаемой деятельности — 
РФ, Краснодарский край, Северский район, пгт. Афипский, 
промзона, Производственная площадка ООО «Афипский 
НПЗ».

Наименование и адрес заказчика — ООО «Афипский 
НПЗ». Адрес: 353236, Российская Федерация, Краснодар-
ский край, Северский район, пгт Афипский, промзона, тел./
факс: +7 (861) 201-0-500, e-mail: office@afipnpz.ru. 

Наименование и адрес Генпроектировщика — ЗАО 
«НЕФТЕХИМПРОЕКТ». Адрес: 107110, РФ, г. Санкт-
Петербург, Крестовский проспект, д. 11, лит. А, тел.: +7 (812) 
332-37-68, факс: +7 (812) 3323769, e-mail: spb@conhp.com

Примерные сроки проведения ОВОС — II квартал 
2021 г. — IV квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию и прове-
дения общественного обсуждения — ООО «Афипский 
НПЗ» — юридическое лицо, инициирующее и участвующее 
в организации и проведении общественных обсуждений 
объектов экологической экспертизы.

Разработка материалов проводится ООО «НТЦ «По-
жинжиниринг». С техническим заданием на проведение ра-
бот можно ознакомиться на сайте ООО «Афипский НПЗ» 
по ссылке: https://www.afipnpz.ru/production/ecology/, 
в бумажном виде:

— в Администрации Северского сельского поселения 
по адресу: ст. Северская, ул. Петровского,4, Актовый зал.

— в Администрации Афипского городского поселения: 
пгт. Афипский, ул. Калинина, 44, Актовый зал; 

— в Доме культуры, пгт. Афипский, ул. Победы 2.
Замечания и предложения принимаются в письмен-

ном виде по указанным выше адресам в течение 30 дней 
со дня опубликования данного информационного сообще-
ния, в электронном виде на e-mail: office@afipnpz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания» (АО 
«Востсибнефтегаз») совместно с администрацией Эвенкий-
ского муниципального района (в соответствии с Федераль-
ным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду (далее — ОВОС) в Российской Феде-
рации») уведомляет о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации, в том числе технического за-
дания на проведение ОВОС, материалов ОВОС по объекту 
государственной экологической экспертизы: «Обустрой-
ство кустовой площадки эксплуатационных скважин 
№ 2В. 2й и последующие этапы строительства» (в со-
ответствии с документацией, предоставляемой на ГЭЭ со-
гласно ст. 11 Федерального закона от 22.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе»).

Цель намечаемой деятельности: строительство объ-
ектов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Эвенкийский муниципальный район Красноярского края, 
территория Юрубчено-Тохомского месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Востсибне-
фтегаз», 660049, Красноярский край, г. Красноярск, про-
спект Мира, д. 36. а/я 25442.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с марта 2021 г. по июль 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Эвенкийского муници-
пального района.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
с техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а также представить замечания 
и предложения в специальных журналах можно по адре-
сам:

1.  648360, Красноярский край, Эвенкийский муници-
пальный район, с. Байкит, ул. Гагарина, д.10, каби-
нет №4, отдел по природопользованию администра-
ции Эвенкийского муниципального района (с 09.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.15), тел.: +7(39178) 31-001.

2.  660077, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Весны 
3а, кабинет №1-06, АО «Востсибнефтегаз» (с 09.00 
до 13.00 и с 14.00 до 18.00), тел.: +7(391) 200-87-74.

Сроки представления замечаний и предложений: 
в течении 30 дней до начала общественных обсуждений (до 
14.06.2021 г.).

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Обустройство ку-
стовой площадки эксплуатационных скважин № 2В. 
2й и последующие этапы строительства», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, со-
стоятся:

—  17 июня 2021 года в 15.00 часов (время местное) 
в актовом зале администрации Эвенкийского муни-
ципального района по адресу: Красноярский край, 
с. Байкит, ул. Гагарина, д.10.

Регистрация участников 17 июня 2021 года с 14.30 
до 15.00.

Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений в период до при-
нятия решения о реализации намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, документирование этих предло-
жений в приложениях к материалам по оценки воздей-
ствия на окружающую среду обеспечивается в течении 
30 дней после окончания общественного обсуждения (до 
19.07.2021 г.).

Обращаться за дополнительной информацией, а также 
направлять свои комментарии можно в АО «Востсибне-
фтегаз» с пн.—пт. с 9.00 до 18.00 по телефону +7(391) 200-
87-74, e-mail: ozhigovsk@vsnk.ru, контактное лицо: Ожигов 
Сергей Константинович, по телефону +7(391) 200-87-99 
доб. 46-45, e-mail: kocherovvw@vsnk.ru, контактное лицо: 
Кочеров Владимир Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания» (АО 
«Востсибнефтегаз») совместно с администрацией Эвен-
кийского муниципального района (в соответствии с Фе-
деральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду (далее — ОВОС) в Российской 
Федерации») уведомляет о проведении общественных 
обсуждений проектной документации, в том числе техни-
ческого задания на проведение ОВОС, материалов ОВОС 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Газокомпрессорная станция № 2. 1й этап строитель-
ства» (в соответствии с документацией, предоставляемой 
на ГЭЭ согласно ст. 11 Федерального закона от 22.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»).

Цель намечаемой деятельности: строительство объ-
ектов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Эвенкийский муниципальный район Красноярского края, 
территория Юрубчено-Тохомского месторождения.

Наименование и адрес заказчика: АО «Востсибне-
фтегаз», 660049, Красноярский край, г. Красноярск, про-
спект Мира, д. 36. а/я 25442.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с февраля 2021 г. по август 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Эвенкийского муници-
пального района.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
с техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а также представить замечания 
и предложения в специальных журналах можно по адре-
сам:

1.  648360, Красноярский край, Эвенкийский муници-
пальный район, с. Байкит, ул. Гагарина, д.10, каби-
нет № 4, отдел по природопользованию администра-
ции Эвенкийского муниципального района (с 09.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.15), тел.: +7(39178) 31-001.

2.  660077, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Весны 
3а, кабинет № 1-06, АО «Востсибнефтегаз» (с 09.00 
до 13.00 и с 14.00 до 18.00), тел.: +7(391) 200-87-74.

Сроки представления замечаний и предложений: 
в течении 30 дней до начала общественных обсуждений (до 
19.07.2021 г.).

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Газокомпрес-
сорная станция № 2. 1й этап строительства», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, со-
стоятся:

—  22 июля 2021 года в 15.00 часов (время местное) в ак-
товом зале администрации Эвенкийского муници-
пального по адресу: Красноярский край, с. Байкит, ул. 
Гагарина, д. 10.

Регистрация участников 22 июля 2021 года с 14.30 
до 15.00.

Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений в период до при-
нятия решения о реализации намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, документирование этих предло-
жений в приложениях к материалам по оценки воздей-
ствия на окружающую среду обеспечивается в течении 
30 дней после окончания общественного обсуждения (по 
23.08.2021 г.).

Обращаться за дополнительной информацией, а также 
направлять свои комментарии можно в АО «Востсибне-
фтегаз» с пн.—пт. с 9.00 до 18.00 по телефону +7(391)200-
87-74, e-mail: ozhigovsk@vsnk.ru, контактное лицо: Ожигов 
Сергей Константинович, по телефону +7(391)200-87-99 
доб. 46-45, e-mail: kocherovvw@vsnk.ru, контактное лицо: 
Кочеров Владимир Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

АО «Красмаш» объявляет открытый аукцион в электрон-
ной форме по продаже недвижимого имущества: земельный 
участок, кадастровый номер 24:50:0500194:151, площадь 
7902 кв. м, и расположенный на нем объект незавершенного 
строительства кадастровый номер 24:50:0500194:608, пло-
щадь: 8169,4 кв.м, площадь застройки 1395,2 кв.м по адресу: 
Красноярский край, г. Красноярск, Ленинский район, про-
спект имени газеты «Красноярский  рабочий», 29, с началь-
ной стоимостью 123 131 000,00 рублей, аукционная 
документация  размещена на сайтеАО «Красмаш» — 
http:// www. krasm. com/и на сайте Электронной площадки — 
http:// utp. sberbank-ast. ru/, конт.тел. 264-81-03.

Данное сообщение не является публичной офертой.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Дальневосточная генерирующая компа-
ния» (АО «ДГК») в соответствии с Постановлением Правительства РФ 
от 21.01.2004 г. № 24 доводит до сведения о размещении на сайте  
АО «ДГК» в сети «Интернет» по адресу: https://www.dvgk.ru/page/264 
информации за 2020 год:

— о структуре и объеме затрат на производство и реализацию това-
ров, работ и услуг;

— о тарифах на поставку электрической энергии (мощности)  
на 2020—2025 годы;

— о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное вли-
яние на окружающую среду, и мероприятиях по их сокращению;

— о расходе электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды 
генерирующего оборудования при выработке электрической и тепловой 
энергии;

— об используемом топливе на электрических станциях;
— информация о генерирующем объекте (СП «Николаевская ТЭЦ»);
— об инвестиционных программах: https://www.dvgk.ru/page/872.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

МКУ «Управление капитального строительства», являясь 
Заказчиком по объектам:

— «Реконструкция улицы Б. Кнунянца в г. Салехард»;
—  «Реконструкция участка Объездной автомобильной дороги 

в г. Салехард (от проспекта Молодежи до перекрестка с кру-
говым движением».

информирует общественность о начале процедуры обществен-
ных слушаний намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
объектов государственной экологической экспертизы.

Цели и задачи: Объекты транспортной инфраструктуры.
Месторасположение намечаемой деятельности — Ямало-

Ненецкий автономный округ, г. Салехард.
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 

среду: апрель — май 2021 года.
Проектная организация — Общество с ограниченной ответст-

венностью «Прайм», +7 (912) 43-800-44. E-mail: owl.arh@gmail.com. 
Организатор общественных обсуждений — Адми-

нистрации муниципального образования город Салехард  
(тел.: (34922) 3-37-14, эл. почта: avdashchenko@slh.yanao.ru). 

Общественные обсуждения в форме слушаний проводят-
ся в 18 часов 15 минут 16 июня 2021 года по адресу: г. Салехард, 
ул. Свердлова, дом 48, кабинет № 102.

Для возможности удаленного участия в слушаниях будут ис-
пользованы средства дистанционного взаимодействия. Ссылка 
на видео-конференцию будет расположена на сайте Админи-
страции муниципального образования город Салехард по адресу: 
www.salekhard.org в подразделе «Благоустройство и экология» 
раздела «Социально-экономическое развитие» 16 июня 2021 года 
за 30 минут до начала проведения процедуры общественных слу-
шаний.

Регистрация участников общественных обсуждений 16 июня 
2021 года с 17 часов 45 минут до 18 часов 15 минут по адресу: 
г. Салехард, ул. Свердлова, дом 48, кабинет № 102.

Ознакомиться с техническими заданиями, а также материа-
лами по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности по каждому из объектов можно 
по адресу: г. Салехард, ул. Свердлова, дом 49, кабинет № 409, 
а также на сайте Администрации муниципального образования 
город Салехард по адресу: www.salekhard.org в подразделе «Бла-
гоустройство и экология» раздела «Социально-экономическое 
развитие».

Замечания и предложения по теме общественных обсуждений 
просим оставлять в «Журнале регистрации замечаний и пред-
ложений» по каждому из объектов, с указанием Ф.И.О., данных 
документа, удостоверяющего личность, а также по электронной 
почте: otn89@bk.ru, otn89@yandex.ru.

По вышеуказанным адресам электронной почты после окон-
чания общественных обсуждений в течение 30 дней будут прини-
маться замечания, вопросы, предложения по предмету обсужде-
ний от заинтересованных представителей общественности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Газпромнефть-СМ» 
(644040, г. Омск, пр. Губкина, д.1) информирует о продолжении 
общественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня — проектной докумен-
тации «Обеспечение технологических объектов ОЗСМ азотом, 
углекислым газом и осушенным воздухом с выводом из эксплуа-
тации установки по производству инертного газа», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (далее ОВОС). 
Сроки проведения ОВОС: апрель 2021 — июнь 2021г.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Омск, 
пр. Губкина, д.1, территория филиала ООО «Газпромнефть-СМ» 
«ОЗСМ».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение программы мо-
дернизации производственных объектов ООО «Газпромнефть-
СМ» и оптимизация технологических процессов ООО «Газпро-
мнефть-СМ» с учетом дальнейшего развития до 2025 года.

Наименование органа, ответственного за проведение общест-
венных слушаний и организацию общественного обсуждения: 
Департамент  общественной безопасности Администрации города 
Омска (644099, г. Омск, ул. Гагарина, 34).

Форма проведения общественных обсуждений — прием заме-
чаний и предложений в письменном и (или) в электронном виде. 
Окончание общественных обсуждений -проведение обществен-
ных слушаний.

Разработчик материалов: ЗАО «ПИРС», 644033, Омск, 
ул. Красный Путь, д.153, корп. 2.

Проектная документация, включая материалы предваритель-
ной оценки воздействия планируемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду объекта государственной эколо-
гической экспертизы, утвержденное техническое задание на про-
ведение ОВОС, будут доступны для ознакомления общественно-
сти с 17 мая 2021 г. и размещены в кабинете 121 возле поста 
охраны  ЗАО «ПИРС» (2 корпус) по адресу: г. Омск, ул. Кра-
сный Путь д. 153, корпус 2, а также на сайте ЗАО «ПИРС»: 
http:// www. pirsoilgas.ru. Время работы: понедельник — пятница 
с 10.00 до 17.00 без перерыва на обед.

Вопросы, замечания и предложения от общественности при-
нимаются в журнале замечаний и предложений, который будет 
находиться вместе с материалами объекта государственной эко-
логической экспертизы, либо могут быть направлены по элек-
тронной почте: oilgas@pirsoilgas.ru.

Общественные слушания состоятся 22 июня 2021 г. 
в 15.00 в актовом зале ЗАО «ПИРС» по адресу: г. Омск, ул. Кра-
сный Путь д. 153, корпус 2 в режиме видеоконференции с помо-
щью программного обеспечения Zoom.

Заявки на участие в общественных обсуждениях принимаются 
до 15 июня 2021 г. включительно на электронный адрес: 
arybyakov@pirsoilgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРМИЯ  НАТО активно 
наращивает свое 
присутствие в Заполярье  

Арктика 
под защитой

Александр Степанов

 Североатлантический блок наращивает свое присут-
ствие в Арктике. США активно используют Норвегию 
как полигон в Заполярье. Об этих очевидных фактах 
рассказал командующий Северным флотом адмирал 
Александр Моисеев, в том числе зарубежным корре-
спондентам из Америки, Британии, Испании, Герма-
нии, Франции и Японии.

Разговор, что называется, лицо в лицо произошел 
на флагмане российского флота, тяжелом атомном ра-
кетном крейсере «Петр Великий». В колыбель Россий-
ского флота минобороны пригласило отечественных и 
зарубежных корреспондентов, чтобы показать, чем 
сейчас живут и дышат наши моряки.  

Кроме того, ко-
мандующий Север-
ным флотом, что на-
зывается, на паль-
цах объяснил, поче-
му арктические ру-
бежи России инте-
ресны нашим «за-
падным» партне-
рам. По словам Мо-
исеева,  интенсив-
ность мероприятий 
оперативной и бое-
вой подготовки объ-
единенных воору-
женных сил НАТО у 
российских границ 
в Арктике возросла. И такие действия однозначно ока-
зывают негативное влияние на систему региональной 
безопасности. 

Адмирал лишний раз напомнил, что рост военной 
активности иностранных государств в ближней мор-
ской зоне в Арктике возрастает год от года.  Так, по его 
словам, блок приступил к практике выполнения регу-
лярных одиночных и групповых походов боевых над-
водных кораблей. Он отметил, что США и НАТО увели-
чивают продолжительность присутствия в Баренце-
вом и Норвежском морях. Здесь, в том числе на регу-
лярной основе, находятся подводные лодки и корабли  
США.

Командующий отметил, что Норвегия рассматри-
вается США как основной  плацдарм в Арктике. Амери-
ка размещает в Норвегии средства разведки и наблю-
дения. Эти средства используются для развития ин-
фраструктуры двойного назначения. 

По словам командующего, нельзя отрицать тот 
факт,  что Норвегия имеет исторически сложившиеся 
долгосрочные добрососедские отношения с Россией. 
Однако по проблемным вопросам Арктического реги-
она и под внешним давлением Норвегия фактически 
содействует расширению военного присутствия объ-
единенных сил НАТО и росту конфликтного потенциа-
ла в Арктике. Моисеев подчеркнул, что Россия может 
ответить на эти арктические «потуги» США и НАТО. 
«Сейчас в Арктике развернута группировка, способ-
ная реагировать на все угрозы.», - заявил Моисеев. 

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
отменил бизнесмену 
Василию Бойко-Великому 
содержание в СИЗО

Два года 
под стражей

Иван Егоров

Мосгорсуд в четверг отказал следователю в удовлетво-
рении ходатайства о продлении срока содержания под 
стражей в отношении Василия Бойко-Великого. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Мосгорсуда, суд изменил ему меру пресечения на до-
машний арест сроком до 19 июля 2021 года.

Основатель группы компаний «Вашъ финансовый 
попечитель», куда входит агрохолдинг «Русское моло-
ко», находился под стражей почти два года — с июня 
2019 года. 

После оглаше-
ния решения судьей 
Мосгорсуда он был 
освобожден из-под 
стражи в зале суда. 
Однако это не отме-
няет уголовного 
преследования биз-
несмена.

Следствие обви-
няет Бойко-Велико-
го в растрате почти 
89 млн рублей банка 
«Кредит Экспресс». 
По версии следствия, многомиллионные хищения кре-
дитной организации были совершены с августа 2011 по 
декабрь 2016 года организованной группой.

Вместе с Бойко-Великим, который владел 10 про-
центами акций «Кредит Экспресса», обвиняемыми по 
уголовному делу проходят еще шесть человек. Это ди-
ректор банка Алла Кабанова, главный бухгалтер Ма-
рия Антонова, а также сотрудники кредитной органи-
зации Анастасия Новотная, Елена Чуева, Наталья Ци-
пинова и Егор Пихтин. 

По версии следствия, фигуранты, располагая копи-
ями документов, удостоверяющих личности клиентов 
банка, составляли подложные документы о якобы по-
лученных ими кредитах. 

Потом по этим документам выдавались многочи-
сленные кредиты, и уже другие люди в банке получали 
по ним деньги.

По данным СК, общий размер растраты при офор-
млении порядка 15 невозвратных кредитов составляет 
около 89 млн рублей, из которых в кассу банка было 
возвращено около 3 млн рублей для создания видимо-
сти погашения процентов по кредитному договору и 
потребительскому кредиту. 

Сам Бойко-Великий вину не признает и настаивает, 
что обвинения связаны с его «гражданско-патриотиче-
ской позицией». 

В том числе из-за системных хищений и образовав-
шейся «дыры» в капитале Банк России отозвал лицен-
зию у «Кредит Экспресс» 15 марта 2018 года. 

Убытки вкладчикам пришлось возмещать государ-
ственному Агентству по страхованию вкладов. В том 
же 2018 году по заявлению АСВ как потерпевшей сто-
роны было возбуждено уголовное дело. 

После оглашения 
решения Бойко-
Великий был 
освобожден 
из-под стражи 
в зале суда

Америка 
рассматривает 
Норвегию 
как основной 
плацдарм в 
Арктическом 
регионе 
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Николай Долгополов

У
спешным признано на ис-
полкоме Федерации фи-
гурного катания на конь-

ках России выступление наших 

спортсменов в минувшем сезо-
не. В спортивных парах и тан-
цах, как и в одиночном катании 
у женщин, на Олимпиаду завое-
ван максимум путевок — по три. 
У мужчин — пока две, но и тре-

тьей по новым правилам можно 
добиться на уже назначенных 
квалификационных соревнова-
ниях. А завоевав Командный Ку-
бок мира, сборная получила 
право на участие в командном 
олимпийском турнире.

На Олимпиаду нацелены все 
усилия. И уже утвержден состав 
тех, кто будет бороться за право 
поехать в Пекин. В каждом из 
четырех видов по шесть основ-
ных кандидатов.

У женщин строго по алфавиту 
это Камила Валиева, Александра 
Трусова, Елизавета Туктамыше-
ва, Дарья Усачева, Майя Хромых 
и, конечно, чемпионка мира 
Анна Щербакова. У мужчин: Ма-
кар Игнатов, Михаил Коляда, 
Марк Кондратюк, Андрей Моза-
лев, Александр Самарин и Евге-
ний Семененко. Предвидя оче-
видные вопросы, замечу, что 
есть и резервный состав, которо-
му тоже ничто не помешает по-
спорить с основным. Здесь Але-
на Косторная, Елизавета Нугу-
манова, Дмитрий Алиев, Петр 
Гуменник и Артур Даниелян.

В танцах все более очевидно, 
поэтому назову, уже не по алфа-
виту, три первых дуэта — Викто-
рия Синицина — Никита Кацала-
пов, Александра Степанова — 
Иван Букин, Тиффани Загорски 
— Джонатан Гурейро. Относи-
тельно схожая картина с лиде-
рами у спортивных пар: Анаста-
сия Мишина — Александр Галля-
мов, Александра Бойкова — 
Дмитрий Козловский и Евгения 
Тарасова — Владимир Морозов.

Именно фигуристы первыми 
начнут борьбу в Пекине. С 4 фев-
раля командный турнир, за ним 
и остальные четыре вида, кото-
рые продлятся до 20-го. Возмож-
но, непосредственно к Олим-
пийским играм спортсменам 
предстоит готовиться в Красно-
ярске. Отличные условия для 
тренировок и проживания, кли-
матические условия и часовой 
пояс схожи с пекинским. Да и до 
столицы КНР всего пару часов 
лета. Вероятно, стоит надеяться, 
что в олимпийские денечки 
между Красноярском и Пеки-
ном будут летать специальные 

чартеры? Так что времени на ак-
климатизацию терять не при-
дется. А в нынешних условиях 
это очень важно. Ведь судя по 
предстоящей токийской Олим-
пиаде, и в Олимпийскую дерев-
ню Пекина спортсменам пред-
стоит заехать лишь за несколько 
дней до состязаний, а уехать че-
рез пару суток после окончания.

Сезон 2021/22 начнется 
рано. Первый юниорский этап 
ИСУ Гран-при французский 
Куршевель должен принять уже 
18—21 августа. Четвертый юни-
орский этап пройдет в Красно-
ярске 15—18 сентября. Взро-
слые фигуристы начинают спор 
за Гран-при в США 22—24 октя-
бря. Последний шестой этап 
«Ростелеком Кап» примем мы. 
Финал  ждут японцы в Осаке 
9—12 декабря. И почти сразу же, 
21—26 декабря, один из важней-
ших стартов сезона — чемпио-
нат России в Питере. Тут с соста-
вом сборной решится очень 
многое. А корректировки мож-
но внести после январского  
чемпионата Европы в Таллине.

Об Олимпиаде вкратце уже 
рассказано. Говорят, будто в 
олимпийские годы чемпионаты 
мира особого интереса не пред-
ставляют. Все, на что способны, 
фигуристы отдают Олимпиаде. 
Не согласен. У тех, кто не станет 
чемпионом в Пекине, есть шанс 
показать себя на чемпионате 
мира в Монпелье (Франция) 21–
27 марта.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Александр Мальцев — 
о перспективах мужчин 
в синхронном плавании 

За сильную 
половину

Анна Козина

Сборная России по синхронному плаванию завоевала 
на чемпионате Европы по водным видам спорта в Буда-
пеште уже четыре золотые медли. Одна из этих наград 
— на счету Александра Мальцева и Майи Гурбанбердие-
вой за победу в техническом микст-дуэте.

Уже сегодня наш первый российский синхронист и 
самый титулованный спортсмен в мире в этой дисци-
плине снова будет выступать — в произвольной про-
грамме с Олесей Платоновой. Здесь они явные фавори-
ты. Но Александра волнуют и более глобальные пер-
спективы мужчин в синхронном плавании. 

Александр, у вас две новые программы и две партнер-
ши. Как справляетесь?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: До чемпионата Европы мы уже 
успешно выступили на этапах Мировой серии в Буда-
пеште и Казани. Это были первые старты, где мы про-
демонстрировали новые программы. Майя вернулась 
после восстановле-
ния от травмы, а 
Олеся дебютирова-
ла на международ-
ном уровне, так как 
до этого мы высту-
пили с ней только 
на чемпионате Рос-
сии. Ответствен-
ность чувствова-
лась, но мы уже ос-
воились. К началу 
сезона всегда стара-
емся подойти в хо-
рошей форме, что-
бы все было на максимальном уровне. Ради этого мы 
очень много работаем. Олеся более эмоциональная, 
Майя — более рассудительная. Но мне нравится высту-
пать и с той и с другой.

Этот чемпионат предолимпийский, поэтому многие 
его воспринимают как промежуточный старт. 
Микст-дуэтов нет в программе Игр, значит, для вас 
этот турнир — главный в сезоне?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Да, для нас это основной старт. Но важ-
на и Мировая серия. Суперфинал пройдет в Барселоне в 
июне. Он будет совмещен с квалификацией на Олимпий-
ские игры, которую перенесли из Токио. Там мы и закро-
ем сезон. Кстати, чтобы отобраться в суперфинал, нам 
пришлось участвовать в канадском онлайн-этапе. По но-
вым правилам по ходу серии нужно заявиться на один 
этап в Европе и на один в Северной Америке. Мы уже от-
правили видео технического и произвольного дуэта и 
мужского соло. Судейство должно было пройти 8—9 мая, 
а покажут наши выступления в конце месяца. 

В программе чемпионатов мира и Европы пока нет 
мужского соло. Эта ситуация изменится?

АЛЕКСАНДР МАЛЬЦЕВ: Надо развивать это направление. Есть 
много спортсменов, которые могут достойно высту-
пать, показывать свое мастерство и красивое плавание, 
мужское исполнение, которое будет отличаться от жен-
ского. Например, на американском онлайн-этапе Ми-
ровой серии соло делал пионер мужского синхронного 
плавания Билл Мэй. Но это все должно быть на офици-
альном уровне. Тестовый режим не будет способство-
вать развитию. Все будут ориентироваться на те дисци-
плины, которые уже раскручены, — на микст-дуэт. Вот в 
Мировой серии разрешили одному-двум мужчинам вы-
ступать в комби и акробатическом хайлайте. Но не обя-
зательно, а по желанию. То есть группа может быть как 
женская, так и смешанная. Такая постановка вопроса 
не совсем правильная. Должно быть общее правило, 
иначе никто не будет этим заниматься. Да, когда в груп-
пу встают мужчины, добавляются новые возможности. 
Но, с другой стороны, появляются и новые сложности. 
Это совсем другая специфика работы.  

 ФУТБОЛ УЕФА объявил о переносе финала Лиги чемпионов

Причалят в Порту

Артур Нанян 

С
оюз европейских 
футбольных ассоци-
аций (УЕФА) офици-
ально объявил о пе-
реносе финала Лиги 
чемпионов нынеш-
него сезона из Стам-
була в Порту. Матч 
между «Манчестер 

Сити» — «Челси» состоится 29 
мая на стадионе «Драгау».

Игра пройдет со зрителями: 
клубы-участники получат по 
шесть тысяч билетов. Общую 
вместимость арены объявят 
чуть позже. По словам прези-
дента УЕФА Александера Чефе-
рина, финал должен стать сим-
волом возвращения Европы из 
сложного периода.

— Фанаты, которые приедут 
на встречу, своими голосами 
подтвердят статус этого матча 
как главного в клубном футбо-
ле, — сказал Чеферин. 

Как уже было отмечено ра-
нее, изначально решающий пое-
динок Лиги чемпионов должен 
был пройти в Стамбуле. Однако 
сразу после выхода в финал 
двух английских команд нача-
лись переговоры о его переносе 
в другое место. Причина — в пан-
демии коронавируса. 

Дело все в том, что в начале 
этой недели Турцию внесли в 
красный список британского 
правительства из-за эпидемио-
логической ситуации — это сра-
зу сделало невозможным вояжи 

англичан в эту страну. Мало 
того, что правительство строго 
не рекомендует ездить в госу-
дарства из красного списка, так 
еще и по возвращении прибыв-
ших ждет 11-дневный карантин 
в государственном отеле, за что 
нужно будет платить 1750 фун-
тов (около 183 тысяч рублей). 

Какое-то время УЕФА рас-
сматривал вариант с переносом 
матча на лондонский «Уэмбли», 
но в итоге все сорвалось из-за 
позиции британского прави-
тельства. УЕФА просил о смяг-
чении требований к въезжаю-
щим, чтобы гости финального 
матча (речь о спонсорах, персо-
нале УЕФА, ВИП-персонах) не 
соблюдали необходимый каран-
тин. Также была высказана 
просьба увеличить количество 
болельщиков на трибунах. Од-
нако в Британии не пошли на-
встречу УЕФА. 

Почему Португалия? В отли-
чие от Турции эта страна нахо-
дится в зеленом листе британ-
ского правительства: для путе-
шествия в государства из этого 
списка необходимо сдать два те-
ста на коронавирус — перед отъ-

ездом и при возвращении. За 
Португалию также говорит 
успешный опыт проведения 
прошлогоднего мини-турнира 
Лиги чемпионов, в который уме-
стились почти все матчи плей-
офф и, собственно, сам финал. 
Тогда игры приняли два лисса-
бонских стадиона, а «Драгау» 
был заявлен как запасной. К сло-
ву, в Португалии пройдет третий 
финал Лиги чемпионов за по-
следние семь лет. С 2010 года ни 
одна страна не может похва-
статься такими показателями.

Тем временем московский 
«Локомотив» в девятый раз 
стал обладателем Кубка России. 
В финальном матче в Нижнем 
Новгороде «красно-зеленые» 
обыграли «Крылья Советов» со 
счетом 3:1. 

Уже в воскресенье в послед-
нем туре Премьер-лиги «Локо-
мотив» может завоевать сере-
бряные медали, а вместе с ними 
и путевку в квалификацию Лиги 
Европы. Однако для этого ко-
манде Николича необходимо, 
чтобы «Спартак», занимающий 
второе место и опережающий 
«красно-зеленых» на три очка 

(56 против 53), оступился в 
Грозном.

Чтобы занять вторую строч-
ку, спартаковцам достаточно бу-
дет не проиграть на выезде «Ах-
мату». Если же «красно-белые» 
уступят грозненскому клубу, 
«железнодорожникам» нужно 
будет одолеть дома «Урал».  

Что касается участия осталь-
ных наших клубов в еврокубках, 
то «Зенит» на правах лучшего 
клуба страны получил прямую 
путевку в групповой этап Лиги 
чемпионов. Серебряный призер 
начнет свой путь в главном ев-
рокубковом турнире с третьего 
(предпоследнего) отборочного 
раунда. 

Нешуточная борьба предсто-
ит за бронзовые медали и чет-
вертое место. Претендентов сра-
зу несколько — «Локомотив», 
«Рубин» и «Сочи». Ставший тре-
тьим клуб стартует в еврокубках 
с третьего (предпоследнего) ква-
лификационного раунда нового 
турнира Лига конференций. 

Команде, которая займет 
четвертую строчку в РПЛ, пред-
стоит очень жаркое лето, по-
скольку при удачных раскладах 
придется провести шесть евро-
кубковых матчей. Этот клуб на-
чнет свой путь в еврокубках со 
второго отборочного раунда 
Лиги конференций. 

Важный момент: как победи-
тель Кубка России «Локомотив» 
в любом случае попадет в груп-
повой этап Лиги Европы. Если 
же «красно-зеленые» еще и фи-

нишируют вторыми и попадут в 
Лигу чемпионов, то в основную 
сетку Лиги Европы выйдет ко-
манда, занявшая третью строч-
ку, в третий отбор Лиги конфе-
ренций — четвертое место РПЛ, 
во второй отбор Лиги конферен-
ций — пятое место. Если же «Ло-
комотив» станет третьим в РПЛ, 
то в третий отбор Лиги конфе-
ренций пробьется клуб, став-
ший четвертым в РПЛ, во вто-
рой отбор Лиги конференций — 
пятое место первенства.

Напомним ситуацию в та-
блице: у чемпиона «Зенита»  62 
очка, далее «Спартак» — 56, 
«Локомотив» — 53, «Рубин», 
«Сочи» — по 52. Внизу таблицы с 
13-го по 15-е места (зона пере-
ходных встреч) «Арсенал» (23), 
«Уфа» (22) и «Ротор» (21).  

РАСПИСАНИЕ КЛЮЧЕВЫХ 
МАТЧЕЙ 30-го ТУРА

16 мая, воскресенье, 
«Матч Премьер»
14.00. «Ахмат» — «Спартак». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
14.00. «Локомотив» — «Урал». 

Прямая трансляция. 

Для «Манчестер Сити» этот финал 
Лиги чемпионов станет первым 
в истории, для «Челси» — третьим.

Александр Мальцев воссоединился с Майей Гурбанбердиевой 
после ее травмы и снова выиграл «золото» в миксте.

А К Ц Е Н Т

В решающей встрече главного еврокуб-
ка 29 мая сыграют две английские 
команды — «Манчестер Сити» и «Челси»

НОВОСТИ  
Питер первым 
пробился
в полуфинал 
Единой лиги 
по баскетболу

«ЗЕНИТ» ПОКА 
БЕЗУПРЕЧЕН
Илья Трисвятский

Питерский «Зенит» вчера пер-
вым по хронологии проведения 
вторых игр стартового раунда 
плей-офф Единой лиги пробил-
ся в полуфинал.

Команда с берегов Невы в го-
стях снова разгромила перм-
скую «Парму» — 98:62. Напом-
ним, что предыдущий матч в Пи-
тере также завершился победой 
«Зенита» (86:66).

В четверг на площадке перм-
ского Дворца спорта «Молот» 
лучшими бомбардирами у го-
стей стали Алекс Пойтресс 
(16 очков) и Остин Холлинз (13).

Для «Пармы» это было пер-
вое в истории клуба выступле-
ние в плей-офф Единой лиги. 
Вот поэтому, несмотря на два 
подряд крупных поражения от 
питерцев в четвертьфинальной 
серии, команда с берегов Камы 
смело может занести себе в ак-
тив нынешний сезон.

БК «Нижний Новгород» у 
себя дома преподнес сенсацию. 
В игре со столичными армейца-
ми, которые сражаются сразу 
на двух фронтах и попутно го-
товятся к борьбе в предстоя-
щем «Финале четырех» Евро-
лиги, волжане, ранее безогово-
рочно уступившие в Москве 
(59:84), вчера смогли добиться 
успеха (76:72). Третье сраже-
ние серии состоится 15 мая в 
столице.

Пока компанию «Зениту» в 
полуфинале составил еще толь-
ко «Локомотив-Кубань» (Крас-
нодар). Южане победили под-
московные «Химки» повторно, 
на этот раз в гостях (92:85).  

Наши 
хоккеисты 
уступили 
финнам
на этапе 
Евротура

ЗАБЫЛИ
О РЕКОРДЕ
Михаил Щербань

Сборная России по хоккею в 
ранге досрочного победителя 
Евротура во втором матче Чеш-
ских игр уступила сборной 
Финляндии — 1:4.

Единственную шайбу в со-
ставе российской команды за-
бросил Максим Шалунов. У 
финнов дубль оформил Ере Ка-
рьялайнен, еще по разу отличи-
лись Аксель Ринделль и Теему 
Турунен. Отметим, что это по-
ражение прервало рекордную 
серию сборной России из деся-
ти побед подряд на Евротуре.

После игры главный тренер 
сборной России Валерий Бра-
гин так прокомментировал итог 
встречи:

— Первый период сыграли 
неважно, второй — намного луч-
ше, с преимуществом и момен-
тами. В третьем сравняли, но 
пропустили необязательные 
голы. Старались «шесть на 
пять» вытащить игру, но не по-
лучилось. Проанализируем 
ошибки. После игры с чехами 
будем определяться с игрока-
ми, которые будут готовиться к 
чемпионату мира.

Тем временем стало извест-
но — кто из игроков, выступаю-
щих в Национальной хоккейной 
лиге поможет российской ко-
манде на мировом чемпионате 
в Латвии, стартующем 21 мая.

По сообщениям пресс-служ-
бы Федерации хоккея России, 
свое согласие помочь нацио-
нальной команде дали защит-
ники Артем Зуб («Оттава»), 
Иван Проворов («Филадель-
фия»), Никита Задоров («Чика-
го»), Владислав Гавриков («Ко-
ламбус»), Никита Нестеров 
(«Калгари»); нападающие Ми-
хаил Григоренко («Коламбус»), 
Александр Барабанов («Сан-Хо-
се»).

Помимо этого, штаб сборной 
ждет информацию о состоянии 
здоровья защитника Никиты 
Зайцева от руководства «Отта-
вы».

Увы, защитник Николай 
Кныжов, ранее вызванный в 
сборную, не сможет помочь на-
циональной команде из-за трав-
мы — игроку потребуется опера-
ция.

Также болельщики не увидят 
на льду и форварда «Рейнд-
жерс» Павла Бучневича. Причи-
на — отсутствие контракта с 
клубом на следующий сезон.  
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— Новости, результаты 
и комментарии читайте на сайте
rg.ru/sujet/6438

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Назван состав сборной страны на олимпийский сезон 2021/22

Надо ехать побеждать

Главное внимание поклонников популярного вида спорта будет приковано 
к выступлению в Поднебесной нашей примы Анны Щербаковой.

БИАТЛОН С Логинова будут 
брать пример на сборах 

Всем 
прицелиться

Анна Бекетова

Лидер сборной России по биатлону, чемпион мира 
Александр Логинов начал подготовку к олимпийскому 
сезону в группе Сергея Башкирова, куда также вошли 
Кирилл Бажин, Евгений Гараничев, Александр Повар-
ницын, Семен Сучилов, Денис Таштимеров, Василий 
Томшин и Максим Цветков.

— Группу будут тянуть за собой опытные ребята, ко-
торые в биатлоне многого добились, — приводит слова 
Башкирова пресс-служба Союза биатлонистов Рос-
сии. — Но я знаю их с тех пор, когда я начал работать в 
юниорской команде. По сути, они становились сильны-
ми спортсменами на моих глазах. Уверен, что проблем 
во взаимоотношениях у нас никаких не будет, мы всег-
да с ними отлично общались и сейчас найдем общий 
язык. А молодые будут тянуться за лидерами. Все долж-
ны понимать, что мы сообща работаем ради результата. 

Сборная России разделена на четыре группы. Баш-
киров и команда уже начали первый тренировочный 
сбор в Сочи, который продлится до 28 мая. Группа 
старшего тренера мужской сборной Юрия Каминского 
с 17 мая по 6 июня будет готовиться в болгарском Бель-
мекене. У женщин одну группу возглавляет старший 
тренер Михаил Шашилов. Они будут тренироваться в 
Сочи с 15 мая по 4 июня. Другой коллектив под руко-
водством Евгения Куваева с 15 мая приступит к работе 
на Семинском перевале на Алтае.  

Александр 
Мальцев рвется 
на Олимпиаду. 
Но микст-дуэтов 
пока нет в про-
грамме Игр
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Именно мастера фигурного катания 
 первыми вступят в борьбу 
на Олимпиаде-2022 в китайском Пекине
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